
Анна Кузнецова: 
Дистанционное обучение 
возможно только 
по желанию родителей

Гульназ Данилова, 
Ольга Горюнова (Уфа), 
Наталья Козлова

В 
Башкирии сгорел частный 
дом престарелых. Погибли 
большинство его посто-

яльцев — пожилых граждан. 
Следственный комитет возбу-
дил уголовное дело и объявил, 
что ищет родных погибших.

Это седьмой пожар в подоб-
ных заведениях страны за по-
следние десять лет. Абсолютное 
большинство из таких погоре-
лых домов для стариков мест-
ные санитарные и пожарные ор-
ганы никогда не проверяли, так 
как они работали незаконно. 

Для тех, кто открывает такие 
частные дома престарелых, есть 
красивое название — социаль-
ный предприниматель. Но их де-
ятельность в нашей стране идет 
в основном подпольно. Почему? 

Пожары последних лет высве-
тили жуткую картину — за ста-
риков никто из контролирую-
щих органов не отвечает. Дома, 
где происходят трагедии, офи-
циально являются просто чу-
жим частным жилым домом, где 
пожарных не ждут, — как это 
случилось в Башкирии. Либо 
это чужой коттедж, взятый в 
аренду «под стариков», как это 

было полгода назад в Подмоско-
вье. 

Удивительно, но, открывая 
даже маленький магазинчик, 
его хозяин подпадает под кучу 
правил, инструкций и норм, ко-
торые обязан соблюдать под 
страхом штрафов и закрытия 
бизнеса. Но в такой торговой 
точке при несоблюдении тех же 
противопожарных норм, «по-

страдают» только седла и ведра. 
А здесь живые люди. 

Судя по всему, этот бизнес на 
старых и больных банально вы-
годен, если подобные заведения 
за последние десять лет стали 
массово открываться не только 
рядом со столичным регионом, 
но и в глубинке. 

Получается следующая кар-
тина — уход за стариками в част-
ных домах не требует лицензии. 
Наш Федеральный закон «О ли-
цензировании отдельных видов 
деятельности» частные дома 
престарелых не затрагивает... 
Чтобы получить лицензию на 
право заниматься бизнесом, 
гражданин должен собрать па-
кет документов и, соответст-
венно, находиться под контр-
олем государства. 

Бизнес на стариках 
под контроль почти не 
попадает.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

А К Ц Е Н Т

Большинство из таких погорелых домов 
для стариков местные санитарные 
и пожарные органы никогда 
не проверяли, так как они работали 
незаконно

Австралийский доллар 55,2309
Азербайджанский манат 43,2285
Армянский драм** 14,0632
Белорусский рубль 29,0275
Болгарский лев 45,5955
Бразильский реал 14,3470

Венгерский форинт** 25,1948
Вон Республики Корея*** 67,1334
Гонконгский доллар* 94,7461
Датская крона 11,9829
Доллар США 73,4453
Евро 89,1846

Индийская рупия** 99,7221
Казахстанский тенге** 17,4832
Канадский доллар 57,5500
Киргизский сом** 86,5590
Китайский юань 11,2219
Молдавский лей* 42,7754

Новый туркменский манат 21,0144
Норвежская крона* 84,0710
Польский злотый 20,0742
Румынский лей 18,3164
СДР  105,6599
Сингапурский доллар 55,0276

Таджикский сомони* 64,8524
Турецкая лира* 93,5812
Узбекский сум**** 70,1945
Украинская гривна* 26,4430
Фунт стерлингов 97,8585
Чешская крона* 33,8380

Шведская крона* 87,2884
Швейцарский франк 82,8206
Южноафриканский рэнд* 48,9606
Японская иена** 70,5493

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 16.12.20

МС-21-310 совершил 
первый полет с российскими 
двигателями 
ПД-14
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ 
Как правительство будет 
сдерживать рост цен 
на хлеб

Меры тонкого 
помола

Татьяна Карабут

Председатель правительства Михаил Мишустин под-
писал несколько постановлений, которые позволят 
сдержать рост цен на социально значимые продукты. 
Об этом сообщила 15 декабря пресс-служба прави-
тельства. 

Так, чтобы поддержать производителей муки, каб-
мин вводит субсидии на возмещение части затрат на 
покупку ими пшеницы. Мукомолы смогут компенси-
ровать до половины разницы между текущей ценой на 
продовольственную пшеницу и ее среднемесячной 
средней ценой за аналогичные периоды трех предыду-
щих лет по данным Росстата, скорректированной с 
учетом инфляции.

Для стабилизации цен на муку, хлеб и хлебобулоч-
ные изделия вводятся ограничения на экспорт пшени-
цы, ржи, ячменя и кукурузы. С 15 февраля до 30 июня 
2021 года из страны можно будет вывезти только 17,5 
миллиона тонн этих агрокультур. Экспортировать 
можно больше, но тогда дополнительный объем будет 
облагаться пошлиной в 50% от таможенной 
стоимости вывозимой продукции (но не ме-
нее чем 100 евро за одну тонну). 

ТЕХНОЛОГИИ В Москве 
запущен уникальный 
сервис для лечения 
больных COVID-19

Калькулятор 
против 
пневмонии

Любовь Проценко

О запуске нового сервиса, так называемого КТ-кальку-
лятора, для более точной диагностики больного коро-
навирусом и помощи врачу в принятии решения сооб-
щил вчера в своем персональном блоге мэр Москвы 
Сергей Собянин. 

Разработан калькулятор учеными  МГУ имени Ло-
моносова и врачами-практиками столичных клиник, у 
которых за минувшие десять месяцев пандемии за пле-
чами уже свыше полумиллиона вылеченных больных. 
Искусственный интеллект в стационарах города при-
меняется практически с самого начала. Сперва он при-
шел московским медикам на помощь  в виде «компью-
терного зрения». Так называется специальная про-
грамма анализа КТ-снимков легких, действующая на 
основе цифровых технологий для диагностики ковид-
ной пневмонии. С ее помощью КТ-центры, разверну-
тые в городских поликлиниках,  могли более 
точно определить степень поражения легких 
пациента.

ПРАВО Правозащитники 
и адвокаты смогут просить 
о помиловании 
осужденных

Простите 
и помилуйте

Владислав Куликов

Глава государства ввел важные новации в процедуру 
помилования. При решении вопроса, достоин тот или 
иной человек прощения, будут приниматься во внима-
ние в том числе обращения от общественных органи-
заций, а также адвокатов или родственников осужден-
ного. В целом нововведения, по мнению экспертов, по-
зволят расширить применение помилования. 

Сегодня «Российская газета» публикует указ прези-
дента России, утверждающий новое положение «О по-
рядке рассмотрения ходатайств о помиловании в РФ». 
Напомним, что в отличие от амнистии каждое помило-
вание  — адресное решение. Амнистии объявляет Госду-
ма, при этом отдельно обозначая осужденных, на кото-
рых распространяется прощение. Допустим, только 
осужденные за мелкую кражу. Или только женщины, 
осужденные за нетяжкие преступления. И так далее. 
Объявлять помилование — исключительное право пре-
зидента страны, закрепленное в Конституции. Объяв-
ляется  помилование пофамильно. То есть каждый слу-
чай — индивидуальный. А чтобы в президентские спи-
ски не попадали случайные люди, глава госу-
дарства подключил к процедуре помилования 
гражданское общество. 
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ТОЛЬКО В «РГ» Вячеслав Володин — о работе Госдумы в условиях 
пандемии, новом бюджете и взаимодействии с кабмином

Ошибка дорого 
может нам стоить 

Татьяна Замахина

С
ложный год для всей 
страны стал особен-
ным и для Госдумы. 
О том, как депута-
там удалось сохра-
нить работоспособ-
ность в условиях 
пандемии, что ново-
го появилось в отно-

шениях с кабмином, чего ждать 
от будущей администрации 
США, а также о важных законо-
проектах на «Деловом завтра-
ке» в «РГ» рассказал председа-
тель Госдумы Вячеслав Воло-
дин.

Депутаты и пандемия: 
работа продолжается

Вячеслав Викторович, этот 
год по известным причинам 

запомнится многим россия-
нам, а в чем его особенности 
для вас, законодателей?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Пандемия, ко-
торая вмешалась в жизнь всех 
граждан, конечно же, внесла из-
менения и в работу Государст-
венной Думы. На сегодняшний 
день более чем каждый третий 
депутат переболел коронавиру-
сом. 27 сейчас находятся в боль-
ницах. Замечу: внутри Думы за-
разился только один депутат от 
своего коллеги, который вер-
нулся из региона.

Мы одними из первых ввели 
определенные ограничения — 
закрыли столовые, буфеты, све-
ли к минимуму посещение Гос-
думы. Например, мы вынужде-
ны были запретить экскурсии 
по Думе. Сейчас посещения но-
сят только рабочий характер.

Какие новые форматы помо-
гли наладить работу в панде-
мию?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Активно стал 
применяться режим видео-кон-
ференц-связи — он позволил нам 
сохранить коммуникации с эк-
спертным сообществом, с пред-
ставителями общественности, 
не проводя массовых мероприя-
тий. И в том числе по этой при-

чине нам удалось сохранить ра-
ботоспособность парламента, 
снизив риск заболеваемости. 
Сами пленарные заседания не 
могут проходить дистанционно, 
ведь мы должны принимать ре-
шения коллегиально, и проце-
дура обсуждения только очная. 
Причем депутаты собираются с 
высокой явкой, ответственно к 
этому подходят. И, конечно же, 

неотъемлемым атрибутом в 
зале пленарных заседаний ста-
ла маска. Исключение сделано 
только для председательствую-
щего и для выступающего за 
центральной трибуной.

Когда повестка позволяет, мы 
проводим в течение недели не 
три пленарных заседания, а два. 

Разбор «завалов»: 
вышли на новый уровень

То, что число пленарных засе-
даний пришлось сократить, 
сказалось на думском «пор-
тфеле» законопроектов? Не 
образовались ли новые законо-
дательные «завалы»?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: В те недели, ког-
да мы проводим меньше пленар-
ных заседаний, время 
работы в течение дня 
увеличивается.  

А К Ц Е Н Т

И хотя в России, как и во всем мире, 
экономика испытывает трудности, 
все социальные обязательства будут 
выполнены

3

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Г

О
О

С
У

Д
А

Р
С

Т
В

Е
Н

Н
О

Й
 Д

У
М

Ы
 Р

Ф

Вячеслав Володин: Сейчас у нас в законотворческом «портфеле» 1266 законопроектов, и из них примерно 20 процентов уже приняты в первом чтении.
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ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Михаил Мишустин: 
Масштабная вакцинация 
граждан от COVID 
началась во всех регионах

Прививка 
входит в ритм

Владимир Кузьмин

Во всех без исключения регионах России началась вак-
цинация населения от коронавирусной инфекции, зая-
вил премьер-министр Михаил Мишустин. Вакцину уже 
получили 28,5 тысячи человек.

Ход прививочной кампании от COVID-19 обсудили 
вчера на президиуме Координационного совета по 
борьбе с распространением заболевания. Чтобы прове-
сти ее эффективно, разработан график поставки препа-
рата в регионы. В правительство представлены логисти-
ческие паспорта готовности к вакцинации всех 85 субъ-
ектов страны, подчеркнул глава кабмина.

Министерство здравоохранения составило план рас-
пределения препарата для поставок в регионы на бли-
жайшие три месяца. «Важно, чтобы вся эта работа шла 
без сбоев. Производители вакцины должны будут ка-
ждую неделю направлять в минздрав информацию 
об остатках препарата, а министерство в течение двух 
дней распределит его по регионам в зависимости от по-
требности», — сказал Мишустин.

Глава минздрава 
Михаил Мурашко 
подтвердил: вакци-
нация начата повсе-
местно. Препарат 
поступает в 89 орга-
низаций, откуда по-
том распределяется 
по прививочным 
пунктам. «Общее 
количество меди-
цинских организа-
ций, которые на се-
годняшний день задействованы в проведении вакцина-
ции и готовы к этому, — 1229», — отметил министр.

«Нами ведется регистр вакцинированных граждан. 
Сегодня регистр содержит уже 28 500 человек, которые 
получили непосредственно вакцину», — сообщил Му-
рашко. Важно обеспечить ритмичные поставки вакци-
ны в регионы и оперативно распределять их, еще раз 
указал Михаил Мишустин. Он снова напомнил губерна-
торам о своем поручении обеспечить работу пунктов 
вакцинации во время январских праздников.

Роспотребнадзор отмечает хрупкую стабилизацию 
эпидемиологического процесса в целом по стране и уси-
ливает контроль за контактными гражданами. Сегодня 
под наблюдением остается около 777 тысяч человек. 
«Порядка 40 тысяч штрафов накладывается еженедель-
но за нарушение тех или иных санитарных требова-
ний», — рассказала глава ведомства Анна Попова.

Еще больше граждан сегодня проходят лечение от ко-
ронавируса на дому. По данным минздрава, амбулатор-
ных пациентов около 900 тысяч человек. На их обеспе-
чение бесплатными лекарствами от COVID-19 прави-
тельство ранее выделило более 5 миллиардов руб лей.

Эта практика будет продолжена. «Дополнительно 
направим регионам еще почти 2 миллиарда 800 милли-
онов рублей», — сообщил Мишустин. Федеральные сред-
ства позволят обеспечить нужными лекарствами еще не 
менее 350 тысяч человек. «Крайне важно, чтобы все они 
вовремя получали лекарства. Прошу региональные 
власти за этим тщательно следить», — сказал премьер.

Повышенное внимание сейчас необходимо пациен-
там с другими тяжелыми болезнями, особенно детям-
инвалидам. Кабмин решил расширить перечень специа-
лизированных продуктов лечебного питания, в которых 
нуждаются дети с редкими заболеваниями. «На следую-
щий год он дополнен 11 новыми продуктами и теперь 
будет включать 86 наименований», — пояснил Михаил 
Мишустин.    

Екатерина Дементьева, 
«Российская газета», Иркутск

Наталия Ячменникова

В 
Иркутске свой первый по-
лет совершил МС-21-310 с 
российскими двигателя-

ми ПД-14. Экипаж — летчики-
испытатели Василий Севастья-
нов и Андрей Воропаев, инже-
нер-испытатель Александр Со-
ловьев. Самолет находился в 
небе 1 час 25 минут: полет про-
ходил на высотах до 3 500 ме-
тров и скоростях до 450 км/час. 
После посадки Василий Севас-
тьянов сообщил: «Полетное за-
дание выполнено полностью. 
Двигатели получились достой-
ные. В первом полете они проя-
вили себя отлично». 

Это шестой по счету само-
лет, собранный на Иркутском 

авиационном заводе. Предыду-
щие модели МС-21 были уком-
плектованы американскими 
м о т о р а м и  P W 1 4 0 0 G  о т 
Pratt&Whitney. Сборка завер-
шилась в начале ноября, но пре-
жде, чем лайнер поднялся в воз-
дух, специалисты отработали 
наземный запуск силовой уста-
новки и протестировали само-
лет и двигатели при движении 

по аэродрому на различных 
скоростях.

Напомним, в конце ноября 
на заводе побывал глава мин-
промторга Денис Мантуров. Он 
осмотрел сборочные линии ави-
алайнера XXI века и само воз-
душное судно. Именно тогда он 
заявил о том, что первый полет 
МС-21-310 с новым двигателем 
ПД-14 состоится до конца года.

По словам генерального ди-
ректора Госкорпорации «Ро-
стех» Сергея Чемезова, этот по-
лет — результат объединения 
двух важнейших программ гра-
жданского авиастроения Рос-
сии — самолета МС-21 и двигате-
ля ПД-14. «Усилиями ученых, 
конструкторов, инженеров, ра-
бочих создается лайнер нового 
поколения, который возвраща-
ет нашу страну в высшую лигу 
мировой авиации», — подчер-
кнул Чемезов. 

Сейчас первые модели авиа-
лайнера проходят летные испы-
тания. Цикл сертификационных 
испытаний планируется завер-
шить до конца следующего года. 
После того как самолет получит 
российский сертификат, произ-
водитель намерен провести ра-
боту с EASA, чтобы получить ев-
ропейскую сертификацию. По 
планам серийное производство 
должно начаться в 2021 году. 
Первоначальный выпуск соста-
вит 36 самолетов в год.    

СОВФЕД 

Сенаторы 
поделятся 
с Беларусью 
опытом 
защиты 
суверенитета

АТАКИ 
ПО КОНТУРУ
Галина Мисливская

Российские сенаторы готовы 
поделиться с коллегами из со-
предельных стран своим опы-
том предотвращения вмеша-
тельства во внутренние дела, 
том числе с Беларусью, которая 
заинтересовалась вопросами 
регулирования деятельности 
иностранных агентов. Об этом 
заявил вчера глава профильной 
комиссии Совета Федерации 
Андрей Климов.

Вчера Климов провел очеред-
ное заседание комиссии, посвя-
щенное зарубежным попыткам 
использования постсоветского 
пространства для дестабилиза-
ции политической системы Рос-
сии. Сенатор напомнил, что год 
назад американская корпора-
ция RAND, действующая по за-
казу правительства США, подго-
товила доклад на эту тему. Осо-
бое внимание в нем уделено 
влиянию на Россию через сосе-
дей, в первую очередь Украину 
и Беларусь.

По словам экс-премьера Ук-
раины Николая Азарова, киев-
ские власти действуют сейчас 
строго в русле американской 
политики в отношении Москвы: 
затрудняют прохождение то-
варных потоков, создают поме-
хи российскому бизнесу, заклю-
чают соглашения с НАТО с це-
лью блокировки Черноморско-
го флота в Севастополе. По мне-
нию Азарова, пока у власти в Ки-
еве нынешняя команда, никаких 
улучшений в отношении России 
ждать не приходится.

Что же касается Беларуси, 
то и здесь уже стала очевидной 
необходимость защиты сувере-
нитета от внешнего вмешатель-
ства, считает председатель по-
стоянной комиссии Палаты 
Представителей Национального 
Собрания Республики Беларусь 
Андрей Савиных. «Когда мы го-
ворим о влиянии внешних сил 
на общественное мнение и по-
вестку дня, нам весьма трудно 
оценить характер этого влия-
ния, потому что очень часто оно 
маскируется под классическую 
общественную международную 
повестку дня для сотрудничест-
ва. Очень часто она осуществля-
ется в рамках программ, кото-
рые нацелены на устойчивое 
развитие, достижение гендерно-
го равенства, спасение клима-
та», — рассказал депутат. «Для 
нас сегодня главная проблема — 
как отделить конструктивную 
повестку дня и объективные 
форматы взаимодействия от ме-
ханизмов политико-социально-
го манипулирования», — заявил 
он, добавив, что в Беларуси хо-
рошо помнят, что такое класси-
ческая война, но не привыкли 
противостоять гибридным вой-
нам. По мнению депутата, Бела-
русь по части законодательной 
защиты суверенитета отстала от 
своего ближайшего партнера — 
России. «Поэтому я хотел бы 
здесь высказать просьбу: если 
это возможно, поделиться 
с нами теми наработками, кото-
рые уже достигнуты в рамках 
вашей комиссии, — сказал Сави-
ных.— Я думаю, ближайшая зада-
ча, которая будет стоять перед 
нами, это принятие закона об 
иностранных агентах».

Андрей Климов напомнил, 
что Россия и Беларусь не просто 
соседи, а участницы Союзного 
государства. «По контуру 
 отбиваться от разного рода атак 
нам, наверное, было бы пра-
вильнее, координируя позиции 
друг с другом», — сказал он. 
«Что касается обмена опытом — 
всегда готовы. Можем сделать 
это в Минске, можем сделать 
это в Москве, можем очно 
или по видеосвязи», — заверил 
сенатор.

«Что касается войны — война 
идет, в этом мы точно не сомне-
ваемся», — продолжил Климов 
и привел данные о количестве 
кибератак из США на россий-
ские «чувствительные» объек-
ты. По его словам, это 48—
52 процента от общего числа, 
а в абсолютных цифрах — 
до 10 млрд атак в год. «Большую 
часть мы отбиваем на дальних 
подступах, но бывает, что не все 
получается отбить вовремя», — 
отметил Андрей Климов.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин дал указания по газификации 
Тверской области

Дойти до всех

Кира Латухина 

В
ладимир Путин при-
звал тверского губер-
натора синхронизи-
ровать работу по гази-
фикации с «Газпро-
мом», чтобы газ до-
шел до конечного по-
требителя.

«Для нас это клю-
чевой фактор вообще развития 
экономики. У нас из 42 муници-
пальных образований 13 не га-
зифицированы, вообще газа нет, 
притом, что через нас проходит 
большое количество нефтепро-
водов и газопроводов междуна-
родного значения», — заявил на 
встрече с президентом в Кремле 
Игорь Руденя. «Сейчас сформи-
рована программа с компанией 
«Газпром», — доложил губерна-
тор. «Мы сможем завершить 
программу газификации к 2025 
году, то есть в каждом муници-
палитете практически будет газ. 
И это означает возможность 

привлечения инвесторов и со-
здания новых рабочих мест», — 
заметил он.

«Нужно синхронизировать 
эту работу с «Газпромом», что-
бы до конечного потребителя 
«последняя миля» была реали-
зована. Это же вы должны де-
лать», — сказал Владимир Путин. 
«Так и стараемся делать. Про-
грамма разделена на две части 
и финансируется на две ча-
сти», — ответил собеседник. Он 
уточнил, что из 23 млрд рублей 
(программа общей газифика-
ции) 15,9 млрд финансирует 
«Газпром» и около 7 млрд — Твер-
ская область.

Много внимания было уделе-
но борьбе с коронавирусом. 
В области есть необходимый ко-
ечный фонд, запас прочности до-
статочный. «Надеемся, что рас-
пространение коронавирусной 
инфекции у нас находится под 
контролем», — сказал Руденя.

Президент поинтересовался, 
вводились ли какие-то ограни-
чения. Губернатор рассказал 
о лимите на массовые меропри-
ятия — не более 500 человек. 
«Прилично», — оценил Путин. 
«У нас на самом деле нет такой 
плотности, — пояснил губерна-
тор. — У нас самая большая тер-
ритория в ЦФО, и поэтому все 

мероприятия проходят только 
на открытом воздухе, если про 
спортивные говорить. Если го-
ворить про культурные учре-
ждения, театры, детские теа-
тры, заполняемость не более 
50 процентов; она на самом 
деле меньше».

«У нас люди очень созна-
тельные. Надо отметить, что ка-
ких-то злоупотреблений не 
происходит. И сегодня, говоря 
про ограничения, конечно, за-
дача — сохранить рабочие места 
и экономику, но не в ущерб здо-
ровью граждан», — продолжил 
докладчик. Большим подспо-
рьем он назвал социально от-
ветственные компании, ком-
мерсантов, которые раздают 
людям маски.

По словам Рудени, главная 
задача — «привести экономику 
к системной мобилизации рабо-
ты в антикризисном эпидемио-
логическом режиме». «Пола-
гаю, что сегодня закрытие эко-
номики может нанести гораздо 

больший урон, чем очень жест-
кая борьба с эпидемией», — ска-
зал он.

Путин отметил, что в регио-
не уровень безработицы ниже, 
чем в среднем по стране, и еще 
поинтересовался, чувствуется 
ли позитив от трассы М-11. «Ду-
маю, что просто нет людей, ко-
торые могли бы что-то сказать 
отрицательное», — ответил со-
беседник. Теперь компании мо-
гут спокойно иметь штаб-квар-
тиру в Тверской области — доби-
раться и до Москвы, и до Санкт-
Петербурга очень удобно. Но 
есть и «негативные штрихи» — 
не так быстро формируется си-
стема заправок и мест для отды-
ха. «Сейчас идет работа, и, над-
еюсь, к концу 2021 года уже 
этот пробел будет восполнен по 
заправкам и по местам отдыха 
для тех, кто едет по этой трас-
се», — сказал Руденя.  

Игорь Руденя рассказал Владимиру 
Путину о том, как идет борьба 
с COVID в регионе.

А К Ц Е Н Т

Губернатор намерен увеличить
количество заправок и мест отдыха
на трассе М-11

Россия и Беларусь 
не просто соседи, 
а участницы 
Союзного
государства

Кабмин продлил 
выдачу бесплат-
ных лекарств для 
амбулаторных 
больных
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АВИАЦИЯ МС-21-310 с российскими двигателями ПД-14 совершил первый полет 

Небо на русской тяге

Справка РГ

Самолет МС-21-310/310 — среднемагистральный пассажирский лай-

нер нового поколения, разработку которого ведет ПАО «Корпорация 

«Иркут». 

Программа МС-21 находится на стадии сертификационных испытаний 

самолетов МС-21-300 и развертывания их серийного производства.

Высокие летно-технические характеристики самолетов МС-21-300/310 

достигаются благодаря передовой аэродинамике, двигателям и систе-

мам последнего поколения. Улучшенные аэродинамические характери-

стики обеспечивает крыло большего удлинения, изготовленное из по-

лимерных композиционных материалов. Самый широкий в своем клас-

се самолетов фюзеляж (4,06 м) позволяет повысить комфорт для пас-

сажиров и экипажа. Вместимость самолета МС-21-300/310 — от 163 

до 211 пассажиров. Дальность полета — до 6 000 км.

Кабина МС-21 «стеклянная». Составлена из пяти широкоформатных 

многофункциональных дисплеев (широкоформатные дисплеи в гра-

жданской авиации России ранее не применялись). Управление осу-

ществляется с помощью боковых ручек управления — сайдстиков. Опци-

онально, кабина может оснащаться дополнительными интерфейсами.

МС-21, лайнер нового поколения, возвращает Россию в высшую лигу мировой авиации.
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8 июня 2016 года состоялась торжественная презентация — выкатка первого 
прототипа МС-21-300 на Иркутском авиационном заводе.

МЕЖДУ ТЕМ

ПД-14 — это первый с 1992 года (после ПС-90А) пол-

ностью российский турбовентиляторный двигатель 

для гражданской авиации. Этот двигатель делается 

под ближнесреднемагистральные самолеты — класс 

тяги примерно 14—15 тонн. Технологии, заложенные 

в нем, станут основой целого семейства двигателей 

большей и меньшей размерности, подходящих для 

легких и тяжелых самолетов. 

— Это современнейший двигатель, который не уступа-

ет новейшим западным образцам. Создан исключи-

тельно российской школой конструкторов, — подчер-

кивает генеральный директор ЦАГИ, член-корре-

спондент РАН Кирилл Сыпало. 

Кстати, конструкторы не исключают, что наш новей-

ший ПД-14 может быть даже кандидатом и для рос-

сийского сверхзвуковика. Но для сверхзвуковой 

машины его надо будет дорабатывать, говорят уче-

ные. 

Эксперты отмечают: разработка отечественных мо-

торов в том числе призвана обезопасить российский 

авиапром на случай западных санкций. Поэтому так 

важно, что комплектующие для ПД-14 изготавливают-

ся из композитных деталей, произведенных в России.

Для этого были разработаны новые алюминиевые 

и полимерные материалы.

 Какие вообще инновационные  материалы использу-

ются для перспективных российских двигателей? Для 

вала двигателя — высокопрочная сталь, которая мо-

жет выдерживать высокие нагрузки. Для горячей ча-

сти — лопаток, дисков — новые никелевые жаропроч-

ные сплавы, теплозащитные покрытия. Для относи-

тельно холодных деталей компрессора, корпуса 

и т.д. — различные титановые сплавы. Применение 

новых материалов стало одним из условий создания 

перспективных двигателей, в том числе ПД-14. 

— Все конструирование в авиации — это борьба с ве-

сом, — сказал «РГ» генеральный директор Централь-

ного института авиационного моторостроения имени 

П.И. Баранова Михаил Гордин. — Наша задача в том, 

чтобы самолет нес максимально полезную нагрузку.  

Двигатель действительно самое наукоемкое механи-

ческое устройство по плотности инноваций и высо-

ких технологий на кубический сантиметр. Для срав-

нения: самолет, особенно истребитель, и его элемен-

ты — планер, фюзеляж — проектируются под перегруз-

ки 9—10 g. А турбинная лопатка двигателя испытывает 

нагрузку в многие тысячи g! То есть она должна быть 

очень легкой и в то же время выдерживать сумасшед-

шую нагрузку. Поэтому — суперматериалы. Поэто-

му — масса расчетов. Поэтому — сложная математика.

А К Ц Е Н Т

ПД-14 — это современнейший двигатель, 
который не уступает новейшим запад-
ным образцам. Создан исключительно 
российской школой конструкторов
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Ошибка дорого 
может нам стоить 

То есть два пленарных 
заседания вместо трех 
компенсируются про-

должительностью работы в те-
чение двух дней, так что рабо-
тать меньше не стали. Нам важ-
но не растягивать заседания в 
течение недели, потому что на-
хождение в зале порядка 400 де-
путатов в связи с пандемией не 
безопасно, и мы должны эти 
требования соблюдать. Поэто-
му предпочитаем более напря-
женно отработать в течение 
двух дней, а потом депутаты 
уезжают в свой регион. 

На данный момент у нас в за-
конотворческом «портфеле» 
1266 законопроектов, и из них 
примерно 20 процентов уже 
приняты в первом чтении. В 
этом году, который идет под 
знаком пандемии, мы приняли 
464 законопроекта — это данные 
на 10 декабря. А за прошлый год 
— 530. Цифры сопоставимые. 
Схожая пропорция — и по числу 
рассмотренных законопроек-
тов: 967 (по данным на 10 дека-
бря. — Прим. «РГ») против 1078 
в прошлом году.

А если говорить о работе в те-
чение всего нынешнего созыва, 
то помимо актуальных рассмо-
трен уже 1991 законопроект из 
2020, оставшихся нам в наслед-
ство с начала 1990-х годов, c 
первого созыва Госдумы. Оста-
лось всего 1,4 процента от того, 
что копилось 20 лет. 

Отмечу, что из 2020 нако-
пившихся законопроектов 14,7 
процента стали законами. Рас-
смотрение вовсе не было меха-
ническим отклонением. Изучи-
ли инициативы, если сохрани-
лась актуальность — обновили 
материалы и приняли. Была 
проделана большая работа, ко-
торую координировал Иван 
Иванович Мельников (первый 
вице-спикер ГД. — Прим. «РГ»).

Бюджет: ставка
на «социалку» 

В этом году бюджет Госдума 
принимала в очень сложных 
условиях — на фоне колоссаль-
ной неопределенности. На-
сколько получившийся доку-
мент соответствует нынеш-
ним вызовам? Последние со-
бытия показывают, что ин-
фляция начинает подра-
стать… Выдержит ли этот 
документ то давление, кото-
рое оказывает пандемия и не 
только она?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Несмотря на то 
что бюджет дефицитный, наци-
ональные проекты и федераль-
ные целевые программы будут 
и дальше реализовываться для 
повышения благосостояния на-
ших граждан, улучшения каче-
ства образования, медицины. 

Бюджет на следующий год со-
циальный. Конечно, пандемия 
внесла свои коррективы. На 
протяжении текущего года и в 
будущем будут приняты реше-
ния по социальной поддержке 
наших граждан (в первую оче-
редь семей с детьми), предприя-
тий малого и среднего бизнеса, 
которые больше всего пострада-
ли в пандемию. И хотя в России, 
как и во всем мире, экономика 
испытывает трудности, все со-
циальные обязательства будут 
выполнены.

Надо сказать, сыграли боль-
шую роль решения, принятые в 
свое время президентом: дохо-
ды от «нефтянки» стали перечи-

сляться в Резервный фонд и по-
зволили сформировать «подуш-
ку безопасности». И сегодня мы 
с вами преодолеваем вызовы не 
за счет людей, а за счет грамот-
ных решений, которые прини-
мались главой государства.

Дополнительные деньги: 
на что потратить?

В правительстве не исключа-
ют, что в следующем году поя-
вятся дополнительные дохо-
ды. На ваш взгляд, на какие 
направления их наиболее ак-
туально потратить?

В Я Ч Е С Л А В  В ОЛ О Д И Н : Мы считаем 
правильным определить прио-
ритеты на тот случай, если бу-
дут расти не нефтегазовые дохо-
ды. В частности, сельскохозяй-
ственная отрасль несколько лет 
демонстрирует успехи, и ее до-
полнительная поддержка, ори-
ентированная на человека, бу-
дет правильной. В постановле-
нии, одобренном перед приня-
тием бюджета, Госдума реко-
мендовала увеличить объем фи-
нансирования сельской ипоте-
ки. Мы считаем, что крайне 
важно поддержать именно это 
направление, учитывая, что 
продолжается отток населения 
из сельской местности. Если мы 
хотим, чтобы на село приехали 
работать врачи, учителя и дру-
гие дипломированные специа-
листы, конечно, необходимо со-
здавать условия для жизни. И 
сельская ипотека здесь будет 
как нельзя кстати, тем более под 
три процентах годовых.

Еще один приоритет — модер-
низация общественного тран-
спорта. В городах сегодня назре-
ла необходимость примерно на 
80 процентов заменить старый 
подвижной состав на новый. 
Цена нового трамвая — порядка 
60 миллионов рублей, автобуса 
— 20—24 миллиона. Вы пред-
ставьте себе, во что это выльется 
для крупного города! Фактиче-
ски вся доходная часть городско-
го бюджета должна будет пойти 
на обновление парка трамваев, 
троллейбусов, автобусов. И в 
этой связи правильно было бы 
говорить о поддержке за счет 
средств федерального бюджета.

Есть еще ряд тем, которые 
мы ранее взяли на контроль. 
Речь идет о межбюджетных от-
ношениях. Мы считаем, что 
надо поддерживать дополни-
тельно регионы с низкой бюд-
жетной обеспеченностью. Когда 
мы говорим о качестве медици-
ны, о качестве образования и 
многом другом, в регионах с 
низкой бюджетной обеспечен-
ностью решить эти задачи слож-
но. Правительство поддержало 
наши предложения, десяти та-
ким территориям были выделе-
ны средства в объеме миллиар-
да рублей каждой ежегодно с 
той целью, чтобы эта разница 
хотя бы отчасти была сокраще-
на. Но этого недостаточно. Мы 
считаем, что нужно эту работу 
продолжать и в будущем году.

А также считаем правиль-
ным поддержать регионы, где 
есть высокая убыль населения.

Какие меры поддержки тут 
возможны?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Когда мы гово-
рим о естественной убыли, здесь 
в первую очередь речь идет о 
поддержке здравоохранения — 
это строительство медицинских 
центров, больниц. Есть регионы, 
где высокая заболеваемость он-
кологией или, например, тубер-
кулезом. Здесь необходимо раз-
бираться, изучать, почему высо-
кая заболеваемость, почему вы-
сокая смертность, и что необхо-
димо таким регионам, чтобы 
оказывать качественную меди-
цинскую помощь. Допустим, по-
строить новый онкологический 

центр. Но при этом регион дол-
жен со своей стороны также 
предложить меры, которые он 
будет реализовывать. 

Одно дело — запланировать 
траты в бюджете, другое дело 
— реально израсходовать эф-
фективно. Решается ли про-
блема запоздалого поступле-
ния денег в регионы?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: И в прошлом 
году, и в этом многое было сдела-
но в целях повышения финансо-
вой дисциплины. Все средства 
должны будут прийти в регионы 
до 1 января. В прошлом году при 
поддержке президента нам уда-
лось с правительством выйти на 
такие договоренности. Сейчас 
они зафиксированы и в Бюджет-
ном кодексе, и в нормативных 
актах правительства. Поэтому 
ситуация, когда, допустим, сред-
ства на дороги в регионы прихо-
дили в августе-сентябре, ушла в 
прошлое. Серьезные требования 
в этой связи также и к регионам 
— заданная планка по финансо-
вой дисциплине обязывает их бо-
лее эффективно реализовывать 
проекты на своих территориях. 

Вы уже упомянули совместную 
работу с правительством над 
бюджетом. Понятно, что вза-
имоотношения между Думой 
и кабмином никогда просто не 
строились, а изменились ли они 
в нынешнем созыве?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Если брать ра-
боту в целом, она стала слож-
нее. Но в итоге мы выходим на 
решения, за которые не стыдно. 
Нам удалось выстроить отно-
шения с кабмином на принци-
пах умения слышать друг друга 
и выходить на компромиссы. 

Бюджет — это тоже, кстати, ком-
промисс.

В ситуации пандемии нередко 
приходится принимать ре-
шения об оперативных тра-
тах. Дума в этом смысле 
«присматривает» за прави-
тельством с тем, чтобы эти 
действия были в рамках бюд-
жета?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Исходите из 
того, что парламентский контр-
оль никто не отменял. К тому же 
есть Счетная палата, контроль-
но-надзорные органы. Что каса-
ется оперативности — это неотъ-
емлемая часть эффективной ра-
боты правительства, ведь нельзя 
ждать, когда ситуация зайдет в 
тупик. И надо сказать, что сейчас 
эффективности стало больше. 
Мы видим: президент принял ре-
шение, и уже на второй день пра-
вительство его исполнило. День-
ги стали поступать, например, 
семьям с детьми к тому времени, 
которое определено решением 
президента. А не через неделю 
или месяц. Причем удалось ис-
пользовать возможности цифро-
вой экономики. Человеку не 
нужно оформлять кучу справок, 
бумаг... Это важно.

Вместе с этим в ситуации с 
пандемией Государственная 
Дума, представляя своих гра-
ждан, расширяет полномочия 
правительства в части решения 
вопросов в кризисной ситуации 
— для того чтобы повысить опе-
ративность. Поэтому Дума со-
бирается в постоянном режиме, 
не уходя на карантин, как по-
зволили себе многие европей-
ские парламенты. И где проблем 
в связи с этим стало больше.

Конституция как живой 
организм

В эту сессию впервые в исто-
рии России Госдума утвердила 
новых министров — благодаря 
поправкам в Конституцию. 
По какому принципу «отби-
рали» кандидатов?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Эта процедура 
была не из легких. Но все канди-
даты прошли встречи в полити-
ческих фракциях. В каждом слу-
чае мы исходили из здравого 
смысла и желания, чтобы чело-
век, который придет на дол-
жность, понимал ситуацию в 
той отрасли, за которую он бу-
дет отвечать.

Но были и критики — якобы 
процедуру для министров по 
Конституции изменили, но 
на практике все осталось то 
же самое, и Дума просто про-
пустила через себя кандида-
туры, как и раньше…

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Нельзя откло-
нять кандидатуры, просто чтобы, 
как говорится, «движуху» обес-
печить. Стабильность — основа 
развития. Мы находимся в ситуа-
ции вызовов. И совершенно оче-
видно, что в условиях такой кон-
куренции, чтобы развиваться и 

дальше, у нас обязательно долж-
на быть эффективная власть.

Вы были одним из первых, 
кто сказал, что Конститу-
ция — «живая», и она должна 
меняться. Считаете ли вы, 
что запрос на обновление 
Основного Закона страны ре-
ализован?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Изменения не-
обходимы были там, где подска-
зала сама жизнь. Действительно 
— Конституция живой организм. 
Она была принята еще в 1993 
году, и за это время многое про-
изошло. Не замечать этого было 
бы неправильно. 

Решения,  которые были 
приняты, делают страну силь-
нее. С принятием поправок в 
Конституцию выросли стан-
дарты жизни. Дополнительно 
защищены права граждан на 
качественную медицинскую 
помощь. Это очень важно. В тех 
же Соединенных Штатах Аме-
рики нет конституционной 
нормы, в соответствии с кото-
рой должна быть оказана бес-
платная медицинская помощь. 
В итоге выросла смертность 
населения, в том числе в домах 
престарелых.

В целом работа по реализа-
ции поправок в Конституцию 
идет очень активно — с тем что-
бы как можно быстрее люди по-
чувствовали результат реше-
ний, которые были приняты в 
ходе общероссийского голосо-
вания. Для нас это приоритет. И 
мы постараемся как можно бы-
стрее работу эту завершить.

Когда окончательная точка в 
принятии конституционного 
пакета будет поставлена — в 
следующем году, в весеннюю 
сессию?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Говорить надо о 
качестве изменений, а не о 
праздниках, к которым необхо-
димо работу завершить. 

Если говорить о законода-
тельных инициативах об изъ-
ятии детей, почему пришлось 
их отозвать?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Прежде чем вы-
ходить на решение, необходимо 
всесторонне все взвесить, обсу-
дить, провести диалог с роди-
тельским сообществом и эк-
спертами. Ошибка дорого мо-
жет нам стоить. 

По той же причине на прош-
лой неделе мы отложили зако-
нопроект о дистанционном об-
учении. 

США-2020: постановка 
провалилась

Состоялись выборы в США. 
По вашему мнению, чего 
ждать от нового американ-
ского президента? Как будут 
складываться отношения 
между нашими странами? 

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: В этой стране 
любое действие театрализова-
но. Раньше нам показывали хо-

рошо поставленный спектакль с 
избранием коллегии выборщи-
ков, с конкуренцией претенден-
тов за каждый голос. 

Но сейчас они не смогли его 
завершить хорошим финалом. 
Отличительной чертой всех пре-
дыдущих времен, десятилетий 
да и столетий было то, что в ито-
ге выборы признавались при 
любом результате. Сегодня, по-
видимому, США входят в новый 
этап для себя, когда кандидаты и 
партии с итогами выборов не со-
гласны. При этом они основыва-
ются на фактах, которые дейст-
вительно говорят о том, что так 
выборы проводить нельзя. 

Нормандский формат:
рада ли ему Рада

Еще вопрос из международной 
сферы — будет ли развиваться 
парламентское измерение 
«нормандского формата»?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Как только си-
туация в связи с пандемией из-
менится, эти вопросы мы над-
еемся вынести на обсуждение в 
рамках диалога с нашими кол-
легами из Франции и Германии. 
Решения, принятые в рамках 
«нормандского формата» глава-
ми государств, должны реализо-
вываться в законодательных ор-
ганах. Если Украина, заявляя 
позицию в рамках «норманд-
ской четверки», собирается ис-
полнять их, то нужно, чтобы 
Верховная рада со своей сторо-
ны подключалась к этой работе. 

Завершая международную 
тему — в эпоху пандемии Гос-
дума не снизила контакты с 
зарубежными коллегами, пе-
рейдя на онлайн-общение. 
Удалось ли за счет этого сэко-
номить?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Государственная 
Дума перечислила в Резервный 
фонд правительства 712 миллио-
нов 800 тысяч сэкономленных 
рублей. До конца года у нас об-
щая экономия составит почти 
миллиард 300 миллионов ру-
блей. В этой сумме в том числе 
средства, сэкономленные за счет 
сокращения поездок за рубеж.

И финальный вопрос. Следую-
щий, 2021 год — год выборов но-
вого состава Госдумы. Не полу-
чится ли так, что депутаты 
будут заниматься подготов-
кой к избирательной кампа-
нии, а не работой над закона-
ми?

ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН: Подготовка к 
новым выборам начинается на 
следующий день после состояв-
шихся. А тот, кто считает, что вы-
боры начинаются только после 
их официального объявления, 
тот заведомо уже опоздал.   

А К Ц Е Н Т

Государственная Дума перечислила 
в Резервный фонд правительства
712 миллионов 800 тысяч сэкономлен-
ных рублей

А К Ц Е Н Т

Сегодня мы с вами преодолеваем вызо-
вы не за счет людей, а за счет грамотных 
решений, которые принимались главой 
государства

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Экономисты спорят: черный день наступил уже или нет? Надо ли тратить 
больше из Фонда национального благосостояния или не стоит трогать «ку-
бышку»?
Вячеслав Володин | Все зависит от ситуации. Тот, кто хочет ее распеча-

тать и раздать, думает только о сегодняшнем дне. Но надо иметь в виду и 

завтрашний день — новые вызовы, которые могут случиться. Как это 

произошло в ситуации с пандемией. В случае необходимости резервы, 

конечно, надо использовать. Но если мы можем решать проблемы за 

счет имеющихся возможностей, значит, резервы нужно сохранить, что-

бы задействовать их, если возникнут еще большие сложности. 

1

Пленарные заседания не могут про-
ходить дистанционно, ведь Госдума 
должна принимать решения колле-
гиально. 
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
одобрила введение 
штрафов за хамство 
чиновников

К слову — рубль

Татьяна Замахина

Госдума приняла во втором чтении законопроект о 
штрафах до 150 тысяч рублей за хамство чиновников в 
отношении граждан. В основном чтении депутаты уточ-
нили, что именно можно считать оскорблением, и рас-
ширили круг госслужащих, которых касаются поправки.

Авторами инициативы выступили секретарь генсове-
та «Единой России», первый вице-спикер Совета Феде-
рации Андрей Турчак и глава комитета Госдумы по ин-
формационной политике Александр Хинштейн. Депута-
ты объяснили поддержку инициативы тем, что.

Согласно поправкам, за оскорбления граждан чинов-
ников будут дисквалифицировать на срок до года, при 
повторном случае — до двух лет. Также предлагается вве-
сти штрафы в размере от 50 тыс. до 100 тыс. рублей, при 
повторном правонарушении — от 100 тыс. до 150 тысяч.

Ко второму чтению решено уточнить основное поня-
тие. Сейчас к ответственности за оскорбление могут 
привлекаться только те, кто позволяет себе ненорма-
тивную лексику. Однако «нецензурщина» не охватыва-
ет большинство случаев вызывающего поведения чи-
новников, пояснил Александр Хинштейн. Новая форму-
лировка предпола-
гает, что оскорбле-
ние может быть вы-
ражено не только в 
неприличной, но и 
«в иной, противоре-
чащей общеприня-
тым нормам морали 
и нравственности, 
форме». При этом 
оскорбления в ин-
тернете будут при-
равниваться в плане 
наказания к публич-
ным.

Документ в вер-
сии первого чтения 
касался лиц, замещающих государственную или муни-
ципальную должность. Ко второму чтению добавили 
еще и тех, кто находится на гражданской службе. 

Хинштейн рассчитывает, что законопроект станет 
«серьезным ступором» и заставит чиновников «заду-
маться, прежде чем позволять себе какие-то непочти-
тельные, оскорбительные, унижающие честь и достоин-
ство реплики», а также недостойное поведение в отно-
шении граждан. «Каждый чиновник должен понимать, 
что, идя во власть, работая в государственных структу-
рах, он несет дополнительную ответственность перед 
нашими гражданам, — подчеркнул автор. — Эта ответст-
венность сегодня будет прописана в законе, через суды 
любой гражданин может отстоять свою правоту». 

Важно, что ответственность для чиновника будет на-
ступать и в тех случаях, если он находится не только на 
своем рабочем месте, но и «в огороде, в очереди и в со-
циальных сетях», пояснил глава комитета.

Законопроектом также увеличиваются администра-
тивные штрафы за оскорбление в целом. Так, макси-
мальная сумма взыскания вырастет для граждан с 5 тыс. 
до 10 тыс. рублей, для должностных лиц — с 50 тыс. до 
100 тыс. рублей, для юридических лиц — с 500 тыс. до 
700 тыс. рублей. Для тех, кто оскорбляет публично (в 
том числе в интернете), введены повышенные штрафы. 
Отметим, что понятие оскорбления уточняется не толь-
ко в отношении реплик и поведения чиновников, но и 
для любых случаев. Также предлагается установить ад-
министративную ответственность за клевету в виде 
штрафа для юрлиц в размере от 500 тыс. до 3 млн руб. 
Под клеветой имеется в виду распространение заведо-
мо ложных сведений, порочащих честь и достоинство 
другого лица или подрывающих его репутацию.  

— Законопроект на сайте 
rg.ru/art/1881193

ПРОЕКТ Под госзащиту 
возьмут гражданских 
служащих и росгвардейцев

Особо опасная 
служба

Иван Петров

Включить в перечень лиц, подлежащих госзащите, но-
вые категории граждан предложили в правительстве 
России. Во вторник в Госдуму был внесен правительст-
венный законопроект, согласно которому под охрану 
со стороны государства смогут брать гражданских слу-
жащих Вооруженных сил России и органов внешней 
разведки. В настоящее время госзащита положена толь-
ко имеющим статус военнослужащих указанных сило-
вых ведомств. В то же время в них трудятся люди гра-
жданских специальностей, которые наряду с военными 
выезжают в «горячие точки» и участвуют в операциях 
Службы внешней разведки. Наглядный пример — води-
тели и переводчики, которые бок о бок с военными ра-
ботают в Сирии 
фактически на пере-
довой боевых дейст-
вий. 

В кабмине отме-
чают, что граждан-
ские госслужащие 
наравне с военными 
привлекаются к ме-
роприятиям по 
борьбе с террориз-
мом, в том числе 
к участию в военной 
операции в Сирии.

Проектом уточ-
няется, что госза-
щите подлежат так-
же сотрудники войск Росгвардии. Действующая редак-
ция закона допускает толкование, в соответствии с ко-
торым госзащите подлежат только сотрудники цен-
трального аппарата Росгвардии. Поэтому понадоби-
лось разъяснение.

«Это, несомненно, правильно, потому что чем боль-
ше у человека гарантий его безопасности, тем свобод-
ней он выполняет свои служебные обязанности, — про-
комментировал «РГ» член высшего совета движения 
«Сильная Россия», генерал ФСБ Александр Михай-
лов. — Человек, который знает, что у него нет никакого 
прикрытия по окончании операции, он еще подумает, 
принимать участие в ней или нет. По факту сегодня 
одна категория участников спецопераций защищена, 
а другая — нет.  

Гражданские 
служащие нарав-
не с военными 
привлекаются 
к операциям 
по борьбе с терро-
ризмом

Россияне хотят 
видеть в предста-
вителях власти 
не «зарвавшихся 
новых дворян», 
а тех, кто служит 
людям

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/video/7356
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 1. Утвердить прилагаемое Положение 
о порядке рассмотрения ходатайств о 
помиловании в Российской Федерации.

 2. Внести в Указ Президента Россий-
ской Федерации от 28 декабря 2001 г. 
№ 1500 «О комиссиях по вопросам поми-
лования на территориях субъектов Россий-
ской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2001, 
№ 53, ст. 5149; 2007, № 12, ст. 1376; 2009, 
№ 21, ст. 2548; 2012, № 27, ст. 3677; 2016, 
№ 50, ст. 7077) следующие изменения:

 а) в пункте 2:
абзац второй изложить в следующей 

редакции:
«предварительное рассмотрение 

ходатайств о помиловании, поданных осу-
жденными, находящимися на территории 

субъекта Российской Федерации, а также 
поступивших от лиц, отбывших назначен-
ное судом наказание и имеющих неснятую 
или непогашенную судимость;»;

абзац четвертый признать утратив-
шим силу;

абзац пятый изложить в следующей 
редакции:

«подготовка предложений о повыше-
нии эффективности взаимодействия 
учреждений и органов уголовно-исполни-
тельной системы, иных государственных 
органов, органов местного самоуправле-
ния, находящихся на территории субъекта 
Российской Федерации, по вопросам 
помилования осужденных, а также соци-
альной адаптации лиц, отбывших наказа-
ние;»;

дополнить абзацем следующего 
содержания:

«осуществление контроля за соблюде-
нием права лица просить о помиловании.»;

 б) в абзаце шестом пункта 3 слова 
«один раз в два года» заменить словами 
«один раз в пять лет»;

 в) пункт 4 признать утратившим силу.
 3. Признать утратившими силу:
подпункт «б» пункта 4 Указа Президен-

та Российской Федерации от 16 марта 
2007 г. № 359 «О внесении изменений в 
некоторые акты Президента Российской 
Федерации в связи с совершенствованием 
государственного управления в сфере 
юстиции» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2007, №  12, 
ст. 1376);

подпункт «б» пункта 1 Указа Прези-
дента Российской Федерации от 19 мая 
2009 г. № 567 «О внесении изменений в 
Указ Президента Российской Федерации 
от 28 декабря 2001 г. № 1500 «О комисси-
ях по вопросам помилования на террито-
риях субъектов Российской Федерации» 
и в Положение, утвержденное этим Ука-
зом» (Собрание законодательства Рос-
сийской  Федерации ,  2009 ,  №  21 , 
ст. 2548);

Указ Президента Российской Феде-
рации от 25 июня 2012 г. № 890 «О внесе-
нии изменения в Положение о порядке 
рассмотрения ходатайств о помиловании 
в Российской Федерации, утвержденное 
Указом Президента Российской Федера-
ции от 28 декабря 2001 г. №  1500» 

(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2012, № 27, ст. 3677);

пункт 7 приложения № 1 к Указу Пре-
зидента Российской Федерации от 7 
декабря 2016 г. № 656 «Об изменении и 
признании утратившими силу некоторых 
актов Президента Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Рос-
сийской  Федерации ,  2016 ,  №  50 , 
ст. 7077).

 4. Настоящий Указ вступает в силу со 
дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
14 декабря 2020 года № 787

Меры тонкого помола
При этом в пределах 
квоты на пшеницу еще 
установят пошлину: эк-

спортеры обязаны будут запла-
тить 25 евро за тонну вывозимо-
го за пределы Таможенного сою-
за товара. Пошлина будет также 
действовать с 15 февраля до 30 
июня 2021 года.

На поддержку мукомольных 
предприятий необходимо до-
полнительно 4,2 млрд рублей, 
докладывал накануне на сове-
щании у председателя прави-
тельства Михаила Мишустина 
министр сельского хозяйства 
Дмитрий Патрушев. Для хлебо-
пекарных предприятий также 
предусматривается компенса-
ция части затрат на приобрете-
ние муки. Такой проект поста-
новления минсельхоз также 
внес в правительство. По сло-
вам Патрушева, это потребует 
дополнительного выделения 3 
млрд рублей.

По его прогнозам, цены на 
продовольственную пшеницу 
снизятся уже в этом году до 14 
тысяч рублей без НДС за тонну 
в центральной части России и 
до 13 тысяч рублей без НДС к 
концу февраля 2021 года.

На прошлой неделе продо-
вольственная пшеница стоила 
около 15,5 тысячи рублей без 
НДС на элеваторе, говорит ру-
ководитель аналитического 
центра «Русагротранса» Игорь 
Павенский. Уже сейчас на фоне 
введения пошлины пошло сни-
жение. По его оценке, в ближай-
шее время цена может упасть до 
14 тысяч рублей за тонну.

Принятые меры позволят 
оперативно скорректировать 
внутренние цены на зерно без 
ненужных потрясений, укрепить 
репутацию России на внешних 
рынках и сохранить лояльность 
наших ключевых потребителей, 
уверен председатель правления 
Союза экспортеров зерна Эду-
ард Зернин. «Мы уже видим рост 
предложения пшеницы от произ-
водителей, готовых продавать по 
ценам переработчиков. Можно 
уже говорить, что рынок пере-
шел в фазу «рынка покупателя», 
— отметил он.

16 декабря пройдет совеща-
ние во главе с министром сель-
ского хозяйства Дмитрием Пат-
рушевым с отраслевыми ассоци-
ациями мукомолов и хлебопеков 
и представителями крупнейших 
производителей, рассказала 
«РГ» руководитель ассоциации 
«Русская мука» Наталья Загор-

ская. Предполагается, что на нем 
будет представлен механизм 
распределения субсидий для 
двух отраслей — мукомольной и 
хлебопекарной. Участники рын-
ка надеются, что в совокупности 
с введением пошлин на зерно эта 
мера позволит улучшить непро-
стую ситуацию в мукомольной 
отрасли. 

«Без поддержки со стороны 
государства мукомольная от-
расль вынуждена не только 
снижать свою рентабельность, 
но и фиксировать убытки в по-
следние месяцы», — рассказала 

Загорская. По ее словам, в 
структуре стоимости муки бо-
лее 85% затрат приходится на 
зерно. Поэтому значительный 
рост цен на пшеницу, который 
зафиксирован в последние ме-
сяцы на внутреннем рынке, на-
прямую оказывает влияние на 
изменение отпускных цен му-
комолов в адрес хлебозаводов 
и хлебопекарных производств. 

Она отметила, что в 2020 году 
наблюдаются рекордные темпы 
удорожания многих сельскохо-
зяйственных культур и прежде 
всего пшеницы 3- и 4-го класса, 

используемых в производстве 
муки. Цены на зерно определя-
ются мировыми ценами и коле-
баниями национальной валюты. 
По данным Продовольственной 
и сельскохозяйственной органи-
зации ООН (ФАО), зерно доро-
жает пять месяцев подряд. За год 
рост цен составил почти 20%. 
Причина роста цен на пшеницу — 
в первую очередь неурожай у 
конкурентов России на зерновом 
рынке. 

По данным Загорской, на вну-
треннем рынке средние цены на 
зерно в сентябре—декабре 2020 
года одной тонны пшеницы 3-го 
класса увеличились на 20%, на-
растающим итогом с января по 
декабрь рост цен составляет по-
рядка 30%. При этом стоимость 
муки выросла с начала года не 
более чем на 20%.  

Стоимость муки с начала года выро-
сла на 20 процентов, а зерно для 
нее подорожало на 30 процентов.

А К Ц Е Н Т

Мукомолам компенсируют часть затрат 
на покупку подорожавшей пшеницы, 
а хлебопекам — на покупку муки. Это ста-
билизирует цены на хлеб в магазинах

Упрощенное 
назначение пенсии

Во вторник группа сенато-
ров и депутатов фракции «Еди-
ная Россия» в Госдуме внесла в 
нижнюю палату парламента за-
конопроект, касающийся по-
рядка назначения социальных 
выплат.

Десятки лет считалось само 
собой разумеющимся, что если 
человек претендует на пенсию 
какого-либо вида или доплату к 
ней, то для их получения он 
должен собрать большое коли-
чество справок и документов и 
написать заявление. Но сегодня 
без этого чаще всего можно 
обойтись, потому что совре-
менные информационные тех-
нологии, используемые органа-
ми государственной власти при 
обмене информацией, позволя-
ют сделать назначение соци-
альных выплат автоматиче-
ским.

В связи с этим мы совмест-
но с министерством труда под-
готовили законопроект, кото-
рый предусматривает введе-
ние механизма беззаявитель-
ного назначения страховой и 
социальной пенсии по инва-
лидности начиная с 1 января 
2022 года. Это должно значи-
тельно упростить жизнь людей 
с ограниченными возможно-
стями здоровья, которые в на-
стоящее время для оформле-
ния пенсии вынуждены лично 
приходить в территориальное 
отделение Пенсионного фонда 
или МФЦ, чтобы подать заяв-
ление и представить докумен-
ты, подтверждающие периоды 
их работы и нестраховые пери-
оды. Между тем Пенсионный 
фонд может получить всю не-
обходимую информацию 
в Федеральном реестре инва-
лидов.

Этим же законопроектом 
мы предлагаем решить еще це-
лый ряд существующих про-
блем. Например, сейчас, если 
пенсия назначается безработ-
ному человеку предпенсион-
ного возраста досрочно на ос-
новании предложения органа 
службы занятости, гражданин 
должен написать заявление о 
том, что согласен с этим. Если 
человеку назначают федераль-
ную доплату к пенсии до про-
житочного минимума, ему 
тоже надо писать заявление о 
своем согласии. Иногда гра-
жданам нужно сделать выбор, 
какую пенсию им выгоднее по-
лучать: по случаю потери кор-
мильца или по старости. Если 
страховая пенсия по старости 
выше, то очевидно, что человек 
предпочтет получать ее, но при 
этом от него тоже требуется 
соответствующее заявление. 
Во всех этих случаях мы пред-
лагаем ввести презумпцию со-
гласия. В частности, если речь 
идет о перерасчете пенсии в 
сторону увеличения, мы будем 
исходить из того, что человек, 
безусловно, не против этого, и 
увеличение будет происходить 
автоматически, у него не будет 
необходимости приходить в 
Пенсионный фонд и писать за-
явление.

Наконец, законопроект на-
правлен на решение еще одной 
важной задачи: благодаря ему 
люди смогут заблаговременно 
получать информацию о том, 
как формируется их будущая 
пенсия. Например, с нашей точ-
ки зрения, граждане должны 
знать, отчисляет ли работода-
тель за них взносы в Пенсион-
ный фонд или нет, ведь это от-
разится на их будущем пенси-
онном обеспечении. Поэтому 
мы предлагаем, чтобы человек, 
достигший 45-летнего возра-
ста, раз в три года получал че-
рез портал госуслуг автомати-
ческие уведомления о том, как 
формируется его страховая и 
накопительная пенсия, какой 
текущий размер его пенсион-
ных накоплений. Это даст лю-
дям возможность правильно 
рассчитать свои доходы в буду-
щем и при необходимости пред-
принять шаги по их увеличе-
нию.

Отмечу, что данный законо-
проект подробно обсуждался 
14 декабря на Социальном он-
лайн-форуме, который был ор-
ганизован «Единой Россией» и 
в котором приняли участие 
президент Владимир Путин и 
председатель нашей партии 
Дмитрий Медведев. Председа-
тель «Единой России» подчер-
кнул, что за такими документа-
ми стоят судьбы и спокойствие 
очень большого количества лю-
дей, и поддержал внесение в 
Госдуму подготовленного нами 
законопроекта. Надеюсь, что 
этот документ будет оператив-
но принят в весеннюю сессию 
2021 года.  

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Простите и помилуйте
Специальные комиссии 
в регионах проводят 
предварительный от-

бор, изучая прошения осужден-
ных, затем губернаторы направ-
ляют одобренные ходатайства в 
администрацию президента. Та-
кая система создана достаточно 
давно. Но сейчас она будет зна-
чительно усовершенствована.

«Институт помилования ра-
ботает, но мы, адвокаты, да и 
граждане России рассчитываем 
на то, что помилованных будет 
больше, — сказал «РГ» вице-пре-
зидент Федеральной палаты ад-
вокатов Владислав Гриб. —  На 
мой взгляд, учитывая число осу-
жденных, которое в данный мо-
мент отбывает наказание, коли-
чество помилованных граждан 
должно увеличиться».

По его словам, президент-
ским указом вводится несколь-
ко новаций, которые направле-
ны на повышение эффективно-
сти института помилования. 

«Специальные комиссии 
при губернаторах должны бу-
дут всесторонне рассматривать 
ходатайства о помиловании,  — 
говорит он. — Будут учитывать-
ся обращения о помиловании от 
представителей общественных 
организаций, и сведения о пове-
дении осужденного в местах от-
бывания наказания. Макси-
мальный учет всех мнений мо-
жет оцениваться исключитель-
но как шаг вперед».

Вице-президент ФПА отме-
чает, что региональные комис-
сии по вопросам помилования 
состоят из активных членов 
гражданского общества. Раз в 
пять лет треть этих комиссий 
будет обновляться. По словам 
Владислава Гриба, такая рота-
ция позволит, с одной стороны, 
пополнять комиссии новыми 
лицами, а с другой стороны, со-

хранять преемственность авто-
ритетных правозащитников.

По старым правилам рота-
ция в комиссиях проходила раз 
в три года.

В свою очередь советник 
Федеральной палаты адвока-
тов Евгений Рубинштейн обра-
щает внимание, что указом 
расширен список лиц, которые 
вправе подавать ходатайство о 
помиловании. Просить проще-
ния смогут условно осужден-
ные, осужденные, получившие 
отсрочку, а также условно-до-
срочно освобожденные из мест 
освобождения свободы — пока 
их свобода будет оставаться 
условной. В случае помилова-
ния такие люди будут сняты с 
учета уголовно-исполнитель-
ных инспекций ФСИН, ограни-
чений в их жизни будет мень-
ше.

«Также подверглась опреде-
ленному изменению процедура 
прохождения ходатайства о по-
миловании, — продолжает Евге-
ний Рубинштейн. — В частности, 
появились дополнительные об-
стоятельства, которые должны 
учитываться при принятии ре-
шения о помиловании. Напри-
мер, мнение потерпевших или 
их родственников относительно 
возможности помилования».

Член Ассоциации юристов 
России Дмитрий Семенников 
напоминает, что за 2018—-2020 
годы прошения о помиловании 
были удовлетворены 16 раз. А 
через комиссии по помилова-
нию в 2019 году прошло не бо-
лее 5 процентов ходатайств, 
остальные были отклонены уже 
на этом уровне.

Согласно правилам, админи-
страция президента не реже од-
ного раза в квартал представля-
ет  главе государства обобщен-
ные сведения о ходатайствах о 
помиловании.

В девяностые годы помило-
вание применялось широко. 
Как напоминает Дмитрий Се-
менников, в 2000 году, когда 
действовали еще старые прави-
ла, было помиловано 12,8 тыся-
чи человек. Но именно в тот год 
ряд высокопоставленных лиц 
задался вопросом: кто все эти 
люди, изучает ли кто-то их вни-
мательно? И система была из-
менена. Ходатайства проходят 
многоступенчатую проверку. 
При этом снизилось и тюрем-
ное население: сажать стали 
меньше.  
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   Указ Президента Российской Федерации

О некоторых вопросах деятельности комиссий  по вопросам помилования 
на территориях субъектов Российской Федерации

 I. Общие положения
 1. Настоящим Положением определяет-

ся порядок рассмотрения ходатайств о 
помиловании лиц, осужденных за уголов-
ные преступления, а также лиц, отбывших 
назначенное судом наказание и имеющих 
неснятую или непогашенную судимость.

 2. Помилование осуществляется путем 
издания указа Президента Российской 
Федерации о помиловании на основании 
соответствующего ходатайства осужденно-
го или лица, отбывшего назначенное судом 
наказание и имеющего неснятую или непо-
гашенную судимость.

 3. В Российской Федерации помилова-
ние применяется:

 а) в отношении лиц, осужденных судами 
в Российской Федерации к наказаниям, 
предусмотренным уголовным законом, и 
отбывающих наказание на территории Рос-
сийской Федерации;

 б) в отношении лиц, осужденных судами 
иностранного государства, отбывающих 
наказание на территории Российской Феде-
рации в соответствии с международными 
договорами Российской Федерации или на 
условиях взаимности;

 в) в отношении лиц, освобожденных 
условно-досрочно, в течение оставшейся 
неотбытой части наказания;

 г) в отношении лиц, условно осужден-
ных, а также лиц, которым суды Российской 
Федерации отсрочили отбывание наказа-
ния;

 д) в отношении лиц, отбывших назна-
ченное судами наказание и имеющих несня-
тую или непогашенную судимость.

 4. Помилование, как правило, не приме-
няется в отношении осужденных:

 а) совершивших умышленное преступ-
ление в период назначенного судами испы-
тательного срока условного осуждения;

 б) злостно нарушающих установленный 
порядок отбывания наказания;

 в) ранее освобождавшихся от отбыва-
ния наказания условно -досрочно;

 г) которым ранее производилась заме-
на назначенного судами наказания более 
мягким наказанием и которые снова совер-
шили преступление;

 д) к которым ранее применялись акты 
об амнистии и (или) акты помилования.

II. Порядок представления ходатайств 
о помиловании

 5. Осужденный обращается с ходатай-
ством о помиловании к Президенту Россий-
ской Федерации в письменной форме.

 6. Ходатайство о помиловании лиц, ука-
занных в подпунктах «а», «б» и «г» пункта 3 
настоящего Положения, регистрируется 
администрацией учреждения или органа, 
исполняющих наказание (далее — админи-
страция учреждения), в специальном жур-
нале учета ходатайств о помиловании в 
день его подачи.

 7. Ходатайство о помиловании лица, 
осужденного за преступление небольшой 
или средней тяжести, направляется админи-
страцией учреждения в территориальный 
орган уголовно -исполнительной системы не 
позднее чем через 10 дней со дня его пода-
чи, а ходатайство о помиловании лица, осу-
жденного за тяжкое или особо тяжкое пре-

ступление, — не позднее чем через 20 дней 
со дня его подачи.

 8. К ходатайству о помиловании адми-
нистрация учреждения прилагает следую-
щие документы:

 а) копия приговора (приговоров), в соот-
ветствии с которым (которыми) осужденный 
отбывает наказание, и копии решений 
вышестоящих судебных инстанций относи-
тельно указанного приговора (приговоров);

 б) извещение о вступлении приговора 
суда в законную силу;

 в) справка о состоянии здоровья осу-
жденного;

 г) сведения о возмещении материаль-
ного ущерба, причиненного преступлением 
(если имеются);

 д) анкета с указанием биографических 
данных осужденного и сведений о его 
семейном положении;

 е) сведения о результатах рассмотре-
ния предыдущих ходатайств о помилова-
нии, если они подавались ранее и об этом 
имеется информация;

 ж) справка о применении акта об амни-
стии или акта помилования в отношении 
осужденного либо о применении условно-
досрочного освобождения от отбывания 
наказания в отношении лиц, ранее привле-
кавшихся к уголовной ответственности;

 з) представление администрации учре-
ждения с характеристикой осужденного, 
содержащей сведения о его поведении, 
отношении к учебе и труду во время отбыва-
ния наказания, отношении к совершенному 
деянию.

 9. К ходатайству о помиловании по 
просьбе осужденного могут прилагаться 
иные материалы, имеющие существенное 
значение для решения вопроса о помилова-
нии.

 10. Администрация учреждения уве-
домляет осужденного о направлении хода-
тайства о помиловании в территориальный 
орган уголовно-исполнительной системы 
под расписку на копии соответствующего 
сопроводительного письма. Отказ в направ-
лении ходатайства о помиловании не допу-
скается.

 11. Копия представления администра-
ции учреждения направляется прокурору, 
осуществляющему надзор за соблюдением 
законов администрацией учреждения, в 
котором исполняется наказание.

 12. Территориальный орган уголовно-
исполнительной системы не позднее чем 
через пять рабочих дней со дня получения 
ходатайства о помиловании представляет 
его в комиссию по вопросам помилования 
на территории субъекта Российской Феде-
рации (далее — комиссия).

 13. Ходатайство о помиловании лица, 
освобожденного условно -досрочно, хода-
тайство о помиловании лица, которому 
штраф назначен в качестве основного нака-
зания, или ходатайство о помиловании в 
виде снятия судимости направляется заяви-
телем самостоятельно в комиссию по месту 
своего жительства (месту пребывания).

 14. К ходатайству о помиловании заяви-
тель прилагает:

 а) копию приговора (приговоров), в 
соответствии с которым (которыми) осу-

жденный отбывает (отбыл) наказание, и 
копии решений вышестоящих судебных 
инстанций относительно указанного приго-
вора (приговоров);

 б) извещение о вступлении приговора 
суда в законную силу (при наличии);

 в) иные документы, подтверждающие 
обстоятельства, изложенные в ходатайстве 
о помиловании.

 15. Документы и дополнительные све-
дения, необходимые для подготовки и рас-
смотрения материалов о помиловании, 
комиссия запрашивает в порядке, предус-
мотренном пунктом 20 настоящего Положе-
ния.

 16. Комиссия не позднее чем через 30 
дней со дня получения ходатайства о поми-
ловании представляет высшему должност-
ному лицу субъекта Российской Федерации 
(руководителю высшего исполнительного 
органа государственной власти субъекта 
Российской Федерации) заключение о 
целесообразности применения акта поми-
лования в отношении осужденного или 
лица, отбывшего назначенное судом нака-
зание и имеющего неснятую или непога-
шенную судимость.

 17. Высшее должностное лицо субъек-
та Российской Федерации (руководитель 
высшего исполнительного органа государ-
ственной власти субъекта Российской 
Федерации) не позднее чем через 10 дней 
со дня получения ходатайства о помилова-
нии лица, осужденного за преступление 
небольшой или средней тяжести (в отно-
шении лица, осужденного за тяжкое или 
особо тяжкое преступление, — не позднее 
чем через 15 дней), и заключения комис-
сии вносит Президенту Российской Феде-
рации представление о целесообразности 
применения акта помилования в отноше-
нии осужденного или лица, отбывшего 
назначенное судом наказание и имеющего 
неснятую или непогашенную судимость. К 
представлению высшего должностного 
лица субъекта Российской Федерации 
(руководителя высшего исполнительного 
органа государственной власти субъекта 
Российской Федерации) прилагаются 
ходатайство о помиловании, заключение 
комиссии, а также документы, указанные в 
пункте 8 или 14 настоящего Положения.

 18. В случае перевода осужденного, 
подавшего ходатайство о помиловании, в 
другое учреждение, исполняющее наказа-
ние, освобождения его от отбывания нака-
зания, а также изменения иных обстоя-
тельств, имеющих существенное значение 
для решения вопроса о помиловании, адми-
нистрация учреждения обязана уведомить 
об этом территориальный орган уголовно-
исполнительной системы, комиссию, выс-
шее должностное лицо субъекта Россий-
ской Федерации (руководителя высшего 
исполнительного органа государственной 
власти субъекта Российской Федерации), 
Администрацию Президента Российской 
Федерации.

 19. Перевод осужденного, подавшего 
ходатайство о помиловании, в учреждение, 
исполняющее наказание, расположенное 
на территории другого субъекта Российской 
Федерации, не влечет за собой передачу 

ходатайства о помиловании в комиссию по 
новому месту отбывания наказания.

 20. Высшее должностное лицо субъекта 
Российской Федерации (руководитель выс-
шего исполнительного органа государст-
венной власти субъекта Российской Феде-
рации) или комиссия вправе запросить у 
администрации учреждения, органов госу-
дарственной власти субъектов Российской 
Федерации и органов местного самоуправ-
ления дополнительные сведения и докумен-
ты, необходимые для рассмотрения матери-
алов о помиловании осужденного. Админи-
страция учреждения и указанные органы 
обязаны направить ответ на запрос высше-
го должностного лица субъекта Российской 
Федерации (руководителя высшего испол-
нительного органа государственной власти 
субъекта Российской Федерации) или 
комиссии не позднее чем через 10 дней со 
дня получения запроса.

 21. При рассмотрении ходатайства о 
помиловании принимаются во внимание:

 а) характер и степень общественной 
опасности совершенного преступления;

 б) поведение осужденного во время 
отбывания или исполнения наказания;

 в) срок отбытого (исполненного) наказа-
ния;

 г) совершение осужденным преступле-
ния в период назначенного судом испыта-
тельного срока условного осуждения;

 д) применение ранее в отношении осу-
жденного акта об амнистии, акта помилова-
ния или условно-досрочного освобождения 
от отбывания наказания;

 е) возмещение материального ущерба, 
причиненного преступлением;

 ж) данные о личности осужденного: 
состояние здоровья, количество судимо-
стей, семейное положение, возраст, воз-
можность ресоциализации;

 з) обращения о помиловании, поступив-
шие от родственников, адвокатов осужден-
ных, представителей общественных органи-
заций, а также от иных лиц;

 и) мнения потерпевших или их родст-
венников относительно возможности поми-
лования;

 к) другие существенные для рассмотре-
ния ходатайства о помиловании обстоятель-
ства.

 22. Указ Президента Российской Феде-
рации о помиловании в течение пяти рабо-
чих дней после его издания направляется 
высшему должностному лицу субъекта Рос-
сийской Федерации (руководителю высше-
го исполнительного органа государствен-
ной власти субъекта Российской Федера-
ции), в Министерство внутренних дел Рос-
сийской Федерации, территориальный 
орган уголовно-исполнительной системы, 
администрацию учреждения.

 23. Информация об отклонении Прези-
дентом Российской Федерации ходатайств 
о помиловании направляется высшему 
должностному лицу субъекта Российской 
Федерации (руководителю высшего 
исполнительного органа государственной 
власти субъекта Российской Федерации) в 
течение пяти рабочих дней после принятия 
решения об отклонении ходатайств о 
помиловании.

 24. Об отклонении Президентом Рос-
сийской Федерации ходатайств о помилова-
нии осужденные уведомляются письменно 
высшим должностным лицом субъекта Рос-
сийской Федерации (руководителем выс-
шего исполнительного органа государст-
венной власти субъекта Российской Феде-
рации) либо по его поручению председате-
лем комиссии. Одновременно с уведомле-
нием осужденному возвращаются копии 
судебных документов и иные материалы 
(справки), приложенные им к ходатайству о 
помиловании.

 25. В случае принятия Президентом 
Российской Федерации решения об откло-
нении ходатайства о помиловании повтор-
ное рассмотрение обращения осужденного 
допускается не ранее чем через год со дня 
принятия такого решения, за исключением 
случаев возникновения новых обстоя-
тельств, имеющих существенное значение 
для применения акта помилования.

 III. Информационное взаимодействие 
по вопросам помилования

 26. Учреждения уголовно-исполнитель-
ной системы совместно с органами внутрен-
них дел Российской Федерации осуществ-
ляют оперативный обмен информацией о 
состоящих на учете в уголовно-исполни-
тельных инспекциях и их филиалах лицах, 
обратившихся с ходатайствами о помилова-
нии.

 27. Органы прокуратуры Российской 
Федерации, следственные органы Следст-
венного комитета Российской Федерации, 
органы федеральной службы безопасности, 
таможенные органы Российской Федера-
ции, Министерство Российской Федерации 
по делам гражданской обороны, чрезвычай-
ным ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий и его территориальные 
органы, Федеральная служба судебных при-
ставов и ее территориальные органы участ-
вуют в оперативном обмене информацией о 
состоящих на учете в уголовно-исполни-
тельных инспекциях и их филиалах лицах, 
обратившихся с ходатайствами о помилова-
нии.

 28. Положение об оперативном обмене 
информацией о состоящих на учете в уго-
ловно-исполнительных инспекциях и их 
филиалах лицах, обратившихся с ходатай-
ствами о помиловании, утверждается сов-
местным нормативным правовым актом 
Министерства юстиции Российской Феде-
рации и Министерства внутренних дел Рос-
сийской Федерации по согласованию с 
Генеральной прокуратурой Российской 
Федерации, со Следственным комитетом 
Российской Федерации, с Федеральной 
службой безопасности Российской Федера-
ции, Федеральной таможенной службой, 
Министерством Российской Федерации по 
делам гражданской обороны, чрезвычай-
ным ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий, Федеральной службой 
судебных приставов.

 29. Администрация Президента Россий-
ской Федерации не реже чем один раз в 
квартал представляет Президенту Россий-
ской Федерации обобщенные сведения о 
ходатайствах о помиловании.
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Положение о порядке рассмотрения ходатайств о помиловании в Российской Федерации

Кортик, полученный офицером или мичманом, останется 
у него пожизненно. И даже перейдет к наследникам.
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ОРУЖИЕ Офицерам могут 
разрешить носить кортики 
после увольнения в запас

Клинок 
навсегда

Михаил Фалалеев

Спор о том, можно ли оставлять морским офицерам и 
мичманам, уволенным в запас, личное холодное клин-
ковое оружие, похоже, уже разрешен. В пользу моря-
ков. 

Правительственная комиссия по законодательной 
деятельности одобрила законопроект, оставляющий 
морякам их прославленный символ — парадный кор-
тик. Соответствующие изменения будут внесены в За-
кон «Об оружии». Впрочем, в законопроекте сказано 
не конкретно о моряках, а очень обтекаемо — о военно-
служащих, кому эти кортики положены. Такие офице-
ры есть и в Росгвардии, и в ФСБ, и в ФСО.

Председатель правления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев пояснил, что законопроект 
упрощает правила ношения и хранения кортиков, вы-
даваемых военнослужащим.

«Предусматривается, что при увольнении граждан 
с военной службы полученные кортики не будут под-
лежать регистрации в Росгвардии. Законопроект пред-
полагает, что наследникам офицера будет необходимо 
получать лицензию и регистрировать кортик. Но раз-
решение на хранение кортика будет выдаваться на-
следнику бессрочно, так что ему не придется бесконеч-
но переоформлять документы», — рассказал Владимир 
Груздев. 

Есть очень важное условие  оставления кортика — 
если офицер увольняется с правом ношения военной 
формы. То есть не по отрицательным основаниям. По-
тому что кортик можно носить только при форме, при-
чем — парадной. 

Для многих морских офицеров оставление у себя 
кортика, который выдается по окончании училища, — 
больной вопрос, порой доходивший до судебных раз-
бирательств.  С одной стороны, десятки тысяч ушед-
ших на пенсию офицеров хранят эти кортики дома, но-
сят их в праздники. Без всяких разрешающих аттеста-
тов с последнего места службы. С другой стороны, не-
редки случаи, когда офицер, обратившийся к команди-
ру за сопроводительным документом, получает отказ — 
мол, не вправе распоряжаться казенным имуществом.

И командир формально прав. Выдача кортика — пре-
рогатива сугубо министра обороны. Теперь эта ситуа-
ция будет разрешена на законодательном уровне.  

Получившие 
помилование 
будут сняты 
с учета 
уголовно-
исполнительных 
инспекций ФСИН

Маслу готовят пошлины

Минэкономразвития 14 декабря внесло в правительство проект поста-

новления о возможности введения вывозных таможенных пошлин на 

подсолнечное масло в размере 15% (но не менее чем 135 евро за тон-

ну), сообщили в ведомстве.

Такие меры могут быть введены до конца года в том случае, если согла-

шение между производителями и торговыми сетями не будет выполне-

но, пояснял накануне министр экономического развития Максим Ре-

шетников. Соглашение предусматривает снижение цены производите-

ля для розничных сетей до 95 рублей за кг (с НДС) и ограничение роз-

ничной цены до 110 рублей за кг.
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ИНТЕРНЕТ Количество 
доменов на кириллице 
превысило 750 тысяч

Опорная 
точка РФ

Ирина Алпатова

В 2020 году число кириллических доменных имен 
превысило 750 тысяч. Основной тренд — рост востре-
бованности домена «.РФ». Об этом сообщил директор 
координационного центра доменов «.Ru» и «.РФ» Ан-
дрей Воробьев на пресс-конференции в ТАСС, посвя-
щенной десятилетию домена «.РФ». 

Изначально домен задумывался как символ значи-
мости кириллического алфавита в мире и русского 
языка в частности. Он был создан 12 мая 2010 года, но 
открытие регистрации состоялось только в ноябре 
того же года. Первыми доменными именами тогда ста-
ли «президент.рф» и «правительство.рф». За 160 ча-
сов с открытия регистрации было создано более 500 
тысяч адресов. Этот рекорд не смог побить ни один 
«не латинский» домен.

Традиционно итоги работы домена «.РФ» подво-
дятся 11 декабря, 
рассказал Воро-
бьев. К этой дате 
становится извест-
но, сколько «имен» 
освободилось. 
«Раньше можно 
было услышать, 
что наша доменная 
зона просела — кто-
то отказывался от 
доменного имени, 
так как зарегистри-
ровался на волне 
ажиотажа, но так и 
не понял, как его 
использовать. В 
этом году мы оттока не наблюдаем. Количество до-
менных имен даже немного приросло», — констати-
ровал он. 

Сегодня в домене «.РФ» зарегистрировано более 
750 тысяч доменных имен. Если при запуске проекта 
многие адреса регистрировались «про запас», теперь 
все чаще его используют для новых идей и реализа-
ции новых проектов.

При этом по-прежнему остается немало програм-
много обеспечения, которое не полностью поддержи-
вает «не латинские» домены, поделился Воробьев. 
Почти весь юбилейный год координационный центр 
посвятил проекту «Поддерживаю.РФ», цель которого 
— создать экосистему поддержки доменных имен и по-
чтовых адресов на национальных языках, в первую 
очередь домена «.РФ». В том числе в рамках премии 
Рунета центр учредил специальную номинацию для 
компаний, активно использующих кириллический 
домен. Пять статуэток для номинантов были выпол-
нены в виде букв «.РФ», а не привычных для премии 
латинских букв «.RU».

Опрошенные «Российской газетой» разработчики 
сайтов полагают, что технически кириллический до-
мен не несет особых возможностей, поэтому многие 
компании предпочитают по-прежнему создавать сай-
ты в латинских доменах «.Ru» и «.Com».   

ТРЕНД В Польше из-за перегруженности врачей COVID-19 
на 70 процентов выросла смертность от других причин

Губит не только вирус

В 
минувшем ноябре по при-
чинам, не связанным на-
прямую с заболеванием 

коронавирусом, в Польше умер-
ло на 70 процентов больше лю-
дей, чем в ноябре 2019 года. 
Дело в том, что польская систе-
ма здравоохранения не выдер-
живает испытания COVID-19 — 
на пациентов с другими болез-
нями не хватает ресурсов. «Ко-
вид убивает дважды», — так оза-
главили свое расследование 
журналисты польского издания 
Dziennik Gazeta Prawna. Из дан-
ных, предоставленных им Наци-
ональным фондом здравоохра-
нения, следует, что с началом 
эпидемии уменьшились воз-
можности для лечения заболе-
ваний, связанных с кардиоло-
гией, онкологией, пульмоноло-
гией. Специалисты зафиксиро-
вали на полмиллиона меньше 
обращений к кардиологам. Бо-
лее того, кардиологический 
центр в столице Польши был пе-
реоборудован под больных с 
COVID-19, вследствие чего 

была заморожена программа 
опеки над пациентами с заболе-
ваниями сердечно-сосудистой 
системы.

Медики бьют в набат: из 
страха заразиться люди все 
чаще переносят инфаркты «на 
ногах», чтобы не идти в больни-
цу. Еще хуже обстоит дело с ле-
чением заболеваний легких: ко-
личество пациентов, которым 
была оказана помощь в стацио-
наре, уменьшилась за восемь 
месяцев на сорок процентов из-
за того, что теперь большинство 
специализированных отделе-
ний в больницах занимается по-
следствиями коронавируса. Он-
кологи сообщают, что, из-за от-
сутствия регулярных обследо-
ваний, на треть меньше злока-
чественных новообразований 
обнаруживают на ранних ста-
диях. По словам медиков, все 
больше людей попадают сегод-
ня в больницы с запущенными 
заболеваниями. Кризис, выз-
ванный эпидемией коронавиру-
са, не пощадил и другие области 

медицины, в том числе психиа-
трию. Но здесь количество об-
ращений к врачам, наоборот, 
выросло, а вот оказать помощь 
негде.

Профессор Варшавского ме-
дицинского университета Бо-
леслав Самолински сообщил 
журналистам, что власти стра-
ны также обращают внимание 
на «смертельную» статистику. 
По его словам, в стране прини-
маются меры для того, чтобы в 
январе ситуация начала прихо-
дить в норму. «Минздрав обеща-
ет отделить пациентов с корона-
вирусом от остальных, чтобы 
они лечились в разных больни-
цах», — сообщил он. Кроме того, 
власти думают о том, чтобы 
упразднить ограничения на 
прием у специалистов и начать 
массовую диспансеризацию 
для людей старше 40 лет.

Италия: 
На кухню через границу

Жители одного из домов в ре-
гионе Умбрия из-за пандемии 
оказались в казусной ситуации 
долгожданных праздников, ко-
торые итальянцы привыкли про-
водить в кругу большой и друж-
ной семьи. 3 декабря Совет ми-
нистров Италии принял очеред-
ной антивирусный декрет, согла-
сно которому на Рождество и Но-
вый год будет введен запрет на 
передвижение между регионами 
и муниципалитетами. Указ ри-
скует внести сумятицу в жизнь 
многих жителей Апеннин, не 
только проживающих неподале-
ку друг от друга, но даже на од-
ной жилплощади. Так, муж и 
жена, Марианджела и Раффаэле, 
чье жилище находится на стыке 
двух деревень в провинции Тер-
ни, как законопослушные гра-
ждане будут вынуждены запол-
нять бланк автодекларации для 
перехода из одной комнаты в 
другую. Ведь их гостиная нахо-
дится в Кастель-Вискардо, а кух-
ня уже в Аллероне. В похожем по-
ложении оказались сестры 
Сильвана и Дива Поссьеди, кото-
рые живут напротив друг друга 

на Виа Мадзини. Женщины пока 
до конца не понимают, как быть 
с разделяющей их «демаркаци-
онной линией». Растерянные 
родственники, которые тем не 
менее стараются относиться к 
происходящему с юмором, все-
рьез подумывают о том, чтобы 
поставить праздничный стол 
прямо на границе двух муници-
палитетов. 

США: 
Стоун выбрал «Спутник» 

Известный голливудский ки-
норежиссер Оливер Стоун при-
вился от коронавируса россий-
ской вакциной «Спутник V». 
Троекратный обладатель «Ос-
кара», в эти дни находящийся в 
России для съемок нового филь-
ма об изменении климата, рас-
сказал, что получил первую 
дозу препарата «несколько 
дней назад». Режиссер, которо-
му недавно исполнилось 74 
года, не уточнил, где ему сдела-
ли прививку, но добавил, ему 
необходимо будет снова прие-
хать в Россию, чтобы «сделать 
второй укол» (вакцинация 
«Спутник V» состоит из двух 
инъекций. — «РГ»). Напомним, в 
начале декабря в России нача-
лась масштабная кампания по 
вакцинации от коронавируса.

Свое решение Стоун поя-
снил тем, что «слышал много 
положительных откликов» о 
российском препарате. «Я счи-
таю, что ваша вакцина полезна, 
не понимаю, почему на Западе 
ее игнорируют, пресса просто 
замалчивает всю информацию, 
— заявил он в интервью Первому 
каналу. — То, что Америка сейчас 
считает Россию и Китай враже-
скими странами — это безумие, 
я лично с этим не согласен. Я по-
лагаю, что Россия и Китай — вы-
дающиеся партнеры для США, 
чтобы вместе строить будущее, 
но проблема в том, что не все 
это понимают».  

Подготовили Игорь Дунаевский, 
Нива Миракян (Рим), 
Ариадна Рокоссовская

Калькулятор 
против пневмонии 

Доступность этих дан-
ных стационарам, цен-
тру телемедицинских 

консультаций, вообще всему 
здравоохранению города, объе-
диненному системой ЕМИАС, 
позволяла врачам оперативно 
выбирать стратегию и тактику 
лечения. «Без этой технологии 
решить задачу массовой и точ-
ной диагностики ковидной 
пневмонии было бы практиче-
ски невозможно», — пишет мэр. 

Создание КТ-калькулятора — 
нейронной сети для оценки по-
ражения легких, новый шаг в 
использовании технологий 
искусственного интеллекта. С 
его помощью врачи могут про-
вести первый анализ состояния 
больного без компьютерной то-
мографии на основе данных 
анализов крови, насыщенности 
ее кислородом, общей клиниче-
ской картины пациентов. Срав-

нив эти данные с КТ-снимками 
больных с ковидной пневмо-
нией, «обученная»  нейронная 
сеть поможет врачу спрогнози-
ровать, как болезнь будет раз-
виваться у каждого пациента. 
Кого-то ждет легкий вариант 
течения пневмонии — КТ-1, ко-
го-то средний — КТ-2, а кого-то 
тяжелый — КТ-3-4 , и в зависи-
мости от этого можно опреде-
лить дальнейшее лечение. При 
легком течении заболевания 
помощь, скорее всего, можно 
получить на дому, в других слу-

чаях пациента могут немедлен-
но госпитализировать. 

Главврач Московской город-
ской клинической больницы № 
40 Денис Проценко, который 
принимал участие в разработке 
нового сервиса, рассказал «РГ», 
чем он особенно ценен:

— КТ-калькулятор помогает 
определить не только тактику 
лечения, но и целесообразность 
обследования. За время панде-
мии мы прошли очень большой 
путь изучения коронавирусной 
инфекции. Весной, когда все 

еще было непонятно, в любой 
ситуации мы говорили: надо 
сделать компьютерную томог-
рафию. Сейчас мы уже знаем, 
что тяжесть состояния пациен-
та определяется не только и 
даже зачастую не столько объе-
мом поражения легочной тка-
ни, но и клиническим течением 
болезни. Как долго, например, 
держится лихорадка, насколько 
страдает функция легких по пе-
реносу кислорода из воздуха в 
кровь, насколько выражена ча-
стота дыхания. То есть важен це-
лый комплекс данных, которые 
и вносятся в КТ-калькулятор. 
Компьютерная же томография 
нужна далеко не всегда. Зачем 
она, к примеру, больному с тем 
же легким течением болезни? 
Нужно помнить, что любое об-
следование, любое лекарство 
помимо пользы имеют и так на-
зываемые побочные эффекты. 

Тем более что компьютерная то-
мография — это еще и лучевая 
нагрузка. 

Собянин подчеркнул, что 
КТ-калькулятор уже встроен в 
московскую систему ЕМИАС. И 
главное: «Мы открываем доступ 
к нему врачам не только Мо-
сквы, но и других регионов — 
ct.emias.mos.ru», — пишет мэр. 
Он уверен: новый сервис станет 
дополнительным инструмен-
том в помощь тем, у кого нет та-
ких мощностей компьютерной 
томографии, как в Москве. А по-
скольку в его основе лежат тех-
нологии искусственного интел-
лекта, то по мере накопления 
новых данных он будет «об-
учаться» и совершенствоваться 
и тем самым спасет немало жиз-
ней людей.   

Нейронная сеть поможет врачу 
спрогнозировать, как болезнь будет 
развиваться у каждого пациента.

Пандемия диктует свои тренды: столько людей в масках на праздничных 
селфи раньше не было даже на Хэллоуин.

А К Ц Е Н Т

Доступ к новому сервису будет открыт 
не только врачам из Москвы, 
но и других регионов 

Домены «.РФ» 
все чаще 
регистрируются 
не «про запас», 
а для реализации 
новых проектов
и идей
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ТРАНСПОРТ 

«Аэрофлот» 
посадит 
пассажиров 
без масок 
на спецместа

ИЗ РЯДОВ 
ВЫХОДЯЩИЕ
Евгений Гайва

Пассажирам, которые по ка-
ким-либо причинам откажутся 
надеть маску во время полета, 
авиакомпания «Аэрофлот» го-
това выделить на борту само-
летов специальные места. 

В авиакомпании такие меры 
называют общемировой пра-
ктикой и вынужденной мерой, 
передают информагентства со 
ссылкой на пресс-секретаря 
авиакомпании. Впрочем, при-
менение мер ответственности 
за нарушение правил тоже не 
исключено.  

Согласно методическим 
указаниям, которые разрабо-
тали Роспотребнадзор и Роса-
виация, в период пандемии ко-
ронавируса пассажиры допу-
скаются на борт в масках и 
перчатках. При этом маски по-
лагается менять каждые три 
часа. Пассажиры с температу-
рой тела выше 37°С на борт не 
допускаются. 

Ранее «Аэрофлот» объявил 
об усилении контроля за со-
блюдением масочного режима 
на борту. Так, в авиакомпании 
подчеркнули, что пассажиры, 
которые по любым причинам 
отказываются надлежащим 
образом использовать средст-
ва индивидуальной защиты, не 
допускаются к полету. Не пу-
стить на борт могут также пас-
сажиров, которые не могут но-
сить маску по медицинским 
показаниям. 

Пассажирам также напом-
нили, что использовать защит-
ную маску необходимо не 
только при посадке на борт, но 
и в течение всего полета. Сни-
мать же маску можно только 
для ее замены и во время прие-
ма пищи.     
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Зеленая 
энергетика 
может 
недосчитаться 
поддержки  

ДЕНЬГИ 
НА СОЛНЦЕ 
И НА ВЕТЕР
Сергей Тихонов

Сохранить оговоренные ранее 
объемы поддержки строитель-
ства генерирующих объектов 
на основе возобновляемых 
источников энергии (ВИЭ) на 
2025—2035 годы предложил 
первый заместитель главы Ко-
митета Госдумы по энергетике 
Валерий Селезнев. Об этом он 
заявил в ходе дискуссии «Воз-
обновляемая энергетика» орга-
низованной Innoprom Online и 
Ассоциацией развития возоб-
новляемой энергетики (АРВЭ). 

«Мне кажется, что ни в коем 
случае нельзя снижать количе-
ственные показатели програм-
мы поддержки ВИЭ. Ранее были 
промежуточно согласованы 400 
млрд рублей, а потом вдруг по-
шел разговор о 200 млрд. Но 
программа была рассчитана за-
ранее, в предполагаемых ценах 
2021 года. Сейчас только из-за 
курсовой разницы она уже изме-
нилась в сторону сокращения на 
30%», — сказал Селезнев. 

Правительство в прошлом 
году решило продлить после 
2024 года на 10 лет программу 
поддержки строительства гене-
рации на основе солнца и ветра. 
Первоначально на 2025—2035 
годы обсуждалась сумма в 600 
млрд рублей, но впоследствии 
она была снижена до 400 млрд. В 
октябре этого года минэконо-
мразвития предложило сокра-
тить ее еще в два раза. 

По словам Селезнева, до-
стичь объемов генерации на ос-
нове ВИЭ, которые планируется 
запустить на горизонте 2025—

2035 года (7 ГВт новых мощно-
стей. — «РГ»), при поддержке в 
200 млрд рублей будет почти не-
возможно, а в параметрах 400 
млрд рублей сложно, но все же 
реально, за счет снижения капи-
тальных и операционных затрат.

Стоит уточнить, что речь 
идет не о бюджетном финанси-
ровании отрасли ВИЭ, а о сред-
ствах, получаемых с оптовых по-
купателей энергии. «Текущее 
решение — 400 млрд до 2035 года 
с индексацией, но у нас есть раз-
ногласия с коллегами из минэко-
номразвития по общему объему 
финансирования. В ближайшее 
время правительством будет 
принято итоговое решение», — 
сказал директор департамента 
развития электроэнергетики 
минэнерго Андрей Максимов. 
По его словам, определение объ-
емов поддержки — это, с одной 
стороны, вопрос нагрузки на по-
требителей, а с другой, развития 
сектора ВИЭ, который в том чи-
сле обеспечивает заказами рос-
сийскую промышленность.

Минэкономразвития предла-
гает оказывать поддержку про-
изводителям оборудования для 
ВИЭ, а не объектам генерации 
электроэнергии. «Это позволит 
повысить уровень локализации 
оборудования и его экспортного 
потенциала. Производители та-
кого оборудования могут полу-
чить поддержку через инвести-
ционные программы госкомпа-
ний, а также через понижение 
ставки по заемным средствам», 
— сказал директор департамента 
государственного регулирова-
ния тарифов и инфраструктур-
ных реформ минэкономразви-
тия Дмитрий Вахруков. Отдель-
но он заострил внимание на пре-
увеличенной роли ВИЭ, как спо-
соба снизить влияние углерод-
ного сбора Европы на россий-
ский экспорт. По его мнению, 
даже после завершения второго 
этапа программы поддержки 
ВИЭ, доля возобновляемых 
источников в энергобалансе 
страны составит 4—4,5%, а этого 
слишком мало, чтобы обеспе-
чить «зеленой» энергией наших 
экспортеров.    

К 2035 году, если 
будут достигнуты 
запланированные 
показатели 
по вводу новых 
мощностей 
генерации, 
доля возобновля-
емых источников 
в энергобалансе 
России составит 
4—4,5%

ИНИЦИАТИВА В Госдуму 
внесут законопроект 
о «гаражной амнистии» 

Машине — 
место

Айсель Герейханова

«Единая Россия» сегодня внесет в Госдуму законопро-
ект о «гаражной амнистии». Как заявил секретарь ген-
совета партии Андрей Турчак, документ может быть 
принят уже в весеннюю сессию. Закон позволит более 
3,5 миллиона человек  оформить в собственность гара-
жи и землю под ними. 

Вчера Андрей Турчак провел встречу с главой Росрее-
стра Олегом Скуфинским. «Мы заинтересованы, чтобы 
закон заработал как можно скорее. Сделаем все, чтобы 
он был принят в кратчайшие сроки», — пообещал секре-
тарь генсовета партии.

Турчак рассказал, что ранее  люди в регионах подни-
мали проблему не-
возможности офор-
мить в собствен-
ность гаражи и зем-
лю. Такие обраще-
ния звучали и в ходе 
приемов граждан, 
которые прошли в 
начале декабря. 
«Инициативу уже 
поддержали в 55 ре-
гионах. Кроме того, 
в Крыму и Ульянов-
ской области «гаражная амнистия» уже внедрена и 
успешно реализуется», — уточнили в «ЕР».

Глава Росреестра пояснил, что благодаря совместной 
работе с «Единой Россией» осенью документ был дора-
ботан, в нем максимально учтены пожелания граждан. 

«Чтобы оформить гараж в собственность, граждане 
должны будут обратиться в орган местного самоуправ-
ления, в том числе через МФЦ, с заявлением о предо-
ставлении участка под существующим гаражом с прило-
жением любого документа, который подтверждает факт 
владения гаражом. Заявление на регистрацию и участка, 
и гаража должен будет подать орган местного самоу-
правления, при этом госпошлину платить не нужно», — 
сказал Скуфинский.

Как пояснили в «ЕР», законопроект по своей проце-
дуре напоминает «дачную амнистию», которая упрости-
ла порядок оформления собственности на дачные по-
стройки. 

Предлагается также предусмотреть механизмы, ко-
торые минимизируют дополнительные расходы гра-
ждан. «Чтобы не получилось, что закон хороший, но за 
оформление сопроводительных документов надо услов-
но заплатить 3—5 тысяч рублей. Для пенсионера это бу-
дет дорого, и он откажется от процедуры», — добавил 
Турчак.

По его словам, следующий этап совместной работы 
заключается в том, чтобы вместе с правительством и 
региональными администрациями отработать меха-
низм и сделать так, чтобы для малоимущих и социаль-
но незащищенных категорий граждан оформление со-
проводительных документов было бесплатным или 
предельно минимизировано по стоимости. Ожидается, 
что «гаражная амнистия» будет действовать до 2026 
года.  

Более 3,5 миллио-
на человек смогут 
оформить в собст-
венность гаражи 
и землю под ними
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ИНФОРМАТИКА

БУДУЩЕЕ АЙТИШНИКОВ НАЧИНАЕТСЯ В «IT-КУБАХ»

КУЛЬТУРА 

ПАМЯТНИКИ В СВОБОДНОМ ДОСТУПЕ

Татьяна Кузнецова, 
«Российская газета», Барнаул

В
России отметили День ин-
форматики, и благодаря 
национальному проекту 

«Образование» школьники по-
лучили возможность встретить 
его в открытых по всей стране 
центрах цифрового образова-
ния «IT-Куб». К концу этого года 
их будет уже 70, а в 2024-м — 
340. 

IT-отрасль — одна из наибо-
лее востребованных в нашей 
стране. Именно поэтому в Рос-
сии созданы центры цифрового 
развития детей «IT-Куб» — в них 
опытные наставники и компа-
нии — лидеры IT-рынка на бес-
платной основе учат школьни-
ков программированию, VR/AR 
разработкам, программирова-
нию роботов, созданию нейро-
сетевых моделей. Они уже рабо-
тают в Ижевске, Вологде, Кали-
нинграде и других городах стра-

ны. Первый в регионе «IT-Куб» 
открылся и в Барнауле. 

 Ежегодно здесь будут об-
учать не менее 450 ребят, и еще 
более полутора тысяч получат 
приглашения для участия в 
олимпиадах, конкурсах и ма-
стер-классах. 

— Уникальный для нашего 
края центр мы открыли благо-
даря федеральному проекту 
«Цифровая образовательная 
среда» нацпроекта «Образова-
ние», — отметила замминистра 
образования и науки Алтай-

ского края Галина Синицина. — 
Он создан на базе Алтайского 
института цифровых техноло-
гий и оценки качества образо-
вания. В нем будут бесплатно 
заниматься по шести основ-
ным направлениям дети в воз-
расте от семи до восемнадцати 
лет. 

Сегодня цифровыми техно-
логиями должен владеть каж-
дый. По словам проректора Ал-
тайского аграрного универси-
тета Евгения Попова, даже в 
сельском хозяйстве трактора-

ми и комбайнами можно управ-
лять с помощью компьютера, а 
урожай на полях оценивать с 
квадрокоптера. 

«Мы с вами живем в такое 
время, когда самые фантастиче-
ские идеи прямо на глазах прев-
ращаются в реальные вещи, — 
подчеркнул Евгений Попов.

— В важности цифровых тех-
нологий наших детей убеждать 
не нужно, — уверена  мама одно-
го из будущих учеников Елена 
Ковшова. — Они проводят очень 
много времени в гаджетах, а 
нам, родителям, хочется, чтобы 
это принесло им пользу. Учеба в 
таких «IT-Кубах» как раз дает 
ребятам предпрофессиональ-
ную подготовку, которая помо-
жет им в будущем с выбором 
профессии. 

Барнаульский старшеклас-
сник Егор Бедак с удовольстви-
ем осваивает программирова-
ние в «IT-Кубе», ему там очень 
нравится.  

Екатерина Дементьева, 
Наталья Решетникова
«Российская газета», 
Иркутск — Новосибирск

В
российских регионах за-
вершилась оцифровка 
восьми тысяч книжных 

памятников. Среди них рукопи-
сные издания XIII века, старин-
ные книги императорских 
и частных коллекций, дорево-
люционные плакаты, военные 
листовки. Благодаря нацпроек-
ту «Культура» издания оцифро-
вываются, а их электронные ко-
пии размещаются в открытом 
доступе — на платформе Нацио-
нальной электронной библио-
теки.

Оцифровка ведется также и в 
10 региональных библиотеках. 
Среди них Иркутская областная 
библиотека имени И.И. Молча-
нова-Сибирского, которая од-
ной из первых включилась 
в нацпроект. Само сканирова-

ние книги — не менее серьезный 
процесс, требования к офор-
млению материалов очень вы-
сокие. Но иркутянам помог 
большой опыт оцифровки изда-
ний, в том числе редких, для 
собственной электронной би-
блиотеки. 

На портале «Книжные па-
мятники» уже доступно уни-
кальное книжное собрание си-
бирских Колывано-Воскресен-

ских горных заводов. Как рас-
сказала директор Новосибир-
ской государственной област-
н о й  н ау ч н о й  б и б л и от е к и 
(НГОНБ) Светлана Тарасова, 
в 2019 году оцифровано 50 уни-
кальных экземпляров из фонда 
отдела ценных и редких книг, 
в 2020-м — еще более 50 книг, ко-
торые относятся к «русским 
книгам гражданской печати 
18 века (до 1830 года)». 

— Оцифровка книжных па-
мятников — приоритет, потому 
что эти книги находятся под 
особой охраной государства, — 
отметила Светлана Тарасова. — 
В силу их возраста нам прихо-
дится изымать книги из обра-
щения, реставрировать, восста-
навливать, затем снова поме-
щать в специальные бескислот-
ные капсулы, оцифровывать. 

Это делается в том числе для 
того, чтобы любой человек, где 
бы не находился, мог бы позна-
комиться с раритетами.  

После реставрации раритеты поме-
щаются в бескислотные капсулы 
и оцифровываются, чтобы сохра-
нить для истории и читателя.
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ОБЩЕЕ ДЕЛО Как водопад во дворе, «Школы ухода» и другие проекты не дают людям опускать руки

Домашняя работа
ГЕРОИ ГОРОДОВ

ВЫРОСЛИ 
ГОРЫ
Валентина Пичурина, 
Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Курган-Первоуральск

За месяц жители страны выло-
жили в соцсетях с хештегом #ге-
роигородов2020 более тысячи 
историй о земляках, которыми 
они гордятся. Среди героев 
представители десятков про-
фессий и просто неравнодуш-
ные люди. 

Два месяца назад в центре 
Кургана на свободном участке 
возле домов выросли… Ураль-
ские горы. Так местные жители 
назвали сквер с каменной гор-
кой и водопадом.

— Это только маленький ку-
сочек гор, — уточняет один из 
авторов произведения лан-
дшафтного дизайна Виталий 
Филюшин. — Природный ка-
мень мы привезли действитель-
но с Урала. Хотелось сделать 
так, чтобы все выглядело есте-
ственно.

Самая сложная работа была 
у художника Натальи Юдиной. 
Ей предстояло расположить 
камни так, чтобы они повторя-
ли горный рельеф. Получилось. 

Когда проект задумывался, 
жители просто хотели обустро-
ить заросший бурьяном участок 
возле их домов. Просьба курган-
цев стала частью «Инициатив-
ного бюджета».  По программе 
комфортной городской среды 
мэрия выделила на благоу-
стройство территории 2,5 мил-
лиона рублей. В подрядной орга-
низации оказались творческие 
люди: кроме дорожек из троту-
арной плитки Андрей и Алена 
Олецкие предложили соорудить 
за свой счет каскадный водопад. 
На самой вершине внутри горы 
установили резервуар с водой. 
Оттуда вода ручейком сбегает 
по выступам между камнями в 
специальную чашу.

48-летний многодетный отец 
Алексей Черноскутов из Перво-
уральска Свердловской обла-
сти одним из первых стал до-
бровольцем. Уже более полуго-
да в свободное время приезжает 
в штаб, чтобы получить днев-
ную разнарядку: для кого ку-
пить продукты, кому доставить 
лекарства.  Первоуральск хоть и 
невелик, но разбросан на двух 
берегах водохранилища. На ви-
зиты к землякам все чаще берет 
с собой старших сыновей.

— Благородное дело в рублях 
не измеряется, — говорит он. — 
Молодые и сильные сами могут 
о себе позаботиться, хотя, бы-
вает, и им нужна помощь. Но 
вот пожилые, которым некому 
помочь, как они могут продер-
жаться в эти трудные времена? 
Наверное, это и делает нас 
людьми, когда мы думаем не 
только о себе, но и о других. 

У семьи Черноскутовых за 
год появилось около двух де-
сятков постоянных подопеч-
ных: когда они звонят с прось-
бой о помощи на «горячий теле-
фон» штаба волонтеров, просят 
прислать «нашего Алексея».  

ДЕМОГРАФИЯ

«Я ТЕПЕРЬ ЗНАЮ, КАК ЛУЧШЕ 
УХАЖИВАТЬ ЗА БОЛЬНЫМИ»
Татьяна Кузнецова, 
Ольга Кондрева, 
«Российская газета», 
Барнаул — Казань

Зоя Степановна взмахивает ру-
ками и  улыбается:

— Думала, ну что больному 
мужу надо? Внимание да забо-
та. Ан нет… Оказывается,  у 
многих простых вещей — свои 
секреты. Вот и меня на старости 
лет учили, как   ухаживать луч-
ше за моим любимым Григори-
ем Дмитриевичем. Приехал 
специалист из «Школы ухода», 
показал, как правильно прово-
дить гигиенические процеду-
ры, пользоваться специальным 
оборудованием, подсказал, ка-
кие средства реабилитации 
нужно приобрести... Очень бла-
годарна этому. Новые навыки 
нам заметно облегчили жизнь.

И таких благодарных людей, 
как Зоя Воронова, в Алтайском 
крае уже десятки. Хотя «Школы 
ухода» тут открылись благода-
ря нацпроекту «Демография» 
лишь два месяца назад. Их пока 
две — в Новоалтайске и Заринс-
ке, но к 2024 году сеть таких 
школ должна охватывать всю 
территорию края. 

— Цель проекта — улучшить 
жизнь пожилым и инвалидам,  — 
рассказывает директор ком-
плексного центра соцобслужи-
вания населения Новоалтайска 
Алена Егошина. — Здесь обуча-
ют тонкостям долговременного 
ухода  не только социальных 
работников, но и родственни-
ков. Получив знания и навыки, 
они могут взять в пункте прока-
та необходимые средства реа-
билитации — ходунки, специ-
альные кровати, матрасы, кре-
сла-каталки, чтобы обеспечить 
передвижение маломобильно-
го родственника.

Помогают и правильно вы-
строить отношения с пожилы-
ми и тяжелобольными. «Мы 
учим понимать психологию та-
ких людей, находить эмоцио-
нальные и физические ресурсы 
для ухода за ними», — поясняет 
психолог Мария Панкрашева. 

Более того, соцработники 
планируют обойти все семьи, 
где проживают пожилые и ин-
валиды. «Мы надеемся, что бла-
годаря таким школам они будут 
активнее осваивать методики 

ухода за пожилыми и инвалида-
ми. Ведь многие просто не зна-
ют о специальном оборудова-
нии, которое помогает облег-
чить уход, избежать осложне-
ний и тяжелых последствий у 
подопечных», — подчеркнула 
Алена Егошина. 

Показательно: после заня-
тий в школе в пункте проката 
Заринска почти не осталось 
средств реабилитации. По сло-
вам директора комплексного 
центра социального обслужи-
вания населения Марины Пузы-
ревой, все роздано в ухаживаю-
щие семьи. «По нацпроекту мы 
ждем большое поступление — 
720 средств реабилитации и со-
бираем заявки, какое именно 
оборудование необходимо за-
купить», — отметила она.  

Тем временем

В Татарстане «Школы ухода» открылись
уже в 45 муниципальных образованиях республики
— Работать по системе долговременного ухода за маломобильными гра-

жданами мы начали с 2019 года, — говорит замминистра труда и соци-

альной защиты Юлия Абдреева. — Главная цель — добиться, чтобы пожи-

лой человек или инвалид мог как можно дольше находиться в привыч-

ных для него домашних условиях.  В этом случае большая нагрузка ло-

жится на родственников. От мысли, что им придется ухаживать за роди-

телями, бабушками или дедушками, у которых нарушены двигательные 

функции, а иногда и умственные способности, многие впадают в пани-

ку, потому что не знают, как правильно это делать. Теперь получить не-

обходимые знания они могут в «Школах ухода», которые мы открыли на 

базе центров комплексного обслуживания населения. С начала года в 

них обучились уже 780 человек.

Для учебных кабинетов в республике закупили специализированное 

оборудование и приспособления, включая учебные тренажеры-мане-

кены «Максим» и   многофункциональные кровати, с помощью которых 

специалисты обучают родственников, как правильно накормить или по-

мыть лежачего больного, пересадить или перевернуть его в кровати и 

при этом не надорвать себе спину. А заодно и объясняют, для чего нуж-

ны, к примеру, скользящие простыни, как пользоваться поясами для пе-

ресаживания и где их можно приобрести. 

Кстати, родственники маломобильных граждан могут пройти обучаю-

щий курс на дому. Чаще всего такое желание изъявляют жители отда-

ленных сельских районов. В этом случае специалисты выезжают к ним 

сами и уже на месте объясняют правила ухода на дому, профилактику 

осложнений, методы самообслуживания и самоконтроля, дезинфек-

ции, гигиенического ухода, правила питания и кормления. Специалисты 

также обучают граждан циклу общеукрепляющих упражнений.

Роман Мерзляков, 
Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Волгоград-Ростовская область

Р
яд российских регио-
нов подключились к 
патриотической кам-
пании «Улица Побе-
ды». Суть которой в 
том, чтобы привести в 
порядок дороги на 
улицах, названных в 
честь Дня Победы. 

Корреспонденты «РГ» провери-
ли, как этот проект реализован 
в Волгоградской и Ростовской 
областях.

В городе-герое Волгограде от-
ремонтировали три дороги в 
Центральном районе: на улицах 
Гастелло, Василевского и Рокос-
совского. Если летчик Николай 
Гастелло никак не был связан со 
Сталинградом, то два маршала 
принимали деятельное участие в 
битве на Волге. И вот все улицы 
теперь в  порядке. Отфрезерова-
ли изношенную «дорожную оде-
жду», уложили два новых слоя 
асфальтового покрытия, замени-
ли бортовой камень.

В соседнем городе Волжском 
преобразилась улица 40 лет По-
беды. Свое название, как неслож-
но догадаться, она получила в 
1985 году. Помимо ремонта про-

езжей части на ней обновили 
тротуары для пешеходов, они 
приспособлены и для маломо-
бильных групп населения, выну-
жденных передвигаться на коля-
ске. Обустроена большая пар-
ковка. Расположенные вдоль 
улицы павильоны и магазины 
оформлены теперь в едином сти-
ле. А на участке, где находится 
сразу несколько школ, организо-

вано одностороннее движение 
транспорта, установлены допол-
нительные светофоры, дорож-
ные знаки и нанесена разметка.

— Я рада заметным преобразо-
ваниям в Волжском, в том числе 
и тому, какими качественными 
становятся городские дороги. Те-
перь идешь по улице, названной 
в честь героя, и испытываешь 
чувство гордости, — говорит вол-
жанка Вера Лазарева. — На улице 
40 лет Победы жил мой папа, ве-
теран Великой Отечественной 
войны Павел Михайлович Маля-

кин. Я часто бывала в его доме № 
72. Мой отец всегда гордился тем, 
что жил именно на этой улице, 
названной в честь Великой Побе-
ды над фашистами. 

Акцию поддержали и другие 
муниципалитеты Волгоград-
ской области. Например, в мае 
отремонтировали улицу Побе-
ды и центральную площадь у 
парка Победы в станице Нехаев-

ской. В городе Котельниково об-
новили улицу, названную в 
честь летчика-истребителя Ми-
хаила Баранова. Кстати, как от-
метили в областной админи-
страции, улицы, носящие имена 
героев, ранее также приводили в 
порядок по федеральному до-
рожному проекту.

А в Ростовской области улица 
Победы в поселке Красный Ко-
лос дойдет теперь до поселка 
многодетных.

— Проект реконструкции ули-
цы протяженностью около кило-

метра рассчитан на два года. Он 
предусматривает  усиление до-
рожной конструкции, замену ас-
фальтового покрытия, обустрой-
ство уличного освещения, строи-
тельство тротуаров с пандусами 
и тактильной плиткой для плохо-
видящих. А еще с «нуля» будут 
построены около 300 метров но-
вой дороги, которая свяжет посе-
лок с участками под застройку, 
выделенных для многодетных се-
мей. Общая стоимость работ по-
рядка 39 миллионов рублей, — 
рассказала «РГ» представитель 
администрации Аксайского рай-
она Юлия Фролова.  

Поселок Красный Колос стал 
участником акции «Улицы Побе-
ды» не случайно. У него интере-
сная история. Как рассказала за-
ведующая поселковой библиоте-
кой Светлана Кошевич,  населен-
ный пункт был образован в по-
бедном 1945-м, и тогда был сель-
скохозяйственной исправитель-
ной  колонией НКВД. В 50-е годы 
Красный Колос стал опытным 
хозяйством Донского зонально-
го научно-исследовательского 
института сельского хозяйства. 
В 1965 году в поселке появились 
первая асфальтированная доро-
га, газ, водопровод и электриче-
ство.  А на  улице Победы постро-
или 20 новых домов, в которых 
живут сейчас 180 человек. Цен-

тральную площадь венчает па-
мятник неизвестному солдату — 
на территории поселка при стро-
ительстве нашли останки шести 
советских солдат, павших в фев-
рале 1943 года. Их имена устано-
вить не удалось, и они были захо-
ронены в братской могиле. Сей-
час на том месте стоит 76-мм 
пушка времен Великой Отечест-
венной. В 90-е жизнь в Красном 
Колосе замерла. Дороги не стро-
ились, дома не ремонтирова-
лись, а люди стали потихоньку 
уезжать отсюда в поисках луч-
шей доли. Ситуация изменилась 
несколько лет назад, когда в по-
селке начали создаваться новые 
производственные предприятия 
и региональные власти выдели-
ли 250 гектаров земли для мно-
годетных семей. Именно к их го-
родку и будет продлена улица 
Победы.

До первого снега строители 
успешно завершили первый 
этап работ. В следующем году на 
улице Победы установят осве-
щение, а также светофоры, пан-
дусы и тактильную плитку, нане-
сут разметку. По планам рекон-
струкция должна быть заверше-
на в июле 2021 года, но строите-
ли и местные жители заявили: 
сделают все возможное, и рекон-
струированная улица откроется 
ко Дню Победы.  

ДОРОГИ

ИДЕШЬ ПО УЛИЦЕ И ТЕБЯ ПЕРЕПОЛНЯЕТ РАДОСТЬ

В Ростове-на-Дону, Городе воинской славы, более сотни улиц и переулков названы в честь Великой Победы ее героев. Каждый день ростовчане ходят по улицам Еременко, 
Малиновского, Жукова, гуляют в парке имени Вити Черевичкина или сквере Сергея Тюленина... А самые широкие проспекты названы в честь юбилейных дат Победы. Сейчас все эти 
улицы приобретают красивый и ухоженный вид: отремонтирована проезжая часть, проложены тротуары, на газонах высажены цветы. По таким дорогам удобно ездить и просто гулять.

А К Ц Е Н Т

Мой отец всегда гордился тем,
что жил именно на этой улице,
названной в честь Великой Победы 

Многие просто 
не знают о специ-
альном оборудо-
вании, которое 
помогает облег-
чить уход

А К Ц Е Н Т

В барнаульском центре будут бесплатно 
заниматься по шести основным 
направлениям дети в возрасте от семи 
до восемнадцати лет 
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НАСЛЕДИЕ В России 
появится выставочный 
центр «Десять веков 
российской словесности»

Все о Дале

Елена Новоселова

100-летие основания Государственного музея истории 
российской литературы имени Даля — хороший повод 
для популяризации музейного наследия русской лите-
ратуры, а также для того, чтобы «начать серьезный 
разговор о словесности как об элементе образа России 
в мире», считает глава Российского исторического об-
щества (РИО) Сергей Нарышкин, возглавляющий юби-
лейный оргкомитет. На первом его заседании намече-
ны главные дела будущего года, среди которых откры-
тие «Московского Дома Достоевского» (будущий год 
носит имя великого русского писателя). Это будет ин-
новационный музейный центр, благодаря которому 
впервые станут доступными для посетителей бесцен-
ные реликвии из коллекции вдовы писателя Анны Гри-
горьевны Достоевской.

Глава РИО пообещал, что музейные площади Лите-
ратурного музея будут расширены. В частности, на Ар-
бате откроют Национальный выставочный центр «Де-
сять веков российской словесности». 

Директор музея Даля Дмитрий Бак считает, что сей-
час можно поставить задачи гораздо более широкие, 
чем празднование юбилея одного музея. «Мы полны 
желания не только реализовать свою миссию перед 
отечественной культурой и выполнить все наши пла-
ны, но и поучаствовать в обсуждении практически но-
вого понятия — «культурное и музейное наследие исто-
рии российской литературы». Мы привыкли, что на-
следие обычно имеет материальный характер, но, ко-
нечно же, фактором наследия являются и достоверное 
историческое знание, и великая русская литература, и, 
конечно, русский язык», — резюмировал директор. 

В праздновании юбилея Музея Даля примут учас-
тие и другие литературные музеи, такие как Тарханы, 
Спасское-Лутовиново, Пушкинские места России и 
Ясная поляна, надеется советник президента России 
по вопросам культуры Владимир Толстой. «В каждом 
из них откроются экспозиции, связанные с юбилеем 
головного литературного музея. И мы придумаем сов-
местное действие, которое покажет уникальность ли-
тературного наследия России», — пообещал он. 

А спецпредставитель президента РФ по междуна-
родному культурному сотрудничеству Михаил Швыд-
кой сообщил, что 2023 год в СНГ будет объявлен Годом 
русского языка. «Великий и могучий» нуждается в 
укреплении и на территории самой России, в частно-
сти в южных регионах, убеждена Наталия Солженицы-
на. «Драматические события последних десятилетий, 
кажется, ясно всем показали, что если Россия не укре-
пляет на сопредельных территориях позиции своей 
культуры, не применяет мягкую силу, то ее применяют 
другие. И во всяком случае влияние России существен-
но ослабляется во вред как России, так и ее соседям», — 
заявила Наталия Дмитриевна, рассказывая о планах 
развития кисловодского филиала Литературного му-
зея, посвященного Александру Солженицыну.   

ПРОЕКТ У судов 
появится новое 
основание для 
пересмотра 
принятых 
решений

ИСПРАВИТЬСЯ 
ВСЕМ
Владислав Куликов

Правительство России одобри-
ло законопроект, который по-
зволит судам ссылаться на по-
становления Конституционно-
го суда. Если какая-то норма бу-
дет признана не соответствую-
щей Основному Закону, это 
станет поводом для массового 
пересмотра аналогичных дел, в 
которых суды применили та-
кую норму.

Инициатива подготовлена  
Министерством юстиции РФ. 
Как пояснили в ведомстве, со-
гласно действующему в настоя-
щее время законодательству, 
признание закона неконститу-
ционным является основанием 
для отмены только того судеб-
ного решения, в связи с кото-
рым заявитель обращался в 
Конституционный суд Россий-
ской Федерации. Теперь прави-
ла предлагается изменить.

Например, если Конститу-
ционный суд постановил, что 
граждан нельзя выселять из 
квартиры в такой-то и такой-то 
ситуации, то будет не важно, 
дошел конкретный человек до 
Конституционного суда России 
или нет.

Все, кто попал в аналогич-
ную ситуацию, получат право 
на пересмотр решения в соот-
ветствии с правилами, продик-
тованными Конституционным 
судом.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев пояснил, что 
подготовленный министерст-
вом юстиции законопроект 
приводит положения процессу-
альных кодексов в соответст-
вие с правовой позицией Кон-
ституционного суда Россий-
ской Федерации.

«Если судебное решение ба-
зировалось на норме, признан-
ной Конституционным судом 
не соответствующей Основно-
му Закону, оно будет пересмо-
трено. На практике сегодня от-
меняются решения только по 
делам тех граждан, которые на-
прямую обратились с заявле-
нием в Конституционный суд. 
Однако вопросы, которые за-
трагивает Конституционный 
суд России, касаются десятков 
тысяч людей», — рассказал Вла-
димир Груздев.

Между тем пока у судов нет 
такого основания для пересмо-
тра судебного акта, как призна-
ние Конституционным судом 
нормы, на основании которой 
вынесено решение, противоре-
чащей Основному Закону. При-
ходится ждать, пока норма бу-
дет отменена или изменена. Но 
такое положение тоже было 
признано Конституционным 
судом не соответствующим 
Основному Закону.

«Процедурные формально-
сти не должны становиться ба-
рьером для исправления нес-
праведливых решений», — под-
черкнул председатель правле-
ния АЮР.

В свою очередь, в министер-
стве юстиции поясняют, что из-
менения, предлагаемые зако-
нопроектом, позволят судам 
отменять судебные постановле-
ния, вступившие в законную 
силу.

«Отмена судебного поста-
новления будет основанием для 
прекращения исполнительного 
производства», — сказали в ми-
нюсте.

Это значит, что даже если 
дело уже находится у судебных 
приставов, будет возможность 
все остановить. Напомним, 
Конституционный суд проверя-
ет, соответствует ли то или иное 
положение Основному Закону. 
Если нет, то государство меняет 
законы и исправляет ошибки. 
Теперь ошибки будут исправ-
ляться быстрее.  

Последнее 
пристанище

А вот деятельность со-
циальных предприни-
мателей, открываю-

щих пансионаты для пожилых 
или инвалидов, наркоманов, не 
подпадает под действие этого 
закона. 

Единственная возможность 
контролировать подобных биз-
несменов — если они доброволь-
но вошли в реестр поставщиков 
соцуслуг. Слово — добровольно 
здесь ключевое. Поставщик со-
циальных услуг с момента его 
включения в реестр услуг несет 
ответственность за достовер-
ность и актуальность предо-
ставленной информации. 

Башкирская предпринима-
тельница не сочла нужным вой-
ти в реестр поставщиков соци-
альных услуг. По действующему 
закону социальный предприни-
матель не обязан предоставлять 
свои данные в реестр. Это, по-
вторим, его право, а не обязан-
ность. 

Поэтому сколько в стране та-
ких частных домов для больных 
и старых, никто не знает. Офи-
циальные цифры не отражают 
даже приблизительной картины 
с такими заведениями. 

Именно поэтому сгоревший 
бревенчатый дом, находивший-
ся в собственности предприни-
мателя Расимы Махияновой, ис-
пользовался ею как центр соци-
ального обслуживания населе-
ния. Как социальный объект с 
круглосуточным пребыванием 
он не был зарегистрирован, по-
этому проверки не проводи-
лись. 

Дом был рассчитан на 10 че-
ловек, но в момент пожара там 
находилось 14. В здании было 
установлено два пожарных из-
вещателя, однако требованиям 
безопасности строение 1968 
года не отвечало.

Как сообщил источник в рай-
онной администрации, по уста-
ву ООО «Ахай», в нем можно 
было ночевать. Постояльцы 
платили за проживание 75 про-
центов своей пенсии. 

Если человек совсем не мо-
жет за собой ухаживать, берут 
всю пенсию. А как за постояль-
цами таких домов ухаживают? 
Чем кормят? Какие дают лекар-
ства? На все эти вопросы отве-
тов — нет. Никто не проверяет, 
никто не контролирует. Только 

если случится несчастье, при-
дут сотрудники Следственного 
комитета и начнутся проверки 
и неудобные вопросы. Но это 
уже потом, после трагедии. А 
если трупов нет — и , выходит, 
спрашивать нечего?

Это не первое ЧП, произо-
шедшее в частных приютах для 
нуждающихся в Башкирии. 

Осенью у всех на слуху ока-
зался пансионат «Моя семья» 
под Уфой, в котором постояль-
цы содержались в жутких усло-
виях. После этого скандала 
власти попытались собрать ин-
формацию о том, сколько по-
добных заведений работает в 
республике, и разослали депе-
ши во все муниципалитеты. 

Полученные от глав районов 
сведения передали в прокурату-
ру. Но, по словам вице-премьера 
РБ — министра семьи, труда и со-
циальной защиты населения 
Ленары Ивановой, Абзелилов-
ский район информацию о пан-
сионате в деревне Ишбулдино 
не предоставил. 

— В домах за высоким забо-
ром неизвестно что происходит. 
Возможно, где-то еще вот также 
стариков держат, и нигде эти ор-
ганизации не регистрируются, 
нигде себя не показывают, ни-
кому они не отчитываются, 
никто их не проверяет, — отме-
тила она. — Поддерживая бизнес 
подобным образом, мы просто 
убиваем людей.

Председатель Госсобрания — 
курултая РБ Константин Толка-
чев напомнил, что после разби-
рательств в «Моей семье» пар-
ламент республики предложил 
ввести в России лицензирова-
ние частных домов престаре-
лых. 

— Соответствующие поправ-
ки в федеральный закон направ-
лены в Совет законодателей при 
Федеральном Собрании. В на-
стоящее время большинство 

пансионатов для пожилых лю-
дей работают «в тени». Контр-
олируются только те организа-
ции, которые добровольно вхо-
дят в реестр поставщиков соци-
альных услуг, но их очень мало. 
Введение лицензирования по-
зволит упорядочить работу та-
ких организаций, наладить дол-
жный контроль и защитить пра-
ва граждан. Необходимо как 
можно скорее внести измене-
ния в законодательство. Госу-
дарство должно взять ситуацию 
под контроль, — заявил спикер 
регионального парламента.

Теперь название небольшой 
деревни Ишбулдино Абзелилов-
ского района Башкирии облете-
ло все новостные ленты. Ночью 
в частном пансионате для пре-
старелых,  расположенном 
здесь, произошел пожар, в кото-
ром погибли 11 человек. 

Первой на место примчалась 
добровольная пожарная дружи-
на, которая не дала огню рас-
пространиться на соседние зда-
ния. К моменту прибытия про-
фессиональных спасателей де-
ревянное строение с мансардой 
горело по всей площади. 

На пожарище обнаружили 
тела 7 мужчин и 4 женщин в воз-
расте от 57 до 80 лет. Пятерым, в 
том числе сотруднице пансио-
ната и ее дочери, удалось спа-
стись. 

Сотрудница-то как раз и со-
хранила жизнь трех человек. 
Она услышала звук пожарного 
извещателя и бросилась будить 
постояльцев, спавших на обоих 
этажах дома. Каким-то чудом ей 
удалось вытолкнуть в окно тро-
их мужчин. Один из них сейчас в 
больнице. Для размещения 
остальных подготовлен пункт 
временного размещения в шко-
ле села Халилово, в пяти кило-
метрах от Ишбулдино.

Следственное управление 
СКР по Башкирии возбудило 

уголовное дело по части 3 ста-
тьи 109 УК РФ — «причинение 
смерти по неосторожности 
двум и более лицам». Директора 
пансионата задержали. 

На место ЧП выехал глава 
Башкирии Радий Хабиров. Глава 
региона сообщил, что расходы 
на похороны возьмет на себя ре-
гиональный бюджет. 

Местные жители рассказали 
«РГ», что пансионат открылся 
прошлой зимой. 

— Там жили пожилые одино-
кие люди, лежачие и больные, 
из Абзелиловского, Белорецко-
го районов и соседней Челябин-
ской области, — сообщила мест-
ная жительница, попросившая 
не называть своего имени.

— Домик был небольшой, ста-
ренький, но хозяйка по возмож-
ности создала условия для ста-
ричков: мужчины жили отдель-
но, женщины — отдельно, у каж-
дого своя кровать, не было кана-
лизации, но мылись в бане во 
дворе. 

Не все жители деревни ока-
зались довольны таким соседст-
вом, местная власть тоже была 
не в восторге — для нее это лиш-
ние заботы и ответственность. 

Прокурор республики Вла-
димир Ведерников выехал на 
место пожара и поручил прове-
сти проверки всех соцучрежде-
ний с круглосуточным пребы-
ванием людей, дать оценку за-
конности создания подобных 
организаций.

После таких несчастий на-
казывают за смерть стариков 
только собственников зданий. 
Если их, конечно, найдут. 

И никогда ни разу не наказа-
ли местную власть, которая не 
замечала у себя на территории 
эти «последние пристанища».

Может быть, для огромного 
Подмосковья реально не заме-
тить, что творится в одном из 
многочисленных домов за глу-
хим забором. Но для сельской 
глубинки не знать, что происхо-
дит на твоей территории, — си-
туация для местной власти или 
участкового просто нереаль-
ная.

Всего несколько месяцев на-
зад сгорел частный дом преста-
релых в Московской области. 
Там погибли девять пожилых 
людей. Дом для стариков был 
подпольным. За ними ухажива-

ла одна женщина — приезжая из 
бывшей советской республики. 
Никакого образование у этой 
гражданки не было. 

Ни на какие вопросы следст-
вия она ответить не смогла по 
причине того, что русским язы-
ком просто не владела.

В Красноярске в доме пре-
старелых «Жемчужина» поги-
бли четверо пожилых людей. 
Про существование «Жемчу-
жины» местная власть узнала 
только после пожара.

Интересно,  количество 
жертв в таких частных домах 
престарелых разное, но хозяев 
наказывают стандартно. 

Так, в Иркутске при пожаре 
в частном доме-интернате для 
престарелых трое проживав-
ших там пенсионеров сконча-
лись от отравления угарным га-
зом. 

Недавно, в декабре 2020 
года, Куйбышевский районный 
суд Иркутска признал 42-лет-
нюю хозяйку дома престарелых 
виновной в «оказании услуг, не 
отвечающих требованиям без-
опасности». 

Она получила три года лише-
ния свободы. Условно.  

Сгоревшее здание не имело офици-
ального разрешения на круглосу-
точное проживание людей.

А К Ц Е Н Т

В Иркутске при пожаре в частном доме-
интернате для престарелых трое сконча-
лись. Суд признал хозяйку дома винов-
ной. Она получила три года. Условно

После признания 
Конституционным 
судом РФ не соот-
ветствующей 
Основному Закону 
той или иной 
нормы, все судеб-
ные решения, 
в которых она 
применялась, 
должны быть 
пересмотрены

ПОДРОБНОСТИ

Cигнализация в сгоревшем доме 

все же присутствовала, хотя появ-

лялись сообщения, что систем 

оповещения и пожаротушения 

там не было. Отсутствие систем в 

региональных органах надзора 

объяснили тем, что пансионат не 

был никому известен, был зареги-

стрирован как частный дом. Пото-

му выпал из поля зрения противо-

пожарного надзора. О существо-

вании дома знали в МЧС. Об этом 

говорит тот факт, что противопо-

жарные проверки в доме не про-

водились, но планировались. Зна-

чит, сигнализация там должна 

была быть и сработать. И она сра-

ботала, но внутри здания. Звук си-

рены услышала одна из житель-

ниц, живущих по соседству. Она и 

вызвала по телефону пожарных. 

Сигнал в автоматическом режиме, 

как это и положено, в пожарную 

часть не поступил.

Подготовил Тимофей Борисов
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Сергей Нарышкин представил лауреатов премии «Клио-2020».
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Умер Евгений 
Тяжельников

Его имя навсегда связано с комсомолом, вожаком кото-
рого (первым секретарем ЦК ВЛКСМ) он был в 1968—
1977 годах. А до того он, уроженец уральской глубинки, 
с отличием окончил Челябинский пединститут, препо-
давал в нем и в 33 года стал ректором этого вуза.

Возглавив комсомол, Тяжельников привнес в рабо-
ту этой молодежной организации немало начинаний, 
которые помогали людям, вступающим в жизнь, обре-
сти четкие и полезные ориентиры, реализовать свои 
способности и таланты. Едва ли не в каждом дворе 
мальчишки боролись за призы «Золотой шайбы» и 
«Кожаного мяча», играли в «Зарницу», а те, кто по-
старше, приобщались к движению научно-техническо-
го творчества. Молодые писатели, художники, артисты 
и ученые поощрялись комсомольскими премиями, та-
кие же награды ежегодно вручались молодым передо-
викам производства…

Сегодня, когда мы прощаемся с Евгением Михайло-
вичем, важно понимать вот что: время, как и Родину, 
не выбирают, ему нельзя изменять. Это была наша мо-
лодость, наши дела. Наши студенческие стройотряды, 
наши ударные комсомольские стройки, заводы, кото-
рые и сегодня работают на страну. Поэтому мы будем 
помнить все это. И будем помнить Евгения Тяжельни-
кова.  
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МИНОБОРОНЫ Миротворцы 
РФ в Карабахе обеспечили 
обмен пленными 

Домой — 
в Баку и Ереван

Юрий Гаврилов

Минобороны России сообщило важную новость из На-
горного Карабаха. При участии российских миротвор-
цев Баку и Ереван провели обмен военнопленными. 
Речь не о передаче с каждой стороны двух-трех чело-
век, а об обмене значительным количеством людей. Та-
кое событие произошло после окончания войны в Ка-
рабахе впервые. И оно бы вряд ли случилось без актив-
ных усилий наших 
«голубых касок».

Официальный 
представитель Ми-
нобороны России 
Игорь Конашенков 
рассказал, что ко-
мандующий мирот-
ворческим контин-
гентом генерал-лей-
тенант Рустам Му-
радов две недели 
вел интенсивные 
переговоры с пред-
ставителями Арме-
нии и Азербайджана. Военачальник настаивал, чтобы 
обмен пленными осуществлялся по предусмотренно-
му совместным заявлением руководителей трех стран 
принципу «всех на всех». В результате генерал Мура-
дов лично передал представителям Баку 12 человек, а 
армянской стороне — 44 пленных. «Самолетом наших 
Воздушно-космических сил командующий россий-
ским миротворческим контингентом лично доставил 
их домой в Баку и Ереван», — подчеркнул Конашенков. 

Напомним, что несколькими днями ранее генералу 
Мурадову пришлось заниматься вооруженным инци-
дентом в окрестностях населенных пунктов Хцаберд и 
Хин Тахер Гадрутского района. Там российские мирот-
ворцы зафиксировали первое после окончания боевых 
действий в Нагорном Карабахе нарушение режима 
прекращения огня. Реакция наших военных была сво-
евременной и жесткой. В итоге им удалось не допу-
стить дальнейшего обострения ситуации. И командую-
щий доложил в Москву, что обстановка в этом районе 
нормализовалась. 

Благодаря присутствию российских «голубых ка-
сок» она нормализуется по всему региону. Туда возвра-
щаются беженцы, в Степанакерте заработали школы, 
жизнь в Карабахе постепенно входит в мирное русло. К 
примеру, вчера Минобороны России сообщило, что 
наши военные саперы разминировали уже более 156 
гектаров местности, около 40 километров дорог, 375 
домостроений и социальных объектов. Они нашли и 
обезвредили почти 5 тысяч взрывоопасных предметов. 
Главным образом это были артиллерийские снаряды, 
минометные мины различных калибров, а также руч-
ные гранаты и заряды к гранатометам. 

По данным оборонного ведомства РФ, вчера рос-
сийские военные сопроводили из Еревана в Степана-
керт колонну автобусов с 566 беженцами. А общее ко-
личество людей, вернувшихся в Нагорный Карабах , 
приближается к 40 тысячам. •

КАЗУС Станет ли 
Чернобыль «всемирным 
наследием» 

Трагедия 
в списке 
ЮНЕСКО

Петр Лихоманов

Вслед за борщом, номинированным недавно Украиной в 
список мирового нематериального наследия, местные 
власти решили закрепить за собой и зону отчуждения 
вокруг Чернобыльской АЭС. О таких планах сообщил 
министр культуры Александр Ткаченко. «Мы с мини-
стерством планируем подать до 31 марта предваритель-
ный список в ЮНЕСКО. Чернобыльский комплекс — 
многие из этих памятников можно будет законсервиро-
вать, чтобы иметь возможность консервации и рестав-
рации отдельных объектов места памяти», — озвучил 
свои планы министр. Сама же запись была приурочена 
ко Дню чествования участников ликвидации последст-
вий аварии на Чернобыльской АЭС — это официальная 
памятная дата в честь окончания строительства сарко-
фага над аварийным реактором, которую президент Вла-
димир Зеленский отметил возложением венков. Правда, 
сами ныне живущие ликвидаторы аварии остались в сто-
роне от торжеств, и главой государства приняты не 
были. Вероятно, потому, что Зеленскому пришлось бы 
выслушать жалобы на планомерно снижаемые или во-
все отмененные правительством пенсии, пособия и ком-
пенсационный выплаты.

Примерно тот же уровень лицемерия содержит и 
идея министра Ткаченко, не имеющая отношения ни к 
наследию, ни к мировой культуре. Например, он предла-
гает сделать «памятниками» и законсервировать часть 
оборудования ЧАЭС, портовые краны на берегу Припя-
ти, стоянку радиоактивной техники и другие объекты, 
не соответствующие ни одному из двенадцати критери-
ев, выдвигаемых ЮНЕСКО, и вдобавок несущие угрозу 
здоровью. К тому же все эти объекты находятся рядом с 
хранилищем радиоактивных отходов. Да и сама инициа-
тива признать всемирным наследием последствия тех-
ногенной катастрофы выглядит как минимум экстрава-
гантно. Вряд ли подобная мысль посещала умы японских 
(авария на АЭС «Фукусима») или индийских (катастро-
фа в Бхопале) чиновников.

 Бывший журналист Ткаченко, способствовавший 
разжиганию гражданской войны на Украине, а ныне об-
виняемый в коррупции, умеет считать деньги. Краны и 
саркофаги — лишь прикрытие для заработка, который от-
крывается с получением заветного статуса от ЮНЕСКО. 
Министр уже мечтает — и честно об этом пишет, об орга-
низованном туристическом сплаве по Припяти, вело-
прогулках по оставленным людьми селам и прочем эк-
скурсионном сервисе, ставших модными после сериала 
«Чернобыль», но от того не переставших излучать ради-
ацию, местах. Лицензирование и сопровождение такой 
деятельности сулит Ткаченко и его министерству нема-
лую прибыль. Кроме того, попытки обвинить в аварии 
СССР и Россию, все чаще предпринимаемые украински-
ми политиками, получат дополнительную легитима-
цию, что хорошо понимает профессиональный пиарщик 
Ткаченко. Иными словами, речь идет о небезопасной для 
людей афере, в которой ЮНЕСКО украинские власти 
предлагают принять участие.  •

ГЕОПОЛИТИКА Джозеф Байден станет следующим президентом США

Нескорая победа
Александр Гасюк

В 
спокойной обстановке, 
без бьющих через край 
эмоций и ставших рутин-

ными в последнее время жест-
ких столкновений на улицах 
американских городов колле-
гия выборщиков США приняла 
ключевое решение. Согласно 
ему через месяц с небольшим 
46-м по счету президентом 
Америки станет Джозеф Бай-
ден, а вице-президентом — Ка-
мала Харрис. Сюрприза не про-
изошло, и, как прогнозировали 
комментаторы, тандем демо-
кратов Байден — Харрис набрал 
306 голосов выборщиков при 
необходимых для победы 270, 

тем самым окончательно рас-
чистив себе дорогу в Белый дом. 
Дорогу, до сих пор оспаривае-
мую действующим американ-
ским лидером Дональдом Трам-
пом, который вопреки нацио-
нальным политическим тради-
циям так и не признал итоги 
«сфальсифицированных», по 
его словам, выборов.

Сразу после завершения во-
леизъявления коллегии выбор-
щиков 77-летний избранный 
президент США Джозеф Байден 
предстал перед камерами и, 
прокашлявшись в кулак, обра-
тился к американской нации. 
Суть и далее постоянно преры-
ваемой покашливанием 13-ми-
нутной речи заключалась в том, 

что «в Америке не политики бе-
рут власть, а народ наделяет 
ей», и поэтому, несмотря на 
«беспрецедентную атаку на де-
мократию со стороны Трампа», 
настало время «перевернуть 
страницу» и сконцентриро-
ваться на «срочной работе». По 
словам Байдена, такой работой 
станет борьба его демократиче-
ской администрации с панде-
мией COVID-19, убившей к на-
стоящему времени более 300 
тысяч американских граждан. 
Впрочем, неважное состояние 
здоровья следующего хозяина 
Белого дома в ходе телевысту-
пления немедленно вызвало во-
просы о том, не подхватил ли 
коронавирус сам находящийся 

в преклонном возрасте избран-
ный президент. В штабе демо-
крата тут же сообщили, что 
Байден лишь недавно прошел 
тестирование, а кашель — лишь 
признак легкой простуды.

Впрочем, с этой болезнью 
новоизбранным президентам 
США шутить не стоит, быстро 
напомнили американские ком-
ментаторы. Нехороший преце-
дент имеется: прочитав в 1841 
году длинную инаугурацион-
ную речь во время холодной и 
ветреной погоды, девятый по 
счету американский президент 
Уильям Гаррисон простудился 
и спустя месяц умер от пневмо-
нии.

До инаугурации, которая по 
традиции пройдет 20 января 
следующего года на ступенях 
Капитолия, Байдену предстоит 
пройти еще одну протокольную 
процедуру. Шестого января 
2021 года конгресс США на сов-
местном заседании обеих палат 
должен утвердить результаты 
волеизъявления коллегии вы-
борщиков — это станет послед-
ней формальностью на пути де-
мократа к президентской рези-
денции на Пенсильвания-аве-
ню.

Председательствовать на 
этом мероприятии будет дейст-
вующий вице-президент Майк 
Пенс, которому предстоит сер-
тифицировать вскрытые кон-

верты с голосами выборщиков. 
Самому Байдену это действо 
знакомо не понаслышке. В 2016 
году он в качестве вице-прези-
дента администрации Барака 
Обамы сам, как говорят в Аме-
рике, «был в тех же ботинках» и 
аналогичным образом форма-
лизовал победу Дональда Трам-
па.

Еще одно показательное сов-
падение — за республиканца в 
2016 году проголосовало точно 
такое же количество выборщи-
ков, как и теперь за Байдена — 
306. И тогда Трамп назвал это 
число свидетельством «убеди-
тельной победы», что колко 
припомнил ему Байден.

Ответных «пакостей» со сто-
роны республиканцев в раско-

лотом межпартийной борьбой 
Вашингтоне, похоже, не избе-
жать. Ярые сторонники Трампа 
из числа членов палаты пред-
ставителей уже анонсировали, 
что на предстоящем в следую-
щем месяце заседании конгрес-
са намерены процедурно затя-
нуть процесс признания Байде-
на президентом. С другой сто-
роны, как сообщает издание 
Axios, в самой республикан-
ской партии на всех уровнях 
ускоряется ползучий процесс 
признания необратимого факта 
— следующим президентом ста-
нет демократ. А дальнейшие по-
пытки команды юристов Трам-
па педалировать вопрос о необ-
ходимости пересмотра в судах 
результатов состоявшихся 3 но-
ября всеобщих выборов бес-
перспективны и только раска-
лывают политсилу. Последнее 
стало окончательно ясно на 
фоне вчерашнего решения кон-
грессмена-республиканца 
Пола Митчелла выйти из пар-
тии в знак протеста против «за-
говорщицких действий» Трам-
па. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО Парижскую мэрию оштрафовали 
за дискриминацию мужчин

Анн, ты не права

Вячеслав Прокофьев
«Российская газета», Париж

Т
акого глава парижско-
го муниципалитета 
Анн Идальго не ожида-
ла: столичной мэрии 
выставили штраф на 
90 тысяч евро за дис-
криминацию мужчин 
при назначении на ру-
ководящие посты. 

И, действительно, как уста-
новили в министерстве по во-
просам госслужбы, в 2018 году 
из 16 должностей директоров 
отделов и их заместителей 11 
достались женщинам и  лишь 
пять — мужчинам. Это, естест-
венно, не могло не вызвать 
удивление, а затем и недоволь-
ство французов мужского пола, 
которые увидели, к чему может 
привести неистовая борьба за 
равноправие полов. Та самая, 
что еще в начале прошлого века 
началась с марша в Нью-Йорке 
15 тысяч дам, требовавших 
равной с мужчинами оплаты 
труда, а впоследствии тран-
сформировалась в предложе-
ние немецкой социалистки 
Клары Цеткин ежегодно прово-
дить Международный женский 
день, который сейчас во всем 
мире отмечают 8 марта.  

На фоне для кого курьезной, 
а для кого и совершенно знако-
вой ситуации вполне возмож-
но, что не сегодня, так завтра у 
кого-то из ущемленных по по-

ловому признаку парижан воз-
никнет идея ответных дейст-
вий, но уже по защите попран-
ных прав мужчин. Правда, судя 
по всему, до этого пока дело не 
дошло. Что же касается самого 
штрафа, то он был выписан на 
основании существующего с 
2012 года «закона Соваде», на-
званного так по имени его ини-
циатора, умеренного консерва-
тора-центриста Франсуа Сова-
де, предложившего соблюдать 
гендерный баланс при заполне-
нии новых или освободивших-
ся  должностей в госучрежде-
ниях. А если точнее, то в мини-
стерствах и ведомствах, в си-
стеме национального здраво-
охранения, а также в админи-
страциях городов, департамен-
тов и регионов.

Одновременно был обозна-
чен уровень в 40 процентов, 
ниже которого представитель-
ство мужчин и женщин на этих 
постах опускаться не должно. 
При этом за каждое такое нару-
шение в соответствии с законом 
полагался штраф в 90 тысяч 
евро, что, собственно, и прои-

зошло в случае с мэрией Пари-
жа. Там вместо «законных» 40 
процентов на долю женщин 
пришлось 69 со всеми вытекаю-
щими из этого выводами.

Конечно, штраф муниципа-
литет выплатит, но, тем не ме-
нее, там высказали контроле-
рам из министерства по вопро-
сам госслужбы свое неудоволь-

ствие. По этому поводу заме-
ститель Анн Идальго по кадрам 
Антуан Гийу заявил: «Парадок-
сально нас обвинять в  таких на-
значениях: ведь они позволяют 
нагнать отставание, которое у 
нас было до этого». Но закон 
есть закон.

Следует отметить, что в це-
лом во французском госсекторе, 
включая все его подразделения 
и ответвления, а также все рабо-
чие места снизу доверху, жен-
щины составляют большинство. 
Их, по официальным данным, 62 
процента. Проблема, с которой 
был призван справиться «закон 
Соваде», касается наиболее пре-
стижных и лучше оплачиваемых 
должностей, где всегда преиму-

щество имели мужчины. Да и се-
годня они занимают свыше 60 
процентов таких позиций. От-
сюда череда штрафов, но уже за 
«зажим» слабого пола при соот-
ветствующих назначениях. 
Только в позапрошлом году 
штрафные санкции были вы-
ставлены 26 структурам, нахо-
дящимся в ведении государства. 
Так, министерству экономики 
пришлось раскошелиться на 
900 тысяч евро (10 штрафов), 
минобороны — на 450 тысяч 
евро, генеральному совету реги-
она Пеи-де-ла-Луар — на 180 ты-
сяч евро. •

Пересчет голосов, проверки бюллетеней и судебные иски не помогли Дональду Трампу победить.

А К Ц Е Н Т

Из 16 должностей директоров отделов 
и их заместителей в мэрии Парижа 
11 достались женщинам 

А К Ц Е Н Т

Ответных «пакостей» 
со стороны республиканцев Байдену, 
похоже, не избежать

Официально

Президент России Владимир Путин поздравил Джозефа Байдена с по-

бедой на выборах главы администрации США. Как сообщила пресс-

служба Кремля, в направленной в Вашингтон телеграмме Путин поже-

лал избранному президенту всяческих успехов и выразил уверенность, 

что Россия и США, несущие особую ответственность за глобальную 

безопасность и стабильность, могут, несмотря на разногласия, реально 

способствовать решению многих проблем и вызовов, с которыми сей-

час сталкивается мир. Президент России также отметил, что с учетом 

этого российско-американское сотрудничество, основанное на прин-

ципах равноправия и взаимного уважения, отвечало бы интересам на-

родов обеих стран и всего международного сообщества. «Со своей сто-

роны готов к взаимодействию и контактам с Вами», — подчеркнул глава 

российского государства.

МЕЖДУ ТЕМ

Законы, закрепляющие за одним из полов определен-

ное количество мест в госструктурах, существуют не 

только в Европе, но также в Азии и Латинской Америке. 

Например, в Колумбии 30 процентов руководящих дол-

жностей во всех ветвях госвласти как на национальном, 

так и региональном уровне закреплены за женщинами. 

Похожие правила действуют и в Непале, где за прекра-

сной половиной человечества законом закреплены 33 

процента должностей в госструктурах. 

А в Руанде пункт о том, что женщины должны занимать 

минимум 30 процентов позиций в руководящих орга-

нах, вообще внесен в конституцию. Существуют также 

законы, предписывающие выделять одному из полов 

определенное количество мест в управлении крупных 

публичных компаний. Например, в норвежских фирмах 

40 процентов руководящих постов обязательно долж-

ны быть закреплены либо за женщинами, либо за муж-

чинами. За нарушение этого постановления компания 

может поплатиться своим существованием.

 В Италии «наименее представленному полу» в управле-

нии фирмой должно быть выделено 2/5 от общего числа 

мест. В противном случае — штраф от 100 тысяч до мил-

лиона евро. Если нарушение так и не будет исправлено, 

то члены правления потеряют свои должности. А в Бель-

гии закон предписывает выделять одному из полов от 

1/3 до 2/3 мест в исполнительных советах компаний.

В некоторых странах жесткие правила квотирования по 

половому признаку касаются и избирательного процес-

са. Например, в той же Бельгии по закону число пред-

ставителей одного пола в списке кандидатов от одной 

партии не должно превышать число представителей 

противоположного пола более чем на единицу. Кроме 

того, первые два кандидата в перечне должны быть муж-

чиной и женщиной.

Подготовила Диана Ковалева

САНТА 
НЕ ЗАРАЗЕН
Екатерина Забродина

Санта-Клаус, который готовится 
облететь Землю на своих сказоч-
ных санях, имеет стойкий имму-
нитет к коронавирусу. Это судь-
боносное предновогоднее изве-
стие сообщила Всемирная орга-
низация здравоохранения.

Как признала представитель 
подразделения чрезвычайных 
заболеваний ВОЗ Мария Ван 
Керкхове, Санта в силу весьма 
почтенного возраста входит в 
группу риска. Однако чувствует 
он себя отлично. Как именно де-
душка получил волшебные анти-
тела, чиновница не уточнила. 
Зато успокоила детишек, что без 
подарков они не останутся. Не-
смотря на карантинные ограни-
чения, многие государства гото-
вы открыть воздушное про-
странство для экипажа Санты. 
Однако малышам придется дер-
жать с ним социальную дистан-
цию. Кроме шуток, актеры, изо-
бражающие новогоднего Деда, 
оказались в непростой ситуации 
по всему миру. Во многих стра-
нах у них теперь нет  работы. Как 
признал Стивен Арнольд, глава 
американского Братства настоя-
щих бородатых Сант (там состо-
ят примерно 2200 энтузиастов), 
трое их сотрудников в штатах 
Флорида и Техас скончались от 
коронавируса. •

Генерал Мурадов 
лично передал 
представителям 
Баку 12 человек, а 
армянской сторо-
не — 44 пленных

В МИРЕ

НАЗАД 
ХОДА НЕТ
Александр Ленин
«Российская газета», Токио

Летняя Олимпиада в Токио со-
стоится при любых обстоятель-
ствах. С таким заявление высту-
пила губернатор мегаполиса 
Юрико Коикэ. Столичный гра-
доначальник не видит обстоя-
тельств, которые могут приве-
сти к отмене состязаний, переда-
ет агентство AFP. Коикэ-сан от-
метила, что турнир в Токио ска-
жется на проведении зимней 
Олимпиады в Пекине в 2022 
году и летних Играх в Париже в 
2024 году. По словам токийского 
губернатора, он знает, что боль-
шинство японцев выступает за 
отмену состязаний, однако опа-
сения граждан можно преодо-
леть. «Японская обществен-
ность и жители Токио смотрят 
на текущую ситуацию. Мы же го-
товимся к будущему», — заявила 
Юрико Коикэ. По данным социо-
логических опросов, которые 
приводит телерадиокомпания 
NHK, за отказ от Олимпийских 
Игр выступили 32 процента ре-
спондентов. Еще 31 процент 
участников исследования под-
держал  очередную отсрочку 
турнира. На открытии спортив-
ных соревнований в предстоя-
щем году настаивают только 27 
процентов опрошенных, что на 
13 процентов ниже аналогич-
ных показателей за октябрь. •

A
P

Американские суфражистки в 1920 
году требовали предоставить жен-
щинам право голоса на выборах.

A
P
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РОБОТ, НАЖМИ НА ТОРМОЗА
Машинистам поездов теперь будет 

помогать робот: на российских же-

лезных дорогах начали внедрять си-

стему на основе искусственного ин-

теллекта, отслеживающую знаки се-

мафоров и состояние железнодо-

рожного полотна.

Железнодорожный транспорт — 

один из самых надежных, и его без-

опасность только растет. Например, 

в России количество происшествий 

на железной дороге упало с 8,5 тыся-

чи в 2015 году до 2,9 тысячи в 2019-м. 

Однако их число по-прежнему оста-

ется высоким, а помимо человече-

ских жертв среди последствий же-

лезнодорожных аварий — дорого-

стоящий ремонт подвижного соста-

ва и инфраструктуры, парализация 

движения и миллиардные потери.

Российская компания Cognitive Pilot  

(совместное предприятие Сбербан-

ка и Cognitive Technologies) предло-

жила дать в помощь машинистам по-

ездов «помощников» — систему на 

базе искусственного интеллекта. 

Это позволит нивелировать челове-

ческий фактор и избежать ошибок 

при управлении, способных приве-

сти к авариям.

Сейчас частой причиной аварий на 

железной дороге становится пере-

ход людьми путей в неположенном 

месте или под запрещающий знак. 

Другая распространенная ситуация 

— автомобиль, застрявший посреди 

железнодорожного переезда. Не-

редки и человеческие ошибки - из-

вестны случаи, когда из-за ошибки 

машиниста состав направлялся под 

запрещающий знак (летом под 

Санкт-Петербургом так сошли с 

рельсов два локомотива) или выле-

тал за пределы станции (такой слу-

чай произошел с поездом метро в 

Нидерландах).

Во время пандемии из-засокраще-

ния авиаперевозок нагрузка на же-

лезные дороги значительно выро-

сла, говорит Ольга Ускова, генераль-

ный директор Cognitive Pilot. Моно-

тонная работа в течение многих ча-

сов, в одном положении,требует при 

этом максимального внимания от 

машинистов. Роботизация железно-

дорожных перевозок может стать 

решением. Совместный проект 

РЖД и  Cognitive Pilot ставит своей 

целью оснастить поезда «цифровы-

ми» помощниками машинистов, что-

бы снизить число аварий.

«Наша разработка (Cognitive Rail 

Pilot. — «РГ») позволяет с помощью 

искусственного интеллекта опреде-

лять в любую погоду пешеходов, дру-

гие составы, положение стрелок, 

знаки светофоров и так далее», — 

рассказывает Ольга Ускова. Кроме 

того, система автоматически опре-

деляет и передает диспетчеру место 

нахождения локомотива с точно-

стью до 30 см.

Cognitive Rail Pilot может оценивать 

обстановку, он видит опасность и 

сначала предупреждает об этом ма-

шиниста. Если он не реагирует, оста-

навливает локомотив сама. Если си-

туация экстренная — например, пре-

пятствие возникло неожиданно и в 

критической близости — тормозит, 

не предупреждая машиниста. Все 

это удалось реализовать благодаря 

данным , собранным с помощью 

РЖД в рамках проекта. Система вы-

строена на базе нейронных сетей — 

чем больше данных они обрабатыва-

ют, тем система становится умнее. 

Роль органов чувств при этом выпол-

няют сенсоры: блоки камер, включа-

ющие в себя три камеры для даль-

ней, средней и ближней зоны дейст-

вия, и радары. Эти устройства разме-

щаются с каждой стороны локомо-

тива. Сегодня данная технология ни-

где в мире не применяется.

Совместные с РЖД работы начались 

еще до пандемии коронавируса, сей-

час идет внедрение системы — она  

установлена на 10 локомотивах и 

проходит этап подконтрольной эк-

сплуатации на двух полигонах РЖД. 

«Мы начали с грузового транспорта, 

а именно с маневровых локомоти-

вов. Сейчас проходим сертифика-

цию на них», — говорит гендиректор 

Cognitive Pilot. Система позволит 

ориентироваться в сложнейшей 

сети путей и стрелок, определять на-

правление движения, нужный путь и 

светофор.

В дальнейшем системы планируется 

масштабировать и на пассажирский 

транспорт. Такую задачу перед ком-

панией поставил глава РЖД Олег Бе-

лозеров.

Кстати, комплектующие для проекта 

делаются на первой в России робо-

фабрике в Томске. Об открытии ро-

ботизированного предприятия для 

сборки средних и небольших серий 

интеллектуальных систем для ум-

ных поездов и комбайнов с искусст-

венным интеллектом Cognitive Pilot 

объявила в начале сентября.

Россия оказалась первой страной, 

кто предложил именно такое реше-

ние. В Европе существуют беспилот-

ные поезда, которые движутся без 

машиниста, но для них создается ин-

фраструктура, отделенная от клас-

сической железной дороги. «Это 

специальные рельсы, дорогостоя-

щие конструкции, они строятся в 

специально выделенных местах и 

требуют огромных капиталовложе-

ний», — объясняет Ускова. А система 

Cognitive Rail Pilot не требует ни стро-

ительства, ни даже капитального из-

менения дорожной инфраструкту-

ры. Технологией уже заинтересова-

лись Дания, Германия, Франция, а с 

Китаем уже плотно идут перегово-

ры.

А уже будущей весной Cognitive Pilot 

приступит к пилотному тестирова-

нию в Шанхае системы с искусствен-

ным интеллектом для трамваев. Она 

контролирует скорость, видит и оце-

нивает дорожную ситуацию, распоз-

нает основные классы объектов до-

рожной сцены (транспортные сред-

ства, светофоры, людей, рельсы и 

т.д.). Если водитель не реагирует, тех-

нология предупредит его, а если не 

отреагирует еще раз, то затормозит 

перед препятствием. Массовое вне-

дрение технологии, которая призва-

на уменьшить число аварий с участи-

ем городского транспорта, заплани-

ровано на 2022 год. 

КАК ЗАМЕСТИ СЛЕДЫ В СЕТИ
Выкладывая фотографии в социаль-

ных сетях, пользуясь поисковыми 

системами и общаясь с друзьями в 

мессенджерах, все оставляют в Сети 

так называемые цифровые следы. 

По некоторым из них на человека 

можно составить полноценное до-

сье — кто он, чем занимается, где жи-

вет и работает, какие у него увлече-

ния, кто его друг и так далее. Обра-

щать внимание на любую информа-

цию, которую вы раскрываете о 

себе, призывает Андрей Масалович, 

президент Консорциума «Инфорус», 

эксперт в области кибербезопасно-

сти.

Простейшим примером он считает 

обычный чек, выпавший из банкома-

та. Среди данных, указанных на нем, 

можно найти серию и номер паспор-

та. Часть данных по закону о защите 

персональных данных закрыта зве-

здочками, но скрытые цифры можно 

найти в одной из строк ниже.

Другой простой пример касается ор-

ганизаций, которые порой недоста-

точно внимательно относятся к сво-

им информационным ресурсам. Не-

сложные действия позволяют на од-

ном из государственных порталов 

найти форум, в котором среди реле-

вантных тем встречаются «ветки», 

посвященные продаже контрафакта 

или распространению порногра-

фии, что может скомпрометировать 

организацию.

Сейчас мы все чаще пользуемся под-

ключенными к интернету вещами — к 

смартфонам добавили умные часы, 

весы, телевизоры, умные пылесосы 

и другие предметы. Развитие интер-

нета вещей приводит к совершенно 

парадоксальным ситуациям, расска-

зывает Масалович. Интернет-хулига-

ны нашли способ подключаться к та-

ким предметам по всему миру и на-

блюдать, например, за жительницей 

Техаса, которая в одной пижаме го-

товит своей семье завтрак, через ка-

меру планшета, установленного на 

ее умном холодильнике.

Интернет вещей может сделать 

«прозрачными» сведения гораздо 

более серьезные. Например, разра-

ботчик мобильных приложений для 

бега Strava опубликовал карту, где 

бегают его пользователи. И вдруг вы-

яснилось, что некоторые маршруты 

проходят по достаточно странным 

местам, огибая длинные прямоу-

гольники, похожие на казармы. Выя-

снилось, что это секретные объекты 

США, в том числе в некоторых стра-

нах Ближнего Востока.

Все, что нас окружает, так или иначе 

сохраняет наш цифровой след.  Фи-

нансовые операции, и операции, св-

занные с бизнесом или актами гра-

жданского состояния, подписки на 

рассылки и даже заправка автомоби-

ля - все эти действия формируют наш 

портрет в сети, по словам Масалови-

ча. 

В своем время по активности чело-

века в сети удалось вычислить авто-

ра популярного телеграм-канала: он 

начал выходить в онлайн по дневно-

му времени США, а до этого один из 

журналистов как раз туда уехал. 

«За нами могут шпионить наши гад-

жеты, за нами может шпионить наш 

телевизор — мы проснулись в новом 

мире, к которому оказались не гото-

вы», — предупреждает он.

Проблему открытости в интернете 

особенно важно обсуждать с под-

ростками, так как определенная бес-

печность может привести к вовлече-

нию в нежелательную группу и даже 

зависимость от нее. Сейчас, по его 

словам, растет число различных со-

обществ, некоторые из которых мо-

гут оказывать негативное воздейст-

вие на людей, особенно на подрост-

ков. Сама модель вовлечения очень 

похожа на модель воронки продаж в 

бизнесе. Она состоит из четырех 

уровней.

Первый — привлечение внимания. В 

интернете побеждает не тот, за кем 

правда, а тот, кто ярче. Задача — пере-

хватить внимание человека, чтобы 

ему стало интересно погрузиться в 

новую тему. В этот момент он еще 

свободен, просто разбирается с ка-

ким-то новым ярким явлением — сай-

том или группой.

Второй уровень, который есть сей-

час на многих сайтах, — это авториза-

ция. Если человек хочет подписаться 

на рассылку или получить доступ ко 

всем материалам ресурса, необхо-

димость зарегистрироваться и оста-

вить свои данные. В этот момент 

остается ощущение свободы, ведь 

человек даже начинает получать 

больше информации. Но он попал в 

базу авторизованных пользовате-

лей, и его профиль уже изучается: 

кто он такой, что с ним можно делать.

Третий уровень — вступление в 

«клан». Человек получает призыв 

присоединиться к группе — такое ча-

сто бывает в играх, на тематических 

форумах. Есть группы, посвященные 

футболу, брендам одежды, веселым 

картинкам и так далее. За присоеди-

нение к группе человеку могут поо-

бещать «поощрение» — например, 

если это игра, то группа может похва-

статься хорошим оружием и регу-

лярными победами.

Описанные этапы основываются на 

человеческом тщеславии. Может 

быть такой подтекст: «Мир неспра-

ведлив, тебя не ценят, мы видим, что 

ты достоин большего, ты крутой».

А дальше наступает четвертый уро-

вень — утрата индивидуальности. 

Если «клан» собирается играть с 3 до 

5 утра, ты должен участвовать во что 

бы то ни стало. Если откажешься, мо-

жешь в лучшем случае потерять до-

верие команды.

Постепенно группа может затяги-

вать все глубже. Однажды выясняет-

ся, что группа по футболу не просто 

собирается, но и принимает участие 

в соревнованиях. Потом оказывает-

ся, что у нее есть своя символика. 

Потом у группы обнаруживаются 

враги. И постепенно человек обна-

руживает себя втянутым в участие в 

офлайн-событиях, в которых в оди-

ночку участвовать бы никогда не 

стал.

При этом Масалович отмечает, что 

такая же воронка касается и офлайн-

объединений, куда может увлечь 

подростка. Человеку необходима 

своя «стая», и если подросток не на-

ходит этого ощущения в семье или в 

школе, он может найти его в какой-то 

другой группе. 

НОУТБУК С ЯБЛОЧНЫМ 
СЕРДЦЕМ
В ноябре этого года Apple соверши-

ла настоящую революцию — компа-

ния представила собственный 

«яблочный» процессор M1. И если 

раньше, покупая компьютер, потре-

бителям приходилось выбирать 

между Intel и AMD, то теперь на рын-

ке появился третий игрок — Apple, ко-

торый кладет на лопатки ноутбуки и 

c Intel, и с AMD в плане автономно-

сти, и не только.

Комплект поставки
Apple MacBook Pro 13 2020 постав-

ляется в картонной коробке, сделан-

ной по всем лекалам и канонам 

«яблочной» компании — сразу видно, 

что перед вами не просто какой-то 

ноутбук, а именно MacBook Pro. Лэп-

топ сфотографирован спереди в рас-

крытом состоянии. В комплектацию 

входят сам ноутбук, кабель для за-

рядки USB-C и адаптер питания USB-

C на 61 ватт, наклейки-яблочки и бу-

мажки-инструкции. На задней сто-

роне коробки написано количество 

оперативной и встроенной памяти и 

другие технические характеристи-

ки. 

Внешний вид, дизайн 
и позиционирование
Дизайн Apple MacBook Pro 13 2020 

практически никак не изменился по 

сравнению с Intel-версией ноутбука, 

за исключением одного момента: те-

перь на клавиатуре есть специаль-

ная клавиша для переключения язы-

ка — это очень удобно. Слева распо-

лагаются 2 порта USB-C, справа 

разъем для наушников.

Производительность
Пользователю предлагают две кон-

фигурации MacBook Pro 13 2020 с 

процессором M1, и по факту они от-

личаются только объемом встроен-

ной памяти — в одном случае это 256 

Гб, а в другом — 512 Гб. Чип и там, и там 

одинаковый — это восьмиядерный 

процессор M1 с восьмиядерным гра-

фическим процессором и шестнад-

цатиядерной системой Neural Engine 

— или иначе специальным ИИ-уско-

рителем.

MacBook Pro 13 2020 на процессоре 

M1 играючи справляется с такими 

задачами, как обработка 4К-видео, 

«тяжелых» фотографий в Adobe 

Photoshop. Те приложения, которые 

еще не адаптированы под новый 

процессор, запускаются через спе-

циальный эмулятор — Rosetta 2, но 

пользователь этого даже не заметит. 

Rosetta 2 устанавливается один раз 

и после никак не дает о себе знать. А 

еще компьютер очень тихий — за 

время тестирования нам так и не 

удалось заставить вентиляторы 

включиться — хотя на лэптопе были 

включены и онлайн-конференция, и 

офисные программы, и «тяжелый» 

браузер Chrome.

 Последний использовался специ-

ально вместо Safari, поскольку он 

нагружает компьютер сильнее, чем 

родной «яблочный» браузер. В тесте 

Geekbench 5 MacBook Pro показал 

1730 баллов в одноядерном режиме 

и 7560 в многоядерном. Для сравне-

ния — его собрат на процессоре Intel 

показывает 1180 баллов на одном 

ядре и 7200 — на другом. Выводы о 

производительности вполне оче-

видны.

Несколько слов о том, как запуска-

ются на MacBook Pro 13 2020 с про-

цессором M1 приложения для 

iPhone и iPad. Во-первых, теперь при 

поиске в магазине App Store видно 

две вкладки — «Приложения для 

Mac» и «Приложения для iPad и 

iPhone». Если пользователь купил 

приложения для своего смартфона, 

то теперь оно будет доступно ему и 

на компьютере. Разумеется, в неко-

торых случаях понадобится оптими-

зация управления с сенсорного ин-

терфейса на клавиатуру и тачпад 

(мышь). Потенциально это означает 

появление еще большего количест-

ва приложений и на операционной 

системе MacOS — разработчикам 

будет гораздо проще переносить 

приложения, предназначенные для 

iPhone и iPad на Mac. 

Экран
Экран нового MacBook Pro — это 

13-дюймовый дисплей Retina с тех-

нологией True Tone. Редактировать 

видео, обрабатывать фотографии, 

смотреть фильмы на таком дисплее 

— одно удовольствие.

Автономность
Пожалуй, самая главная фишка но-

вого «макбука» — это его автоном-

ность. При всем желании его не по-

лучится посадить даже за день. В 

первый день лэптоп проработал 3 

часа 28 минут, во второй 8 часов 21 

минуту — активно использовались 

такие приложения, как Zoom и Teams 

или оба сразу. На третий день лэптоп 

проработал еще три часа и был от-

правлен на зарядку, однако у него 

оставалось еще около 10%. Таким 

образом, можно сделать вывод, что 

MacBook Pro 13 2020 с процессором 

M1 легко выдержит два рабочих дня 

вне зависимости от задач, которые 

на нем выполняет пользователь.

Выводы
Apple MacBook Pro 13 2020 с процес-

сором M1 — отличный лэптоп, кото-

рый понравится всем, кто любит 

компьютеры Mac. У него великолеп-

ная производительность — по срав-

нению со своим аналогом на Intel он 

намного быстрее, о чем говорят ре-

зультаты тестов в программах и бен-

чмарках, шикарная автономность — 

лэптоп способен проработать два 

дня на одном заряде аккумулятора. 

Единственный недостаток, который 

может быть не так критичен для фа-

натов техники Apple, — это несовме-

стимость с Windows. Но тут скорее 

надо обращаться к Microsoft, кото-

рая должна сделать так, чтобы «де-

сятка» поддерживала новые «яблоч-

ные» чипы. Вероятно, это произой-

дет в ближайшие полгода. А пока 

MacBook Pro 13 2020 — оптимальное 

решение для тех, кому нужен мощ-

ный компьютер, который работает 

очень долго. Цена 129 990 рублей 

вполне адекватна — сравнимые по 

характеристикам ноутбуки на дру-

гих процессорах стоят дороже. 

ТЕХНОЛОГИИ ИНТЕРНЕТ ГАДЖЕТ

На новом MacBook Pro запускаются приложения для iPhone и iPad.

ТРЕНД Продажи носимой электроники в 2020 году активно растут 

Часы пошли

Р
оссийский рынок носимых 
устройств («умные» часы, 
фитнес-трекеры, локаторы 

и детские часы) за девять меся-
цев 2020 года вырос на 17% в 
штуках и на 27% в деньгах по 
сравнению с прошлым годом. 
Всего россияне потратили на 
эти устройства 24 млрд рублей, 
сообщает группа «М.Видео-Эль-
дорадо».

Самым популярным сегмен-
том остаются фитнес-трекеры, 
которые занимают 60% в шту-
ках от всего рынка носимой 
электроники. Лидером является 
бренд Xiaomi, а самой продавае-
мой моделью в России — Xiaomi 
Mi Band 4. В число трех наибо-
лее популярных брендов также 
вошли Honor и Jet.

Сегмент смарт-часов зани-
мает около 25% в штучных про-
дажах категории и 65% от де-
нежного объема рынка. Боль-
шую часть продаж составляют 
модели, оснащенные некоторы-
ми возможностями смартфо-
на — позволяют отвечать на 
звонки и сообщения, а также 

бесконтактно оплачивать по-
купки. Наиболее популярный 
бренд смарт-часов — Apple. Са-
мые продаваемые часы в Рос-
сии — Apple Watch Series 5 
(44mm Space Grey Aluminium). 
Активно растут продажи ги-
бридных часов и моделей для 
любителей спорта.

Детские смарт-часы с GPS и 

кнопкой SOS занимают около 
15% от штучных продаж на 
рынке. Среди наиболее попу-
лярных брендов — Jet, Elari и 
«Кнопка жизни». За третий 
квартал 2020 года компания 
продала 8,5 млн наушников и 
2,6 млн умных часов.

По оценке «Связного», с ян-
варя по ноябрь 2020 года в Рос-

сии продано 4,4 млн носимых 
устройств на общую сумму по-
чти 32,3 млрд рублей, что боль-
ше в сравнении с прошлым го-
дом на 15% в натуральном вы-
ражении и на 32% в денежном. 

Мировой рынок носимой 
электроники вырос на 35,1% за 
год, сообщает аналитическое 
агентство IDC. При этом общий 
объем поставок достиг 125 млн 
устройств.

На первом месте находится 
Apple с долей рынка в 33%, на 
в т о р о м  X i a o m i  с  1 7  м л н 
устройств, «бронза» у Huawei — 
всего компания поставила 13,7 
млн устройств.  «Продажи носи-
мой электроники могли выра-
сти еще сильнее, если бы не кри-
зис, пандемия и режим самои-
золяции,  -  считает аналитик 
Mobile Research Group Эльдар 
Муртазин. - Основной причи-
ной роста рынка носимой элек-
троники является то, что люди 
обновляют свои девайсы: те, 
кто попробовал эти гаджеты 
впервые 3—4 года назад, покупа-
ют новые модели».  

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ИРИНА АЛПАТОВА, ИВАН ЧЕРНОУСОВ

Робот будет следить за дорогой и сообщать машинисту об опасностях.

По «цифровому следу» человека о нем можно узнать очень многое.

Самые продаваемые умные часы в России — Apple Watch Series 5.
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СОФТ Пользователям популярных браузеров угрожает 
новый вирус

Следите за результатами

П
ользователям популяр-
ных браузеров — Google 
Chrome, Edge, Mozilla 

Firefox и Яндекс.Браузера угро-
жает новое вредоносное про-
граммное обеспечение. Вирус 
добавляет в результаты поиско-
вой выдачи вредоносные ссыл-
ки и похищает данные. Об этом 
сообщила Microsoft, обнару-
жившая «зловреда».

Впервые вирус был замечен 
еще весной. Но с тех пор он стал 
активно распространятся по 
всему миру и на пике своей ак-
тивности заражал не менее 30 
тысяч браузеров в сутки. При 
этом наибольшая часть его 
«жертв» приходится именно на 
Европу, а затем уже следуют 
Южная и Юго-Восточная Азия. 
Он проникает в систему по 
«классической» схеме — пользо-
вателя обманом вынуждают пе-
рейти по ссылке и установить 
зараженное ПО. Как только ви-
рус получает доступ к системе, 
он сканирует ее на наличие по-

пулярных браузеров и модифи-
цирует папку AppData, дающую 
право устанавливать любые 
расширения. Кроме того, «злов-
ред» выключает обновления 
браузера.

«Для того чтобы распознать 
заражение подобным вирусом, 
можно попробовать найти че-
рез поисковую строку (напри-

мер, в Яндексе, Google, Bing и 
т.д) информацию о какой-ни-
будь известной компании и вни-
мательно изучить результаты, — 
говорит Игорь Залевский, руко-
водитель центра расследования 
киберинцидентов JSOC CERT 

компании «Ростелеком». — Ме-
ханизм работы современных 
поисковых систем устроен так, 
что в топе выдачи всегда будет 
находиться официальный сайт 
самой компании. Останется 
лишь проверить достоверность 
найденного ресурса». Чтобы это 
сделать, нужно перейти по 
ссылке на сайт компании (вирус 
не запустится автоматически 
при переходе на поддельный 
сайт, для его активации необхо-
димо подтверждение от пользо-
вателя). Перейдя на сайт, нужно 
нажать на «замочек» в адресной 
строке и посмотреть, кем выдан 
сертификат для данного ресур-
са: там должно быть оригиналь-
ное наименование организа-
ции, которая уполномочена вы-
давать подобные сертификаты. 
«Если в этой строке нет наиме-
нования компании или указан-
ная организация не представле-
на в интернете, то найденный 
ресурс является подделкой», — 
заключает специалист. 

Вирус модифицирует папку, которая 
дает возможность устанавливать 
любые расширения в браузере.

ПРАЗДНИК ПРИХОДИТ ОНЛАЙН
На рынке event-индустрии новый 

тренд — компании заказывают ново-

годние онлайн-корпоративы. Они 

очень похожи на привычные меро-

приятия, только вместо присутствия 

в банкетном зале или конференц-

холле организаторы управляют все-

ми процессами онлайн.

На Западе вокруг этого начинает вы-

страиваться целая индустрия, рас-

сказывает Дмитрий Одинцов, дирек-

тор по развитию компании TrueConf, 

российского производителя ПО для 

проведения онлайн-мероприятий. 

Это не просто видеозвонки, это ра-

бота целой команды, адаптация раз-

влекательных номеров для удален-

ки, постановка света, звука, другие 

технические решения. Все решается 

удаленно — кого и когда подключить, 

кого позвать произнести тост, когда 

пригласить на трибуну Деда Мороза.

«Современные технологии видео-

конференц-связи позволяют объе-

динять множество людей независи-

мо от расстояния между ними, — го-

ворит Одинцов. — Во время онлайн-

корпоратива участники даже могут 

получать подарки и мерч с фирмен-

ной атрибутикой: их организаторы 

отправляют по адресам участников 

вместо привычной офлайн-раздат-

ки».

Чтобы к Новому году такие меропри-

ятия стали возможны, российской 

event-индустрии пришлось серьез-

но перестроить свою работу — это 

коснулось как небольших компаний 

по организации семейных праздни-

ков, так и крупных игроков конгрес-

сно-выставочной отрасли.

Многие крупнейшие мероприятия в 

России были отменены и перенесе-

ны на 2021 год, а отрасль была при-

знана государством одной из наибо-

лее пострадавших. С другой сторо-

ны, удаленный формат мероприятий 

даже предоставил игрокам новые 

инструменты. «Мы всегда размыш-

ляли, как сделать так, чтобы об «Ин-

нопроме» (крупнейшая промышлен-

ная выставка в России, которая еже-

годно проходит в г. Екатеринбурге. — 

«РГ») вспоминали не раз в год, а регу-

лярно. И пандемия подсказала нам 

решение — мы еженедельно стали 

выходить с программой «Промыш-

ленная среда», — добавляет Антон 

Атрашкин, первый вице-президент 

компании «Формика», оператора 

«Иннопрома». За этот год компания 

провела 60 сессий, собрав 320 ты-

сяч зрителей в 47 странах.

Организаторы мероприятий увере-

ны, что онлайн-формат останется 

навсегда. «Аудитория привыкла к та-

кому формату.  и будет ждать, что ей 

дадут выбор. Все, что будет офлайн, 

должно теперь быть доступно и он-

лайн, поэтому будущее за гибридны-

ми мероприятиями»,  — уверен Васи-

лий Береза, гендиректор компании 

Pike Media Lab, российского разра-

ботчика решений для сферы event.

За необычным названием кроется 

комбинация офлайн- и онлайн-фор-

матов, когда спикеры и ведущие со-

бираются в студии, а зрители следят 

за дискуссией удаленно. Такой фор-

мат позволяет «подмешивать» к об-

щему выступлению слайды, исполь-

зовать различные телевизионные 

приемы. «Правильно организован-

ные гибридные ивенты оставляют 

даже лучшее впечатление в глазах 

участников, чем привычные офлайн-

мероприятия. А главное, организа-

ция обходится проще и дешевле», — 

рассказывает Одинцов.

Такие мероприятия требуют и новых 

решений — одно дело собрать не-

сколько десятков человек на сове-

щание в Zoom или по корпоратив-

ной видео-конференц-связи, и сов-

сем другое — распределить тысячи и 

даже десятки тысяч участников с 

разным уровнем доступа (в рамках 

одного форума могут быть откры-

тые и закрытые дискуссии). Новые 

инструменты позволяют создать це-

лую экосистему, в которой участни-

ки могут перемещаться между сес-

сиями (в офлайн-формате это труд-

но осуществимо) и даже переклю-

чать язык перевода, в том числе и 

сурдоперевода. «Онлайн-формат 

способствует созданию безбарьер-

ной среды, повышению инклюзив-

ности. Это позволяет людям, кото-

рые по тем или иным причинам не 

могут присутствовать офлайн-ме-

роприятии, стать полноценными 

его участниками», — подчеркивает 

Береза.

Однако дистанционные мероприя-

тия не могут обеспечить живой не-

творкинг. «Ничто не заменит полно-

ценных встреч и обсуждения на выс-

шем уровне, дискуссий между лиде-

рами рынка, возможностей живого 

общения, нетворкинга на площадке, 

поэтому офлайн будет жить», — счи-

тает глава Фонда «Росконгресс» 

Александр Стуглев .

Впрочем, разработчики предусмо-

трели некоторые решения для он-

лайн-нетворкинга. «Система отсле-

дит, какие виртуальные комнаты в 

экосистеме мероприятия вас заин-

тересовали, и предложит вам вари-

анты участников для нетворкинга», — 

делится Василий Береза.

Другой вариант — запускать в ход е 

общей онлайн-встречи параллель-

ные виртуальные комнаты по тема-

тикам. «Участники будут попадать в 

виртуальное фойе, а из него перехо-

дить в тематические виртуальные 

комнаты по своим интересам. Такой 

подход позволит исключить хаотич-

ное общение и объединить людей по 

интересам», — рассказывает Дмит-

рий Одинцов.

В отрасли полагают, что после пан-

демии на офлайн-мероприятиях бу-

дет гораздо меньше посетителей, 

чем раньше, но число удаленных 

участников кратно возрастет. При 

этом возможности будут почти не 

ограничены, что на фоне экономии 

средств и времени выглядит не так 

уж плохо. 

МЕРОПРИЯТИЯ

Корпоративный Новый год теперь принято отмечать в режиме видеосвязи.
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ЗИМА  Где в Москве можно 
покататься на лыжах

Всепогодные 
трассы

Ирина Огилько

Столичную землю укрыл долгожданный снег. По дан-
ным метеорологов, высота снежного покрова сейчас 
составляет более 10 см, а в ближайшие дни снова гря-
дут снегопады. Любители лыж уже начали доставать 
снаряжение. 

Первой заработала всепогодная лыжня в Сокольни-
ках. Открыли ее, как только погода ушла в минус.  Пуш-
ками «настреляли» слой из искусственно наморожен-
ного снега. Затем его специальными машинами — ра-
траками — разровняли, тщательно утрамбовали и на-
резали 1,5 км лыжни. Поскольку искусственный снег 
плотнее натурального, оттепели, которыми синоптики 
пугают москвичей в декабре, ему не страшны. Вторая 
всепогодная лыжня работает в парке 850-летия Мо-
сквы. Здесь ее также поддерживают с помощью снего-
вых пушек и ратраков. Длина трассы —  один километр.

В среду, 16 декабря, откроется первая в столице на-
туральная трасса в поселении Вороновском. Лыжня 
почти готова. «Мы должны сделать отличную трассу, 
ведь в субботу принимаем массовую лыжную гонку 
«Лыжня России», — сказала «РГ» администратор спор-
тбазы Вороновское Наталья Миронова. — Длина трассы 
более 5 км, освещения на ней нет». В пятницу, 18 дека-
бря, даже если начнется оттепель, должна заработать 
вторая натуральная полуторакилометровая трасса 
«Лазурная». Свое название она получила из-за распо-
ложенного по соседству ФОКа «Лазурный». 

Помимо беговых лыж в столице есть места, где мож-
но покататься с гор на лыжах или сноуборде. Так, в 
спорткомплексе «Кант» на Нагорной открыты для сво-
бодного катания 11 склонов. Из-за эпидемиологиче-
ской ситуации в спорткомплексе советуют заранее 
оповещать о своем визите.   

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 
На столичном заводе 
«Рено» выпустили 
1,5-миллионный 
автомобиль

Совсем другая 
машина

Любовь Проценко

С конвейера столичного завода  «Renault Россия» вче-
ра сошел полуторамиллионный автомобиль. Им стал 
новый Renault Kaptur с автоматической коробкой пе-
редач нового поколения. Вместе с директором пред-
приятия Яном Птачеком в торжественной церемонии 
по этому случаю принял участие мэр Москвы Сергей 
Собянин. 

По его словам, этот завод можно считать совмест-
ным проектом правительства Москвы и компании 
Renault. «Думаю, что ни компания, ни правительство 
точно не пожалели об этом проекте, — сказал глава го-
рода. — Он год от года развивается, и сегодняшнее 
15-летие — не 
просто формаль-
ность, юбилей, это 
действительно веха 
в развитии завода. 
И полуторамилли-
онный автомобиль 
уже не тот, с которо-
го вы начинали. Это 
совершенно другая 
машина, и хорошо, 
что и в прошлом 
году, и в этом, и в 
следующем запускаются все новые модели. Каждая мо-
дель на самом лучшем мировом уровне». 

Особенно важно, по мнению Собянина, что пред-
приятие, несмотря на пандемию, продолжает вклады-
вать инвестиции в развитие. В частности, в этом году 
введен большой корпус, который расширил его воз-
можности. Завод продолжает работать, работает кол-
лектив, людям стабильно выплачивается заработная 
плата. 

Напомню, история группы компаний Renault в Рос-
сии началась 15 лет назад именно здесь, на террито-
рии бывшего советского автогиганта АЗЛК. Тех «Мо-
сквичей», которые выпускал он, давно нет, да и кто бы 
их купил сегодня? Зато автозавод у российской столи-
цы по-прежнему есть. Да такой, которым можно гор-
диться. У него самый высокий уровень локализации 
производства среди всех иностранных автопроизво-
дителей, работающих в России. Это высокоавтомати-
зированное производство, на котором задействованы 
150 стационарных роботов. На 100 процентов автома-
тизирована внутризаводская логистика. Доставку и 
перевозку комплектующих по территории предприя-
тия производят 160 беспилотников, произведенных 
здесь же, на Renault. С нынешнего года такие беспи-
лотники используются и в московских больницах для 
перевозки постельного белья и питания.

Для 5 тысяч москвичей Renault — это прежде всего 
стабильная работа с вполне приличной даже по мо-
сковским меркам зарплатой. Заглянув на вакансии, я 
обнаружила, что слесарей, например, там приглаша-
ют на 85 тысяч рублей. Ну, а у покупателей продукция 
предприятия ценится за доступность цен и регуляр-
ное обновление модельного ряда. Если бы это было не 
так, то разве за 15 лет здесь выпустили бы полтора 
миллиона автомобилей при нынешней конкуренции 
автопроизводителей?  

СЕМЬЯ 

Больше 90% 
детей-сирот 
в столице 
нашли 
родителей

ВСЕ ДОМА

Ангелина Зеленькова

Дети-сироты не задерживаются 
в столичных детских домах, а 
практически сразу уходят в мо-
сковские семьи. Важный пока-
затель: 94% малышей, которые 
остались без попечения родите-
лей, воспитываются в семьях. 
Тех, кто решился на серьезный 
шаг — усыновление или опеку, — 
наградил мэр Москвы Сергей 
Собянин городской премией за 
вклад в развитие семейного 
устройства детей-сирот «Кры-
лья аиста».

Мэр отметил: «Прежде все-
го, город старается сделать все 
возможное для того, чтобы дети 
остались  в родной семье. Что-
бы  семья прошла трудный пе-
риод, не потеряв при этом де-
тей. Но какое-то количество де-
тей все равно остается без ро-
дителей, и большинство из них 
раньше попадали  в наши детдо-
ма. Понятно, что они одни из са-
мых лучших по оснащенности, 
персоналу, уходу за детьми.  Но 
все-таки самое лучшее — это 
когда дети воспитываются в се-
мье».

В число лауреатов премии 
попала и семья Титовых. У Ва-
лентины и Виктора 13 детей, 
шестеро из них — приемные. 
Взять первого ребенка супруги 
решались долго. «В 2008 году, 
когда заговорили об этом, у нас 
уже было пятеро своих, а  жили 
мы в малогабаритной двушке, 
ожидая очереди на получение 
квартиры побольше», — вспо-
минает Валентина. Квартиру 
получили в 2009 году и, кажет-
ся, все уже обдумали, но тут 
возник резонный вопрос: а по-
тянем ли еще одного? В детсад, 
где женщина работала логопе-
дом, на занятия приходили и 
мамы с приемными детишками. 
«Рассказали мне, что город хо-
рошо помогает приемным се-
мьям — есть и ежемесячные вы-
платы, и вознаграждения. Сом-

нений не осталось, и мы записа-
лись в школу приемных родите-
лей», — продолжает она. В шко-
ле супруги насмотрелись вся-
кого: пары ругались прямо на 
занятиях, кто-то просто вста-
вал и уходил с лекций и больше 
не возвращался. Решение Тито-
вых было твердым, в 2012 году 
они стали выпускниками шко-
лы. Но... Валентина заберемене-
ла, и чета снова  взяла  «тайм-
аут», занявшись воспитанием 
новорожденного. 

Зато в сентябре 2015 года Ти-
товы взяли в семью сразу двух 
сестричек — Кристину и Алину, 
которые прожили в детдоме 
семь лет. Родная бабушка наве-
щала девочек, обещала каждый 
раз забрать, но, увы! Сейчас се-
страм 17 и 15 лет. Ходят в школу 
и радуют родителей «пятерка-
ми» и «четверками». А в февра-
ле 2016 года Титовы взяли сно-
ва двоих мальчиков-близнецов, 
четырехлетних Орландо и Кри-
стиано. Родителей не смутило 
здоровье детей: у них была вро-
жденная двухсторонняя сенсо-
невральная глухота. Валентина 
решилась сделать ребятам 
кохлеарную имплантацию — 
операцию по установке элек-
тронного устройства, которое 
дает возможность слышать. Во-
преки прогнозам врачей, маль-
чики не только услышали, но и 
неплохо заговорили. Сейчас 
они во втором классе, отлично 
читают и пишут. В прошлом 
году в семье появились еще два 
ребенка — трехлетняя Настя и  
четырехлетний Сережа. Малы-
ши не говорили совсем. Настя 
начала лепетать за первые же 
полтора месяца жизни в семье, 
наметился большой прогресс и 
у Сережи. «С приемными деть-
ми не всегда просто, как прави-
ло, у многих задержка психиче-
ского развития, и с ними нужно 
постоянно заниматься, но это 
того стоит», — убеждена Вален-
тина. По словам Игоря Бари, 
еще одного лауреата премии, 
вместе с детьми в дом приходят 
не только проблемы и трудно-
сти, но и море радости. Он вос-
питывает семерых приемных 
детей. 

За последние 10 лет число 
сирот, проживающих в интер-
натных учреждениях, сократи-
лось в 3,3 раза. На воспитание в 
семьи передано почти 19 тысяч 
детей. Остальные 1317 детей 
живут в 20 центрах содействия 
семейному воспитанию и ждут 
приемных родителей.  

ЭКОЛОГИЯ Губернатор Подмосковья Андрей Воробьев закрыл 
скандальный полигон в Волоколамске

«Ядрово», 
будь здорово!

ПРОЕКТ На ВДНХ начали устанавливать колесо обозрения, 
которое станет самым высоким в Европе

Круг по имени Солнце

Ирина Рыбникова

В 
Подмосковье стало 
еще на одну свалку 
меньше. Вчера губер-
натор Андрей Воро-
бьев закрыл полигон 
твердых коммуналь-
ных отходов «Ядро-
во» в Волоколамском 
округе .  Въезды на 

свалку перекрыты, мусорово-
зов здесь больше не будет.

Эта свалка площадью в 30 
гектаров работала 40 лет и в 
последние годы была яблоком 
раздора между властью и мест-
ными жителями. По докумен-
там ресурсные мощности по-
лигона не истекли — сюда мож-
но было бы привезти еще по-
рядка миллиона тонн мусора. 
Но волоколамцы настоятельно 
требовали закрытия, мотиви-
руя тем, что свалка в прямом 
смысле слова не дает им нор-
мально дышать. «Здесь нахо-
дятся люди, которые проявля-
ли высокую гражданскую ак-
тивность. У нас, я признаю, 
сначала были тяжелые бата-
лии, но потом мы нашли общий 
язык», — сказал Андрей Воро-
бьев, приехав вместе с главой 
Росприроднадзора Светланой 
Радионовой в Волоколамск на 
закрытие полигона. Еще два 
года  назад  на  территории 
«Ядрово» установили систему 
откачки свалочного газа, что-
бы свалка перестала выстрели-
вать в воздух зловонными за-
лпами. А закрыли ее как только 
появилась возможность пере-
распределить мусорные пото-
ки. В ближайшую пятницу в 
Можайском округе области от-
крывается еще один современ-
ный комплекс по переработке 
отходов «Храброво», все мусо-
ровозы из Волоколамска те-
перь поедут туда. 

«Теперь наша задача — ре-
культивировать полигон. При-
вести в порядок то, что мы 
здесь наделали за 40 лет», — от-
метила Светлана Радионова. А 
глава местного общественного 
штаба Артем Любимов назвал 
замок на воротах «Ядрово» об-
щей победой жителей и чинов-
ников и заверил, что местные 
общественники будут продол-
жать следить за тем, как пойдет 
рекультивация полигона. «У 
нас в рамках нацпроекта «Эко-
логия» сейчас реализуется 
большая программа по рекуль-
тивации. На 10 полигонах она 
уже завершена, семь находятся 
в активной стадии работ, еще 
14 ждут проектов рекультива-
ции», — рассказал губернатор. 
Он добавил, что такой серьез-

ный объем работ был бы невоз-
можен без федерального фи-
нансирования и поблагодарил 
жителей, которые тоже вносят 

свой вклад в ликвидацию сва-
лок старого образца. «Спасибо 
жителям, раздельный сбор му-
сора дает результат: мы на два 

миллиона тонн меньше отхо-
дов привезли на полигоны в 
этом году», — заключил Воро-
бьев. 

Напомним, что в 2013 году 
на территории области работа-
ли 39 полигонов, куда отходы 
просто сваливались одной 
большой кучей. «Ядрово» ста-
ло 36-м из них, прекратившим 
деятельность. Еще три свалки — 
«Лесная» в Серпухове, «Малая 
Дубна» в Орехово-Зуеве и 
«Озеры» в одноименном окру-

ге будут закрыты в ближайшие 
две недели. В новый год об-
ласть входит без единой про-
мышленной свалки в город-
ской черте. 

На смену старым полигонам 
приходят современные ком-
плексы по переработке отхо-
дов, где значительная часть му-
сора идет не под захоронение, а 
на переработку. Сейчас та-
ких комплексов в области во-
семь, к открытию готовятся 
еще три.   

Сергей Жуков

Н
овое  колесо обозрения 
уже монтируют на ВДНХ. 
Аттракцион обещают  до-

строить во втором квартале бу-
дущего года.  

Главная выставка страны жи-
вет без колеса обозрения боль-
ше четырех лет — старое призна-
ли небезопасным и летом 2016-
го разобрали. Новый аттракци-
он, названный «Солнцем Мо-
сквы», возводится левее южно-
го входа ВДНХ. Из-за пандемии 
минувшей весной стройку при-
шлось на три недели остано-
вить.  Пауза на темпы строи-
тельства не повлияла, рассказал  
корреспонденту «РГ» инженер 
по механизмам колеса Глеб Па-
уль. Поэтому аттракцион гото-
вится  выйти на публику в об-

ещанные сроки. Сейчас на пло-
щадке занято более 300 чело-
век. «Солнце Москвы» собира-
ют частями, как конструктор. 
На данный момент уже возве-
ден первый ярус опорных кон-
струкций с правой стороны ко-
леса. Процессом руководят 
представители немецкой ком-
пании, которая собрала не один 
аттракцион в мире. Когда смон-
тируют еще два яруса, начнется 
сборка оставшихся трех  с левой 
стороны. После монтажа опор-
ных конструкций на высоте 80 
метров установят главную ось, 
к которой будут крепиться вну-
тренние и внешние элементы 
конструкции колеса. А когда  по-
явятся кабинки, аттракцион 
подключат и начнут тестиро-
вать. На проверку уйдет при-
мерно полтора-два месяца.

Детали для аттракциона изго-
тавливались в Европе. На строй-
площадку их привозят поочеред-
но. Как ожидается, для транспор-
тировки конструкций потребу-
ется ориентировочно 190—200 
машин разной вместимости. 
«Самая длинная у нас деталь — 24 
метра, самая широкая — 5,5 ме-
тра, а самая тяжелая — централь-
ная ось весом около 40 тонн, — 
рассказал Глеб Пауль. — Общий 
вес конструкции — полторы ты-

сячи тонн». Высота аттракциона 
вместе с опорами составит 136 
метров (с фундаментом — 140). 
Его оборудуют 30 закрытыми ка-
бинами, которые смогут вме-
стить до 15 человек. Один обо-
рот, как ожидается, колесо будет 
делать за 18 минут и 40 секунд. 
Каждая шестая кабинка, по сло-
вам Пауля, получит прозрачный 
пол, сделанный из прочного ан-
тивандального материала. Все 
кабины аттракциона оборудо-
вать стеклянным полом не пла-
нируют, потому как подняться на 
такую высоту с прозрачным лю-
ком решится не каждый. Такая 
экстремальная поездка обойдет-
ся чуть дороже обычной.

На высоте планируется про-
водить занятия йогой, откры-
тые уроки для школьников, це-
ремонии бракосочетания. Не 
исключено, что во время фести-
валей и праздников телеканалы 
будут разворачивать в кабин-
ках выездные студии с панорам-
ным видом на город. Смогут по-
сетители и арендовать кабинку. 
Например, чтобы провести там 
свидание, фотосессию или сде-
лать предложение руки и сер-
дца. Парам, ожидающим попол-
нение в семействе, предложат 
провести популярное нынче 
гендер-пати. Для будущих роди-
телей и их гостей колесо подсве-
тят соответствующим полу ре-
бенка светом.

Колесо станет частью мно-
гофункционального центра с 
выставочными залами, кино-
театром, детским комплексом 
и фуд-кортами. Монолитные 
работы здесь завершены на 95 
процентов,  строители уже 
занимаются фасадами и кров-
лей. 

Мусоровозы на территорию «Ядрово» больше не попадут. На воротах висят замки, въезды перекрыты. 

Вчера в Волоколамске было многолюдно. Закрывать полигон приехали федеральные и областные руководители, пришли местные жители. 

А К Ц Е Н Т

В этом месяце область закроет еще три 
старых полигона и в новый год войдет 
без единой свалки в городской черте 

А К Ц Е Н Т

На высоте планируется проводить заня-
тия йогой, открытые уроки для школьни-
ков, церемонии бракосочетания 

Мэр города Сергей Собянин поздравил сотрудников 
с 15-летием завода и выпуском юбилейного автомобиля. 

За последние 
десять лет в семьи 
устроены почти 
19 тысяч детей 

Производство 
развернуто на тер-
ритории бывшего 
советского автоги-
ганта — АЗЛК

А как у них

Самое большое в мире колесо обозрения расположено в американ-

ском Лас-Вегасе. Его «рост» — почти 168 метров. Один оборот колесо 

с 28 кабинками делает за полчаса. Однако скоро мировой лидер сме-

нится, поскольку в Объединенных Арабских Эмиратах откроется «Глаз 

Дубая» высотой 210 метров. На нем одновременно смогут кататься до 

1400 человек. Звание самого крупнейшего в Европе пока принадле-

жит «Лондонскому глазу» — это один из узнаваемых символов британ-

ской столицы. Высота аттракциона — 135 метров. Каждая из 32 кабинок 

вмещает 25 пассажиров, а вся поездка занимает около 30 минут.

В России же самое высокое чертово колесо, открытое в 2012 году, рас-

положено в поселке Лазаревское. Его высота — 83 метра. Один оборот 

оно делает за восемь минут. У аттракциона 14 кабинок закрытого типа 

и столько же открытых. 

Колесо уже собирают. Целиком оно будет готово, как ожидается, к середине будущего года.
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КИНО На экранах — продолжение бурной одиссеи «Неадекватных людей»

Укрощение строптивой
Валерий Кичин

С
пустя десять лет после по-
явления культового филь-
ма Романа Каримова «Не-

адекватные люди» его герои 
вернулись на экран в фильме 
«Неадекватные люди-2». У вто-
рой картины значительно мень-
ше оснований называться коме-
дией. На мой взгляд, это вы-
стрел вообще мимо жанра.

Герои повзрослели, их се-
мейная жизнь, так увлекатель-
но начавшись в первом фильме, 
давно дала трещину: Кристина 
(Ингрид Олеринская) не скры-
вает раздражения мужем и сно-
ва пребывает в состоянии пои-
ска. Она и прежде была не пода-
рок, а теперь стала совсем неу-
правляемой: постоянно взвин-
ченна и заводится без причин. 
Говоря словами друга дома 

Психолога, по-прежнему ищет 
себя.

Путь Кристины по фильму не 
назовешь целеустремленным. 
Она поступает в университет, а 
провалившись, легко отзывает-
ся на штурм и натиск студента-
ловеласа, ходит по ночным клу-
бам, устраивается в некую ком-
панию, где выбивается в началь-
ники, но немедленно завалива-
ет дело. Потерпев очередное фи-
аско и оставшись без денег, спит 
на улице, ворует колбасу в мага-
зине, прибивается к гастарбай-
терам и ночует в их каморках — 
опускается... 

Ее бывший, Виталик (Илья 
Любимов), вроде бы основа-
тельней, но и он в поиске, что 
для брошенного мужа объясни-
мо. Еще более основательный 
Психолог у Евгения Цыганова — 
циник и прагматик, кукловод-

сводник, который не чурается и 
сам поживиться. Характеры вы-
писаны, как и прежде, занятно и 
сыграны колоритно. Но если 
первая часть была нацелена на 
некий динамичный взлет, то 
вторая — стагнация, беличье ко-
лесо, где нет ни перспектив, ни 
выхода. Фильм, выстроенный 
очень прихотливо, завершится 
многоточием, открыв финал для 
возможного продолжения. По 

сбившемуся к финалу ритму 
видно, что авторы тоже действу-
ют по инерции и не знают, как, 
когда и чем все это закончить.

Очень чувствуется влияние 
новой феминистской волны. 
Женщины в фильме уверенней 
и напористей мужчин. Они ви-
тийствуют в руководящих кре-
слах и образуют клан едино-
мышленниц, понимая друг дру-
га с полуслова и приходя на по-
мощь товаркам в беде. Отдель-
ным вставным сюжетом смо-
трится ответвление с гастар-
байтерами, живущими в бога-
той Москве на правах людей 
третьего сорта. Мозаичность 
картины, сложенной из пере-
бросок во времени, сначала ин-
тригует, потом кажется чрез-
мерной, фильм начинает буксо-
вать. Уже где-то к его середине 
зрителю ясно, что Кристина, 
резво начав, окажется у разби-
того корыта, но не хочется ве-
рить в столь открытую назида-
тельность этой истории, и 
фильм досматриваешь до фина-
ла — как уже сказано, открытого.

Актеры с нескрываемым удо-
вольствием вступают в ту же 
воду в надежде, что она понесет 
сюжет куда-то дальше. Но, види-
мо, тоже чувствуют стагнацию 
и быстро сникают, теряют бы-
лой азарт, повторяются. Диало-
ги по-прежнему хороши, но из 
них исчезла самоирония, ушел 
юмор, и теперь этот драматиче-

ский круговорот персонажей в 
природе никак не назовешь ко-
медией. Хотя именно так фильм 
обозначен в афишах.

Думаю, это даже не фильм 
для кинотеатров. Учитывая эпо-
пейный метраж (2.15), его легко 
вообразить разрезанным на эпи-
зоды и поданным в виде сериала. 
Уверен, это был бы очень непло-
хой сериал: интеллектуальная 
природа самого процесса пои-
сков места под солнцем, а заодно 
и смысла своего существования 
требует пауз для того, чтобы 
вместе с героями обдумать ка-
ждое происшествие. Прикинуть 
возможный ход дальнейших дей-
ствий. И сверить с тем, как все 
пойдет в реальности. Это был бы 
интересный мини-сериал о судь-
бе запутавшегося в собственных 
сетях феминизма. И о патриар-
хате, сдавшемся так легко и по-
зорно. Он не казался бы таким 
громоздким и тяжеловесным. И, 
возможно, в нем нашлось бы ме-
сто ироническому остранению 
всей этой суеты.

Это авторское кино, и его ав-
тор — режиссер Роман Каримов — 
признавался, что роль героини 
он, подобно Бальзаку, списал с 
себя. Перевоплощение, безуслов-
но, удалось, и первая картина 
была не просто убедительной, но 
и по-своему этапной для осмы-
сления конвульсий новых гене-
раций, без руля и ветрил барахта-
ющихся в волнах нахлынувшей 
буржуазности. Второй фильм 
продолжает тему в более драма-
тичном ключе, но время основа-
тельно расшатало, разболтало 
всю его прежде крепко свинчен-
ную конструкцию, а режиссер-
ской энергии собрать ее воедино 
уже не хватило. Так бывает, если 
автор надеется повторить свой 
давний триумф, не испытывая 
при этом никакой иной, более ос-
мысленной потребности. 

АНОНС 

Бородин, Гуно 
и Гленн Миллер

БОГАТЫРИ — 
НЕ МЫ
Анна Галайда

Каждый школьник знает, что 
композитор Александр Боро-
дин — автор единственной опе-
ры «Князь Игорь». Нужно дое-
хать до Красноярска, чтобы 
убедиться: это — ошибка. И от-
крыть для себя его оперу-фарс 
«Богатыри», которую в Сибири 
с блеском водружают на пьеде-
стал первой русской оперетты.

Месяц назад Красноярский 
театр оперы и балета был отме-
чен спецпризом жюри «Золотой 
маски» «за новый взгляд на 
оперный жанр в новом теа-
тральном пространстве». Аван-
показ для своих постоянных 
зрителей и экспертов «Богаты-
рей» демонстрирует, что успех 
не был случайным. Еще не так 
давно Красноярский ничем не 
выделялся среди других музы-
кальных театров — как честный 
труженик воспроизводил канон 
постановок Большого и Мари-
инского, по возможности каче-
ственно, не претендуя на повы-
шенное внимание за пределами 
родного города. Прорыв случил-
ся, когда у него появилось до-
полнительное творческое про-
странство — лофт «Квадрат». Ху-
друк театра Сергей Бобров уви-
дел в нем нестандартные воз-
можности для развития совре-
менной оперы. Былую безли-
кость сняло как рукой: за год 
сформировался проект «Искус-
ство в «Квадрате», который 
включил премьеры Александра 
Маноцкова, Петра Поспелова и 
получившую «Золотую маску» 
оперу Пуленка по пьесе Гийома 
Аполлинера «Груди Терезия».

Вслед за нашими современ-
никами и легендарными фран-
цузскими авангардистами при-
шло время русского классика 
Александра Бородина. Его «Бо-
гатыри», как и «Князь Игорь», 
остались при жизни незавер-
шенными. Это предопределило 
их сценическую судьбу, вернее, 
ее отсутствие: фарс ставился 
всего дважды — в 1867 году на 
либретто Виктора Крылова 

(тогда это была «Прекрасная 
Елена» навыворот)  и в 1936 
году в Камерном театре Алек-
сандра Таирова на либретто Де-
мьяна Бедного. Обе постановки 
были запрещены — первая Алек-
сандром II, следующая — Вячес-
лавом Молотовым.

Но в искусстве трудная судь-
ба украшает. Молодой москов-
ский поэт и рэпер Алексей Бо-
бров (он же автор текста «Гру-
дей Терезия») соединил в «Бо-
гатырях» миры легендарный и 
исторический, лубочный и ре-
пинский, императорскую Рос-
сию, сталинский СССР, ельцин-
скую Россию, а композитор 
Алексей Сюмак, ставший муз-
руком постановки, представил 
Бородину Гуно с его куплетами 
Мефистофеля из «Фауста» (в 
феерическом исполнении Да-
рьи Рябинко) и Гленна Миллера 
с джазовыми хитами. Эти неве-
роятные четверные тулупы по-
становочной фантазии выгля-
дят органично на поле русской 
сказочности, не позволяя за 
полтора часа ни на мгновение 
выпасть из действия, стреми-
тельно несущегося по полям 
отечественной истории. Тем бо-
лее что режиссер Сергей Бо-
бров добился совершенно неве-
роятного от своей оперной 
труппы. Артисты, в простран-
стве «Квадрата» разыгрываю-
щие спектакль на расстоянии 
вытянутой руки от первого 
ряда, существуют на этой сцене 
с редкой естественностью и до-
стоверностью. Причем не толь-
ко солисты (тон задают Михаил 
Пирогов — Соловей Будимиро-
вич, чужестранный богатырь, и 
Дарья Рябинко — Милитриса 
Кирбитьевна), но и хор, и нахо-
дящийся в отличном балансе с 
певцами оркестр под управле-
нием Ивана Великанова. Фар-
совая каскадность оказывается 
естественной и  обаятельной 
музыкальной формой. И Боро-
дин из автора величественного, 
но угрюмого, превращается в 
веселого собеседника. И зрите-
ли после спектакля не спешат 
за своими шубами, а остаются  
обсудить увиденное с поста-
новщиками. 

ФЕСТИВАЛЬ Кратчайший путь из фильма в спектакль

Экран и сцена

Ольга Галицкая 

М
еждународный 
фестиваль-пра-
ктикум кинош-
кол «Кинопроба» 
в 17-й раз прошел 
в Екатеринбурге. 
Гран-при полу-
ч и л  д е б ю т а н т 
Л е с с и  Л и н д е р 

(Швейцария, Университет при-
кладных наук и искусств) за до-
кументальный фильм «Ночью 
все кошки серы» о дружбе чело-
века и его домашних питомцев. 
Снято и увидено глазами чело-
века и обитающих в доме кошек 
— такой маленький шедевр.

Кинофорум, который усили-
ями директора фестиваля Ли-
лии Немченко и ее команды 
каждый раз становится празд-
ником для начинающих режис-
серов, был омрачен страшной 
новостью. На питчинг анимаци-
онных проектов прилетели не 
все участники — пришло сооб-
щение, что две девушки погибли 
от коронавируса. Реакция фе-
стиваля — ужас, шок. Но вскоре 
благодаря журналистскому рас-
следованию, проведенному пе-
тербургским сайтом, стало из-

вестно, что смертей не было — 
это выдумка некоего человека 
из Липецка, чей проект был вы-
бран для питчинга. В борьбе за 
денежный приз он выдумал 
участников, которых в реально-
сти нет. Сочинил им проекты, 
биографии, а затем решил «по-
хоронить» — умножив свои шан-
сы на выигрыш и возможность 
создать свою студию. Действия 
криминальные, но есть красно-
речивая подробность: этот че-
ловек с его мечтами о творчест-
ве работал социальным педаго-
гом с зарплатой в 10 тысяч ру-
блей. Скудость и бесперспек-
тивность жизни действительно 
способны породить чудовищ. 

С «Кинопробы» я улетала по-
сле прекрасного дня, проведен-
ного... в театре. Дело в том, что 
впервые на кинофоруме боль-
шое место было отведено теа-

тру. Открылись фильмом Дени-
са Клеблеева «Алиса. Волнение» 
о репетициях в БДТ пьесы Ива-
на Вырыпаева с Алисой Фрейн-
длих в главной роли. Вырыпаев 
провел мастер-класс «Фильм-
спектакль — границы жанра». И 
были представлены эскизы 
спектаклей театральной лабо-
ратории «Кино — театр». Смысл 
в том, чтобы за 4 фестивальных 
дня режиссеры сделали полно-
ценные спектакли. Давно заре-
комендовавший себя метод «ла-
бораторий» Олега Лоевского, 
известного театрального кура-
тора, получил новое развитие. 

Первым показывал свой 
эскиз Дмитрий Зимин, моло-
дой, но уже очень известный ре-
жиссер Свердловского театра 
драмы. Его выбор — «Любовь» 
Михаэля Ханеке, фильм с уча-
стием Жана-Луи Трентиньяна и 

Эммануэль Рива. Сыграли спек-
такль на экспериментальной 
площадке «Шестой этаж». В 
углу кровать, где проводит дни 
больная героиня. В центре — 
торшер и экран телевизора, в 
нем возникают то кадры чашки, 
в которую никак не получается 
налить воду, то фрагменты об-
рушенного быта, в каком оказа-
лись два пожилых человека. 
Жорж и Анна замкнуты в доме с 
тех пор, как у Анны парализова-
на половина тела, и жизнь стала 
невыносимой. 

Марина Савинова и Борис 
Горнштейн, актеры Свердлов-
ской драмы, играют грандиоз-
но. Не повторяя исполнителей 
фильма Ханеке и все равно на-
поминая их высочайшим уров-
нем сопереживания и мастерст-
ва. Борис Горнштейн вообще со-
вершил актерский подвиг — 
ввелся на роль за день до показа 
(другой исполнитель заболел). 
Режиссер Дмитрий Егоров взял-
ся на сценарий Алексея Балаба-
нова «Река». Это оказалось 
сложной задачей: театр — не 
кино с его насыщенностью дета-
лями и достоверностью атмос-
феры. Но занятые в спектакле 
актеры были полны энтузиаз-

ма; дыхание мистики и мрачной 
предопределенности судьбы, 
свойственное Балабанову, 
вдруг прошелестело над зрите-
лями и оставило свой невиди-
мый след. 

Третьим эскизом стала аме-
риканская комедия «500 дней 
лета» — хит кинопроката, где по-
коряли публику Джозеф Гор-
дон-Левитт и Зои Дешанель. Ве-
селую и печальную историю о 
странностях любви, о том, что 
ее финал — еще не финал жизни, 
поставил режиссер Алексей Ло-
гачёв из Каменск-Уральского 
театра драмы, использовав в 
спектакле условные «монтаж-
ные» склейки и другие приемы 
кинематографа. Сыграли де-
сять молодых актеров (в глав-
ных ролях — Сергей Юсупов и 
Татьяна Васильева) — обаятель-
ных, поющих, танцующих. Все у 
них вышло так здорово, что пу-
блика, когда закончился очаро-
вательный и вдохновляющий 
спектакль, аплодировала стоя. 
Возможно, он тоже останется в 
репертуаре — зрители наверня-
ка оценят.  

Фестиваль-практикум — не только 
киноконкурс, но и творческие 
встречи, дискуссии, мастер-классы.

Укрощение строптивой. Виталик (Илья Любимов) и Кристина (Ингрид Олеринская) в минуту затишья.

А К Ц Е Н Т

Фильм по-прежнему показывает 
прихотливую вязь человеческих отно-
шений, но из него ушел юмор, исчезла 
самоирония

А К Ц Е Н Т

Впервые на этом кинофоруме большое 
место отведено театру. Но можно ли 
создать спектакль за четыре дня?

В «Богатырях» Соловей-разбойник 
Будимирович женится на 
Милитрисе Кирбитьевне. 

КУЛЬТУРА КАК ВЫЗОВ
Во время недавней международной конференции по 
проблемам развития искусственного интеллекта, ко-
торая проходила по инициативе Сбера и собрала 28 
тысяч участников из 90 стран, В. В. Путин на вопрос 
виртуального ассистента «Афина»: «Может ли искус-
ственный интеллект стать президентом?» — ответил 
вежливо, но достаточно определенно: «Наверное, в ка-
кой-то момент, может быть, и искусственный интел-
лект достигнет таких невероятных возможностей, ко-
торые возможно сравнить с интуицией, но все-таки 
(нужны) вот такие субстанции, как душа, совесть, со-
страдание». 

Эти отчасти генетически предопределенные каче-
ства приобретают развитие и свершенные смыслы 
только под влиянием культуры, которая в конечном 
счете определяет и качество интуиции, и душевные 
свойства личности, и моральную предрасположен-
ность, и глубину сострадания. 

Мои компетентные собеседники на недавней «Аго-
ре» были осторож-
ны в оценке дости-
жений развития 
искусственного ин-
теллекта, алгорит-
мы которого, как 
правило, повторя-
ют модели челове-
ческого поведения 
и зависят как от 
массивов обраба-
тываемой информа-
ции, так и от субъ-
ективных качеств 
программистов. 
Примечательный пример: статистика и качество реше-
ний, выносимых «виртуальными судьями», не лучше и 
не хуже тех, к которым приходят реальные люди. Футу-
ристические стратегии трансгуманизма, сопрягаю-
щие развитие искусственного интеллекта с прорыва-
ми в области биотехнологий, которые, по мнению од-
ного из ярких представителей этого направления Рэй-
монда Курцвейла, должны победить к середине XXI 
века, все-таки кажутся далекими и потому проблема-
тичными. Хотя уже сегодня возникают вопросы, требу-
ющие этической и юридической экспертизы. И самый 
простой из них: «Что делать человеку, если с помощью 
искусственного интеллекта принято решение, обяза-
тельное к исполнению, и оно может привести к серьез-
ному поражению прав личности?» Такие решения  
принимают и службы по набору персонала, и кредит-
ные организации, и социальные администраторы. Но 
пока искусственный интеллект определяется волей че-
ловека, результаты его деятельности зависят от чело-
веческой морали, целеполаганий, качества принимае-
мых решений. От культурного развития, определяю-
щего сложность личности, способность ориентиро-
ваться во все увеличивающемся океане информации и 
формировать иерархию ценностей и задач.           

«Ну вот, опять, — подумает многоопытный читатель. 
— Сколько можно рассказывать о том, что культура 
возводит людей на вершину творенья, а без нее челове-
чество погибнет безвозвратно. Слыхали мы это не раз, 
причем от куда более компетентных людей». 

И вправду, есть суждения, которые кажутся баналь-
ностями, пошлыми общими местами, используемыми, 
как порой представляется, в своекорыстных интере-
сах. Растиражированное словосочетание «культурный 
человек» утратило сколько-нибудь содержательный 
смысл. Прежде всего, потому, что омассовление самой 
культуры, превращение ее в универсальный продукт, 
доступность ее онлайн-потребления и онлайн-произ-
водства неизбежно приводят к деградации тех ее ка-
честв, которые делали ее важнейшим импульсом раз-
вития человека и человечества. 

И прежде всего ее отношением к жизни и смерти. 
Онлайн-существование, теряющее плотскость, разру-
шающее психофизиологическое единство индивиду-
альности, отделяющее виртуальное от реального, не-
избежно приводит не только к упрощенному понима-
нию бытия (модели вместо процессов!) — но, что еще 
опаснее, к этической нейтральности. Когда представ-
ления о добре и зле, 
жизни и смерти ста-
новятся взаимоза-
меняемыми, прев-
ращаются в забав-
ляющую, но очень 
часто вовсе не за-
бавную игру. 

По круговой рас-
сылке из разных 
адресов получил 
один и тот же ролик, 
прославляющий 
убойную силу 
искусственного ин-
теллекта: почти невидимый аппарат способен опозна-
вать лица «плохих парней» и пробивать им головы. 
Если этими аппаратами загрузить самолет и сбросить 
их на город, можно уничтожить любое количество 
«плохих парней» на любом континенте. При этом со-
хранив жизни «хороших парней». Увлеченный спикер 
гордо говорит о том, что этот приспособленный для 
массовых убийств инструмент делает ненужной ядер-
ную бомбу. Не стану задавать вопрос, сколько будет 
стоить эта операция. Но вопрос, кто и как будет отде-
лять «плохих парней» от «хороших», задать хочется. 

И все же самая сложная проблема находится в иной 
плоскости. Почему одна из фундаментальных проблем 
человеческого бытия — право на убийство себе подоб-
ного — отметается за ненадобностью? Убийство стано-
вится не более чем игрой, красивой картинкой, за ко-
торой никто не вспомнит о вывернутых наружу киш-
ках и расплывшихся по асфальту мозгах. Войны, веду-
щиеся с помощью нажатия кнопок, смерти, отражаю-
щиеся лишь на дисплее, разрушительны для всех 
участников этого только по видимости бескровного 
процесса. Виртуальная реальность требует противоя-
дия от расчеловечивания. 

И этим антидотом может быть только культура. По-
нимаемая широко и объемлюще. Культура мысли и 
веры. Нравственность. Образование, научное позна-
ние, художественное творчество. Ее фундаментальная 
миссия — очеловечивание человека. Что особенно важ-
но в такие переломные эпохи, как нынешняя, когда ка-
жется, что мы теряем почву под ногами, оказываясь в 
царстве неопределенности. Когда стремительно разви-
вающиеся технологии властно отчуждают нас от ре-
зультатов нашей деятельности.

Впрочем, мы переживаем это не в первый раз в исто-
рии человечества. И мы выжили, быть может, только 
потому, что гуманистическая культура позволяла со-
хранять устойчивость человеческого бытия. Сегодня 
слова «искусственный интеллект» пишут с заглавных 
букв. Пора признать за культурой такое же право. 

Пока искусствен-
ный интеллект 
зависит от воли 
человека, он зави-
сит и от человече-
ской морали

Убийство в «вирту-
але» становится 
игрой, и никто не 
вспомнит о вывер-
нутых наружу 
кишках 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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АНОНС Церемония 
награждения лауреатов
XX Международного 
Пушкинского конкурса 
пройдет удаленно

Автограф 
Победы

Елена Новоселова

Дистанционная церемония награждения лауреатов XX 
Международного Пушкинского конкурса для учителей 
русского языка за рубежом, организаторами которого 
выступают «Российская газета» совместно с прави-
тельством Москвы, пройдет 17 декабря 2020 года в 
16.00.

Пушкинский конкурс был учрежден в 2000 году. За 
двадцать лет тысячи учителей приняли в нем участие, 
1000 человек стали лауреатами конкурса и эксперта-
ми «Российской газеты». От них мы узнаем о самочув-
ствии русского языка за рубежом, кому выгодно учить 
русский, как язык помогает сделать карьеру, найти ра-
боту, для кого он сегодня является опорой и надеждой. 
Главное: как миллионы соотечественников по всему 
миру сохраняют связь со своей родиной, со страной ве-
ликой культуры.

В год 75-летия окончания Второй мировой и Вели-
кой Отечественной войн участники конкурса предста-
вили свои размышления на тему: «Автограф Победы. О 
войне и мире на уроках русского». Было получено 529 
эссе из 42 стран. Впервые — из Ирана и Ливана. 

Лауреатами этого года стали 50 учителей из 22 
стран. Также, в рамках юбилейного года конкурса, к 
участию были допущены лауреаты прошлых лет, и из 
них были выбраны еще 25 победителей из 15 стран.

Таким образом общее количество лауреатов 2020 
года составило 75 человек.  

Прямую трансляцию смотрите на канале «Российской 
газеты» в YouTube https://www.youtube.com/channel/
UClKBOVJcZdQUZ23hIKlo4zw 
Дополнительную информацию о Пушкинском конкурсе 
можно найти на сайте http://rg.ru/lessons.html.

ПРОЕКТ Дети полицейских 
и росгвардейцев смогут 
поступить 
в ведомственные вузы 
в приоритетном порядке 

По примеру 
отцов

Иван Петров

Дать приоритетное право зачисления в ведомственные 
вузы детям сотрудников МВД и Росгвардии предлага-
ется внесенным во вторник в Госдуму законопроектом. 
Авторами проекта закона выступили глава Комитета 
Госдумы по информационной политике, информаци-
онным технологиям и связи Александр Хинштейн, 
председатель Комитета по образованию и науке Вячес-
лав Никонов и глава Комитета по безопасности и про-
тиводействию коррупции Василий Пискарев. 

Они напоминают, что сегодня дети военнослужа-
щих, сотрудников органов внутренних дел и войск на-
циональной гвардии, а также дети пенсионеров ука-
занных силовых ведомств, чей стаж службы составля-
ет 20 лет, имеют преимущественное право при посту-
плении в кадетские корпуса. 

«По состоянию на 2020 год, в минобороны, ФСБ, 
МВД, Росгвардии и Следственном комитете действуют 
44 довузовские государственные общеобразователь-
ные организации (суворовские военные училища, на-
химовские военные училища, военные музыкальные 
училища, кадетские училища и корпуса, пансионаты 
воспитанниц). Клю-
чевой особенно-
стью такого образо-
вания является под-
готовка несовер-
шеннолетних к во-
енной и правоохра-
нительной службе 
путем формирова-
ния у них соответст-
вующей мотивации 
в раннем возрасте», 
— говорится в поя-
снительной записке 
к законопроекту. 

При этом дети военнослужащих и военных пенсио-
неров имеют  приоритетное право поступления и в во-
енные вузы. «На детей сотрудников органов внутрен-
них дел и Росгвардии, поступающих в высшие учебные 
заведения, находящиеся в ведении МВД и нацгвардии, 
аналогичные преимущества не распространяются, что 
создает правовое неравенство. Такой дисбаланс осо-
бенно заметен в войсках национальной гвардии, где 
одновременно проходят службу и военнослужащие, и 
сотрудники, имеющие специальные звания полиции», 
— поясняется в сопроводительных документах.

В этой связи законопроектом предлагается предо-
ставить детям сотрудников МВД и проходящих службу 
по контракту в войсках нацгвардии, стаж службы ко-
торых составляет 20 и более лет, а также детям бывших 
сотрудников, уволенных со службы со стажем службы 
20 и более лет, преимущественное право зачисления в 
образовательные организации высшего образования, 
находящиеся в ведении МВД России и Росгвардии.

«Если льгота есть у детей военнослужащих, посту-
пающих в военные вузы, такая же льгота должна быть у 
детей гвардейцев и полицейских, поступающих в вузы 
МВД и нацгвардии», — пояснил депутат Александр Хин-
штейн. — Для людей в погонах подходы должны быть 
одни — дети полицейских и гвардейцев тоже хотят ста-
новиться офицерами по примеру своих отцов». 

«Приоритет в поступлении в профильные вузы де-
тям сотрудников полиции и Росгвардии — это хорошая 
мотивация для самих сотрудников, — заявил «РГ» пред-
седатель общероссийского движения «Сильная Рос-
сия» Антон Цветков. — Это вопрос наболевший, важ-
ный, десятилетия показали, что династии и преемст-
венность в системе правоохранительных органов 
крайне важны, и, конечно же, у детей сотрудников дол-
жен быть приоритет в поступлении». 

«Это будет не только система соцподдержки, но и 
система мотивации самих сотрудников быть честны-
ми и профессиональными. Они будут понимать, что их 
дети смогут получить хорошее образование. Кроме 
того, это даст еще один повод детям гордиться и ува-
жать работу своих родителей», — считает эксперт.   

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Анна Кузнецова: Дистанционное обучение возможно 
только по желанию родителей

Прививка радости
Татьяна Владыкина

Е
сть ли у дистанционки 
шанс заменить очное 
образование? Смогут 
ли дети с онкологией 
получать дорогие ле-
карства бесплатно? 
Кто спасет семью от 
домашнего насилия? 
На эти и другие во-

просы «РГ» отвечает Уполномо-
ченный по правам ребенка Анна 
Кузнецова.

Анна Юрьевна, очное образова-
ние — вопрос, который трево-
жит сегодня всех. Московские 
старшеклассники сидят на 
дистанте, младшеклассников 
классами отправляют на ко-
роткий карантин. Родители 
настроены пессимистично — 
до конца учебного года возвра-
та к нормальной учебе не бу-
дет. А что думаете вы? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Сейчас все мень-
ше школ остается на глубоком 
дистанте, большинство возвра-
щается на очную форму обуче-
ния. Дистант носит уже фраг-
ментарные, комбинированные 
формы. Кто-то уходит, кто-то вы-
ходит. Я знаю школы, где при за-
фиксированной заболеваемости 
класс уходит на дистант, прохо-
дит карантинное время, дети об-
следуются, класс выходит. 

В родительских сообществах 
активно обсуждается тема 
вечного дистанционного обра-
зования...  

АННА КУЗНЕЦОВА: Да, несмотря на 
неоднократно полученные от-
веты от министра просвещения, 
на позицию президента, кото-
рая заключается в том, что ни-
когда дистанционное образова-
ние не подменит традиционное. 
Учитывая эти тревоги, в бли-
жайшее время будет проведен 
круглый стол рабочей группы 
Общественного совета при 
Уполномоченном по правам ре-
бенка как раз по поводу дистан-
ционки. Мы считаем, что в про-
ект приказа о цифровизации 
образовательной среды нужно 
внести уточнение — дистанци-
онное обучение возможно толь-
ко по желанию и с согласия ро-
дителей. В законе об образова-
нии это закреплено, но в доку-
менте не упомянуто, что и вы-
зывает тревогу родительской 
общественности. Поэтому мы 
считаем, что такая формули-
ровка должна быть прописана. 

Какие еще темы тянет за со-
бой пандемия, с какими тре-
вогами обращаются сегодня к 
вам наши сограждане?  

АННА КУЗНЕЦОВА: Безусловно, оста-
лись тревоги по вопросам без-
опасности детей, их здоровья, 
лечения т.д. На днях на конгрес-
се пациентов мы говорили о не-
хватке «Винкристина», лекар-
ства для онкобольных детей. 
Проблемы в этой чувствитель-
ной теме нам нужно решать 
вместе. И так же работать с дру-
гими вопросами. Например, в 
теме доступности дошкольного 
образования топовый вопрос — 
доступность для матерей, кото-
рые воспитывают детей в оди-
ночку. Еще одна беспокойная 
тема — перепрофилирование 
коек и больниц в родильных до-
мах. Конечно, перепрофилиро-
вание может быть только в од-
ном случае — если комфортные 
места для пребывания мам с 
детьми предоставлены в другом 
месте. 

Сегодня пандемию видно в 
преломлении с проблемами, ко-
торые были в доковидное время. 
И становится понятно, насколь-
ко готова система работать в но-
вом формате и отвечать на но-
вые вызовы. Если раньше мы го-
ворили, что на такой-то вопрос 
формируем привычный ответ, 
то сейчас нужно искать новые 
ресурсы, в том числе и в себе. В 
этом, наверное, и есть вызов но-
вого времени — найти нелиней-
ные ответы на привычные во-
просы современности.

Изменилась ли интенсив-
ность обращений к уполномо-
ченному за время пандемии? 

А Н Н А  К УЗ Н Е Ц О В А : За 11 месяцев 
этого года число обратившихся 
в наш адрес увеличилось в пять 
раз. С началом пандемии обра-
щения шли по нарастающей — 
множество вопросов про соци-
альную помощь: людям было 
непонятно, как и что выдается, 
где какие справки взять, кому 
что положено. Шквал обраще-
ний, связанный с вялотекущей 
дистанционкой, которая всех 
подавляла и очень тяжело вос-
принималась как семьями, так и 
школами. Сейчас напряжен-
ность ослабла. Судя по сниже-
нию интенсивности по обраще-
ниям к нам, сейчас мы входим в 
прежнее рабочее русло. Да, со-
храняется напряженность в во-
просах сферы образования, 
здесь обращения еще не верну-

лись на допандемийный уро-
вень. Но в целом — как были на 
первом месте жилищные вопро-
сы, так они и остались. Социал-
ка вернулась на свою исходную 
позицию, подальше от топовых 
позиций. На втором месте — пра-
вонарушения и их профилакти-
ка. Нам пишут о проблемах, ко-
торые связаны со сроками рас-
следования уголовных дел, с не-
надлежащей профилактиче-
ской работой, а также с прось-
бой помочь в изменении места 
отбывания наказания, чтобы 
быть ближе к своим детям. 

Всплеск обращений вызыва-
ют резонансные ЧП, мы получа-
ем по ним много обращений, в 
том числе коллективных. На-
пример, пришли сообщения по 
Новосибирской туберкулезной 
больнице, где девочку таскали 
за волосы. Совершенно дикая 
история. Люди возмущаются, 
пишут, просят разобраться, 
провести проверку. Сейчас най-
дены мама и бабушка ребенка. В 
больнице оборудовали игровую 
комнату, девочка находится на 
лечении, приняты кадровые ре-
шения. Нам важно, чтобы ребен-
ка вылечили достойным обра-
зом. Это страшный урок — же-
стокое обращение с ребенком 
утаить не получится. И если над 
человеком пока еще не стоит ка-
мера, это не значит, что ситуа-
ция не всплывет и ответчик не 
будет наказан. Камеры ставить 

надо, но кроме них нужны и си-
стемные решения. На наше 
предложение создать институт 
государственных нянь, нам пока 
не поступил ответ из правитель-
ства. Но в случае его разработки 
будет возможно принимать в 
больницы на работу нянь, кото-
рые, например, будут постоянно 
работать с детьми. Пока, к сожа-
лению, это отдано больше на до-
брую волю общественных орга-
низаций. Я сама была таким во-
лонтером в больнице и ухажива-
ла за малышами. Мы могли на-
кормить детей, но с ребенком 
еще надо и поиграть, и порисо-
вать, кого-то спать уложить, кто-
то пить захотел. И, такой няни, в 
больницах, конечно, пока нет. А 
вот поручение президента про-
работать этот вопрос есть! 

Домашнее насилие — один из 
вопросов, который стал за-
метнее на фоне пандемии. 
Как решить проблему? Мо-
жет, тестировать новобрач-
ных на скрытую агрессию 
прямо в ЗАГСе? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Кто-то ищет ка-
кие-то особые методы и методи-
ки выявления семейного небла-
гополучия. И какие это методы? 
Приставить к каждой семье по-
лицейского? Постоянная слеж-
ка? Установка камер? Выявляю-
щая признаки насилия ежене-
дельная психодиагностика? Аб-
сурд и дикость, согласитесь? 
Это нереально, да и через пару 
недель тестируемые научатся 
их обходить. Единственное 
условие, которое позволит не 
только выявить, но и предотвра-
тить домашнее насилие или 
острую конфликтную ситуацию 
в семье, — это доверие к соци-
альным службам и одновремен-
но адекватное реагирование, 
реальная помощь. Работу нужно 
отстроить таким образом, что-
бы семьи, не дожидаясь крити-
ческой ситуации, могли обра-
титься за помощью, не опасаясь 
последствий. Иных способов 
нет. Пока же система настроена 
в большей степени не на по-
мощь, а на наказание. 

Может, нужны какие-то бо-
лее совершенные законы, гром-
кие проекты?  

АННА КУЗНЕЦОВА: В последнее вре-
мя новые задачи и акценты ста-
вятся именно в вопросах семей-
ной политики, они направлены 
на созидание, на сохранение се-
мьи, на воспитание. Тут и по-
правки, и законы, и националь-
ные проекты. Реализуются ме-
роприятия Десятилетия детст-
ва. Темы семейного воспитания, 
защиты семьи, сохранения се-
мейных ценностей звучат в об-
суждениях правительства, ми-
нистерств. А кто же в итоге дол-
жен защищать семью? Те самые 
органы опеки, которые были 
сформированы как органы, сле-
дящие за профилактикой се-
мейного неблагополучия, без-
надзорности, беспризорности, 
и нацеленные на карательно-
надзорные функции? Пока зада-
чи и декларации будут сами по 

себе, а жизнь сама по себе, полу-
чится то, что мы имеем сегодня. 

Что нужно, чтобы система 
заработала в помощь семье?  

А Н Н А  К У З Н Е Ц О В А :  Перестройка 
управления процессом с самого 
начала. Нужен единый центр 
управления органами опеки. 
Сейчас с первого раза вы не най-
дете кто и за что отвечает. Долж-
но быть, безусловно, быстрое об-
ращение за помощью: семья не 
должна метаться в панике — куда 
же обратиться, куда писать, кому 
позвонить? В органы опеки? В 
министерство просвещения? Че-
ловек об этом, как правило, не 
знает, а в кризисной ситуации 
тем более теряется. Структура 
сейчас очень разветвлена и не 
так просто в ней разобраться. 
Кроме этого, много разных услуг 
отдано различным организаци-
ям — есть и медико-социальные 
центры, и государственные со-
циальные центры. Их столько, 
что можно запутаться, а помощь 
нужна здесь и сейчас. Поэтому 
наше предложение простое — 
единое ведомство, которое зани-
мается семьей, трехзначный те-
лефонный номер, режим «одного 
окна» и четкая маршрутизация 
процесса оказания помощи с 
обязательной обратной связью. 

Последнее как-то связано с 
персональной цифровизацией?  

АННА КУЗНЕЦОВА: Однозначно — нет. 
Не вижу смысла в персональной 
цифровизации. Суть в цифрови-
зации самого процесса и ответ-
ственности чиновника за его ис-
полнение. Надо отстроить про-
цесс так, чтобы человек, попадал 
в него добровольно, по желанию, 
решал свои проблемы и выходил 
тогда, когда ему нужно. Надо на-
учиться ускорять этот процесс. 
Сегодня с дивана можно офор-
мить кругосветное путешествие, 
а на оформление льготы или кон-
сультацию, например с врачом, 
нужно порой потратить не один 
день. Я уже не говорю об офор-
млении инвалидности, такие во-
просы отнимают колоссальное 
количество времени и сил.  

Выходит, здесь и сейчас маме 
с детьми некуда обратиться 
за помощью? Полиция будет 
ждать травм и убийств, опе-
ка отбирать, психиатры пу-
гать опекой, инспектора по 
делам несовершеннолетних 
разводить руками и опять же 
ждать помощи от опеки.  

АННА КУЗНЕЦОВА: Можно обратить-
ся за помощью к психологам и 
другим специалистам, но како-
ва будет эта помощь? Поэтому 
чаще сегодня за помощью обра-
щаются в общественные орга-
низации, например в Ассоциа-
цию организаций по защите се-
мьи. Создание министерства по 
делам семьи будет отличным 
шансом для решения современ-
ных задач семейной политики, в 
том числе и в части помощи 
конкретному ребенку. 

На чем строится счастливая 
семья?

АННА КУЗНЕЦОВА: Главное — это дове-
рие и взаимопомощь. Ни в коем 
случае нельзя пренебрегать вос-
питанием и традиционными се-
мейными ценностями, отклады-
вать их на второстепенные зада-
чи и позиции. На экранах теле-
визоров должны быть образы 
любящей, заботливой семьи. 
Эти образы должны тиражиро-

ваться в новостях, ток-шоу, 
фильмах, соцсетях. Образы мно-
годетных семей, приемных, се-
мей с детьми с особенностями 
развития. Как они живут? Какие 
находят решения? Как справля-
ются? Как-то к нам за помощью 
обратилась семья с десятью 
детьми. У них один ребеночек 
родился с особенностями разви-
тия. Они увидели в интернете в 
доме ребенка такого же малыша, 
с такими же особенностями. Го-
ворят, сердце болит, помогите 
нам, хотим взять его к себе, а 
опека не дает — у вас и так много 
детей. Конечно, мы помогли. 
Естественно, отказ был субъек-
тивным, десять детей, куда уж 
больше. В современном созна-
нии сложно разместить большое 
количество детей. Но размести-
ли. И в сознании, и в квартире, 
где они живут и очень любят 
друг друга. Это прекрасная исто-
рия и смотреть на них одно удо-
вольствие. Мне кажется, сегодня 
вообще какая-то острая нехват-
ка позитивных новостей, кото-
рые внушают оптимизм, вдох-
новляют. Надо больше рассказы-
вать о хороших, добрых и ярких 
событиях. Например, сейчас 
наши отцы (Совет отцов при дет-
ском уполномоченном. — Прим. 
ред.) реализуют проект «Ты не 
один». Очень интересная исто-
рия. Можете себе представить, в 
России 650 тысяч отцов в оди-
ночку воспитывают детей, и они 
никогда не обращаются за помо-
щью. Редкий случай, и то если 
кто-то расскажет, что в селе жи-
вет одинокий папа, и он пытает-
ся сам отремонтировать свой 
дом, чтобы детям было тепло зи-
мой. Отцы порой нуждаются в 
поддержке, но они никуда не 
идут и никого ни о чем не просят. 
Вот такие у нас мужчины. А де-
тей у них бывает не один и не два. 
И вот наш Совет отцов придумал 
такую взаимопомощь. Никто ни-
кому ничего не поручает, они 
просто приезжают и помогают. 
Кому-то дрова заготовить, кому-

то с ремонтом помочь, кому-то 
на работу устроиться. Вот такие 
истории тоже могут становиться 
радостью нашего дня, к сожале-
нию, пока переполненного вся-
кими проблемами. 

Ваши материнские тревоги 
совпадают с тревогами дет-
ского уполномоченного? 

АННА КУЗНЕЦОВА: Материнские тре-
воги тоже разные: то думаешь, 
не забыли ли форму, то как дочь 
одна вечером поедет с трениров-
ки, столько всяких случаев... 
Особенно недавний — пропажа и 
розыск школьника во Владимир-
ской области. Слава Богу, все хо-
рошо с ребеночком, он с мамой, 
ей дали отпуск. В школу Савелий 
пока не ходит, ему надо прийти в 
себя. Волнуешься за безопа-
сность, за будущее, за оценки, за 
внутреннее состояние: старшие 
уже подрастают и могут возник-
нуть проблемы со сверстника-
ми. Дарья группы в мессендже-
рах взялась создавать. Начинаю 
спрашивать, зачем, для чего, но 
тут же понимаю, что и свобода 
какая-то быть должна. Волну-
ешься за разбитую коленку. 
Спрашиваю Дашу: «Тебе боль-
но»? Она говорит: «Мама, это же 
борьба, в любом случае будет 
больно». Думаю, ну сама же со-
гласилась дочь на борьбу отдать. 

Параллельно переживаешь и 
за лекарства для детей с онколо-
гией, за то, что в сирийских ла-
герях наших детей еще пара со-
тен точно, и они в тяжелых усло-
виях. Про то, что программа ре-
формирования детских домов 
принята, но пока не работает 
как надо! Про законопроект об 
ужесточении наказания для пе-
дофилов, который надо бы при-
нимать как можно скорее. А тут 
опека еще возьмет где-то в реги-
оне и отберет разом 15 детей у 
семьи без суда и следствия, как 
говорится.  

Школьники на «удаленке» и вечный 
«дистант» сегодня самая главная 
тревога родителей.

А К Ц Е Н Т

В России 650 тысяч отцов в одиночку 
воспитывают детей, и они никогда 
не обращаются за помощью 

Дисбаланс осо-
бенно заметен 
в Росгвардии, 
где служат и воен-
нослужащие, 
и полицейские

Анна Кузнецова: Семья не должна опасаться соцслужб, 
обращаясь к ним за помощью.

О личном 

Где вы берете силы на хорошее настроение?  
Кузнецова| Нас всех питают наши победы, победы наших детей, их ра-

дости. Привезли сирийских детишек — опять были сложности, неопре-

деленности. Было непонятно, как пройдут и чем закончатся перегово-

ры, сколько детей еще будет. Как они перенесут дорогу. Но теперь уже 

они все дома, счастливые родственники шлют фотографии. Разве это 

не радость? Когда Савелий нашелся, тоже была огромная радость. До-

бились того, что «Спинраза», лекарство, так нужное больным спиналь-

ной мышечной атрофией (очень тяжелое и дорогостоящее заболева-

ние), будет дешевле — тоже радость. «Рисдиплам» зарегистрировали. 

Грядет решение о шкале налогообложения, благодаря которому тяже-

лобольные дети смогут получать дорогие лекарства. Тоже радость. Ну и 

конечно, подпитывают хорошее настроение пятерки в школе. Тимошка 

принес грамоту с соревнований по шахматам. Как не радоваться? В 

первые школьные дни он пришел после занятий и говорит: 

— Мама, ты не представляешь, как там интересно!

— Где? — спрашиваю.

— На шахматах!

Петр Алексеевич тоже радует. Переворачиваемся, пытаемся ползать, 

едим супчик. Но режим у нас строгий. Мы теперь все дисциплиниро-

ванные. Если мы вдруг сбиваемся с распорядка, Петр Алексеевич нас 

поправляет. Сначала нежно, потом пожестче. В итоге мы встраиваемся 

в его четкий график, от которого он не отходит ни на шаг уже месяцев 

пять. В его графике есть некоторые моменты, которые, конечно, меня 

не очень устраивают, например несколько раз просыпаться ночью 

(смеется). Наверное, убедиться, что мама рядом. Радуюсь, когда мы 

вместе всей семьей, и дети радуются. Однажды папы и старших не было 

дома, и Лёва говорит: «Мама, а чего ж нас мало?» Я говорю: «Лёв, как 

же мало? Нас шестеро дома!» «Не, все равно мало…» 

ЕСЛИ НУЖНА ПОМОЩЬ

В сложных семейных ситуациях вы можете обратиться за помощью 

в Ассоциацию организаций по защите семьи по телефону: 

8 (800) 300-60-038
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КОСМОС На Землю летят два килограмма кусочков Луны

Лунным экспрессом
Наталия Ячменникова

К
итайский космиче-
с к и й  а п п а р а т 
«Чанъэ-5» везет на 
Землю два килограм-
ма лунного грунта: 
породы и реголита, 
добытых на Луне. На 
высоте примерно 
пять тысяч киломе-

тров звездный беспилотник 
сбросит капсулу с ценным гру-
зом. И она понесется к нашей 
планете с гигантской  скоростью 
— около 11 км/с.  Траектория воз-
вращения необычна: на высоте 
около 60 километров капсула 
сделает маневр «отскока» от ат-
мосферы и погасит скорость. По-
сле этого выйдет из атмосферы 
Земли по эллиптической орбите, 
а затем вновь войдет в нее. И уже 
будет тормозить, используя па-
рашюты для мягкой посадки. 

Если до конца все получится, 
как надо, Китай станет третьей 
страной после США и СССР, ко-
торой удалось доставить на Зем-
лю образцы лунного грунта. На-
помним: в 1969—1972 годах США 
привезли с Луны 391 килограмм. 
В 1970—1976 годах советские 
станции «Луна-16», «Луна-20» и 
«Луна-24» — 326 граммов. 
«Чанъэ-5» привезет два килог-
рамма. 

С п у с к а е м ы й  а п п а р а т 
«Чанъэ-5» прилунился в совер-
шенно неисследованном районе 
крупнейшего лунного моря — 
Океана Бурь. Взятые здесь  геоло-
гические образцы по возрасту 
могут оказаться едва ли не на 
миллиарды лет «моложе» тех, 
что добыты американскими и со-
ветскими миссиями. И это, без-
условно, добавит весомые штри-
хи к представлениям человечест-
ва об эволюции и происхожде-
нии Луны, других тел Солнечной 
системы. Образцы грунта «кита-
ец» собирал как с помощью бура 
с глубины около двух метров, так 
и специальных автоматизиро-
ванных щупальцев — с поверхно-
сти. Изучаться они будут не толь-
ко в научных целях. У Поднебе-
сной далеко идущие лунные пла-
ны, включая проект по подготов-
ке к строительству научной 

базы. А к 2036 году Китай соби-
рается отправить на Луну своих 
тайкунавтов.

Не будем забывать и еще об 
одном очень показательном фак-
те: в январе прошлого года ки-
тайский аппарат «Чанъэ-4» 
успешно совершил посадку на 
темной стороне Луны. Чего за 
всю историю лунной эпопеи не 

делал никто. То есть китайцы су-
мели забраться туда, где еще ни 
разу не ступала ни нога человека, 
ни опора космического аппара-
та. 

«Чанъэ-5» — пятая беспилот-
ная миссия в китайской лунной 
программе. Напомним: аппарат 
был запущен 24 ноября. Он 

включает в себя четыре модуля: 
орбитальный, посадочный и воз-
вращаемый, а также капсулу для 
грунта. После выхода на лунную 
орбиту модули отделились друг 
от друга: орбитальный и капсула 
остались летать, а два других, с 
камерами и прочей технической 
начинкой, прилунились вблизи 
вулкана Пик Рюмкера.

Сбор образцов, их упаковка 
и перемещение во взлетный мо-
дуль заняли девятнадцать часов. 
3 декабря он стартовал с Луны и 
через несколько минут вышел 
на лунную орбиту. Через два дня 
состыковался с орбитальным 
модулем: контейнеры с проба-
ми были перегружены в возвра-

щаемую на Землю капсулу. По-
сле чего взлетный модуль снова 
отстыковался...  

Вообще, как подчеркивают 
спецы, автоматическая достав-
ка лунного грунта с перестыков-
кой космических аппаратов на 
окололунной орбите — это кру-

то. Такого прежде тоже никто не 
делал. 

Еще несколько дней орби-
тальный модуль «Чанъэ-5» до-
жидался «окна» для полета к 
Земле: он начался 13 декабря. По 
планам, возвращение займет 112 
часов, а вся миссия — 23 дня. •

ТЕХНИКА Сибирские ученые сконструировали необычный летательный аппарат 

По небу на колесах!
Алексей Хадаев, 
Новосибирск — Красноярск

Н
а Международном фору-
ме «Армия-2020» боль-
шое внимание привлек 

необычный летательный аппа-
рат, разработку которого ведет 
Фонд перспективных исследо-
ваний в рамках проекта «Ци-
клон». Мы привыкли видеть дро-
ны с воздушными винтами, а 
здесь вместо них цилиндриче-
ские роторы, напоминающие 

гребные колеса старых парохо-
дов. Несмотря на необычный 
вид, аппарат с «воздушными ко-
лесами» успешно маневриро-
вал, взлетал и садился на на-
клонную плоскость, что в прин-
ципе невозможно для других 
беспилотников.

Такой циклолет разработали 
ученые Института теплофизики 
СО РАН. Казалось бы, при чем 
тут теплофизики, имеющие дело 
в основном с энергетическими 
процессами? «Мы занимаемся 

системами генерации энергии, в 
которых физические принципы 
организации потока такие же, 
как в системах создания тяги, — 

поясняет замдиректора инсти-
тута Артур Бильский. Впрочем, 
в проекте немало участников: 
ООО «НПП «АВАКС-ГеоСер-
вис», НИИ авиации им. С.А. Чап-
лыгина и другие.

Поставить на самолет цикли-
ческие движители впервые по-
пытался российский инженер 
Евгений Сверчков еще в 1909 
году. Но поднять в воздух пер-
вый циклолет ему не удалось. 
Как и многим другим изобрета-
телям. Почему сейчас это стало 
возможно?

— Тогда не было современных 
композитных материалов, а се-
годня мы используем карбоно-
вые лопасти и диски, много-
слойные конструкции — сэндвич 
панели и легкие сплавы для ме-
ханизмов управления, — поясня-
ет научный руководитель про-
екта Александр Дектерев. — Кро-
ме того, управлять циклолетом 
сложнее, чем самолетом или 
вертолетом. И решить эту про-
блему сейчас удалось благодаря 
современным системам автома-
тического управления. 

Как показала математиче-
ская модель, по ряду основных 
параметров циклолет превосхо-

дит схожие с ним мультикопте-
ры. При одинаковых габаритах и 
взлетной массе у него  сущест-
венно меньшая мощность элек-
тромоторов. К преимуществам 
летательных аппаратов с цикли-
ческими двигателями, по срав-
нению с другой техникой верти-
кального взлета и посадки, спе-
циалисты относят: взлет и по-
садку с неподготовленных на-
клонных поверхностей (угол на-
клона поверхности до 30°), вы-
сокую маневренность, закры-
тые периферийной защитой, а 
значит, безопасные движители и 
более низкий уровень шума. Эти 
качества особенно важны при 
полетах в условиях плотной го-
родской застройки. В ближай-
ших планах разработчиков — до-
водка автоматической системы 
управления полетом, проведе-
ние работ по совершенствова-
нию конструкции аппарата для 
повышения его энергоэффек-
тивности и надежности.

В перспективе могут быть со-
зданы гораздо крупные грузо-
пассажирские циклолеты, по-
зволяющие нести полезную на-
грузку 500—600 килограммов 
или до 6 пассажиров. Такой ап-
парат станет идеальным тран-
спортным средством прежде 
всего для мегаполисов, посколь-
ку будет занимать всего два пар-
ковочных машино-места и со-
здавать шум на уровне совре-
менных легковых автомобилей. 
Возможно, мы скоро увидим в 
небе аэротакси с «воздушными 
колесами». •

А К Ц Е Н Т

Возможно, уже в ближайшем будущем 
мы увидим в небе необычные аэротакси 
с «воздушными колесами»

ПРОЕКТ  
Научно-популярная 
литература должна быть 
бесплатной 

Забыть 
о пиратах

Юрий Медведев

В нынешнее «время рубля» Георгий Васильев, приду-
мавший проект «Дигитека», выглядит белой вороной. 
Он намерен сделать бесплатными лучшие научно-попу-
лярные книги. Его мечта — чтобы их мог скачать не толь-
ко бесплатно, но и совершенно легально любой человек 
в любой точке мира. И прежде всего, конечно, в России.

Тиражи научно-популярной литературы за послед-
ние десятилетия в стране резко упали. Во времена СССР 
счет научно-популярных книг шел на сотни тысяч, а 
журналов — на миллионы экземпляров. На них выросли 
те, кто создавал нашу экономику, оборонку, наши выда-
ющиеся атомный и космический проекты. Сейчас эти 
астрономические цифры тиражей кажутся фантасти-
кой. Средний тираж 
научно-популярной 
книги — около 2000 
экземпляров, а жур-
налов максимум 50 
тысяч. И это нельзя 
объяснить только 
наступлением ин-
тернета. 

— А вы знаете, что, 
к примеру, в США 
тираж бумажного 
научно-популярно-
го журнала 
Smithsonian — 1,8 
миллиона экземпля-
ров, — говорит Геор-
гий Васильев. — Тираж итальянского журнала Focus — 190 
тысяч, а бразильского Superinteressante — 460 тысяч эк-
земпляров. Неужели в России интерес к науке меньше, 
чем в Бразилии?

В это действительно трудно поверить. Просто науч-
но-популярной литературе требуется поддержка. Имен-
но на это нацелен проект «Дигитека». Чтобы реализо-
вать свой проект, Васильев развернул целую кампанию. 
На первом этапе более 500 авторитетных экспертов на-
звали 33 ключевые темы, определяющие научную кар-
тину мира современного человека: «Гены», «Мышление 
и сознание», «Вселенная», «Культура», «Жизнь и 
смерть» и т.д. Эти темы были обнародованы на «Всена-
учном форуме 2020». Затем были проанализированы 
практически все актуальные научно-популярные книги 
на русском языке. Из более десяти тысяч отобрано и оце-
нено более тысячи книг по ключевым темам. И тут в ра-
боту включилась Комиссия РАН по популяризации нау-
ки, которая ранжировала по предпочтительности поря-
док выхода в бесплатный доступ 40 книг. 

В числе лидеров такие известные авторы, как Стивен 
Хокинг, Ричард Фейнман, Даймонд Джаред, Карл Саган, 
Лоуренс Краусс, россияне Александр Марков, Светлана 
Бурлак, Максим Франк-Каменецкий, Сергей Попов, Вла-
димир Сурдин, Александр Аузан. Сейчас книги этих ав-
торов стоят от 400 до 700 рублей. Конечно, такая цена 
для основного читателя научно-популярной литературы 
— студентов, преподавателей, пенсионеров, ученых — ку-
сается.

— Когда я собрался идти в издательства с идеей бес-
платно распространять их книги, то думал, что они 
просто от меня отмахнутся, — говорит Васильев. — Но, как 
ни странно, почти все дали согласие. Конечно, электрон-
ные права на книги у издательств придется купить, но 
сумма выглядит вполне подъемной: за 40 книг, одобрен-
ных РАН, — пять миллионов рублей. 

Где их взять? Организаторы «Дигитеки» объявили 
всенародный сбор средств на сайте «Планета.ру». И на-
род откликнулся. Уже за первые две недели поступило 
около полумиллиона рублей. Средний взнос 1,5 тысячи 
рублей, многие прислали 100—300 рублей, несколько 
человек по 20 тысяч. Имя таких щедрых спонсоров бу-
дет стоять в начале каждого скачанного экземпляра ка-
ждой бесплатной книги. Кроме того, Васильев намерен 
заинтересовать своей идеей крупные российские ком-
пании. 

Кто-то скажет, а зачем вообще вся эта затея. Ведь есть 
пиратские сайты, откуда можно извлечь любую книгу. 
Их посещают те, кому научно-популярные книги инте-
ресны, но кто не может себе позволить роскошь их прио-
брести. По мнению Васильева, это ненормальная ситуа-
ция. Она вынуждает любознательного, но небогатого че-
ловека делать крайне неприятный выбор — вообще не чи-
тать интересную книгу или скачать ее с пиратского сай-
та, тем самым обокрав издателя и автора. Подобной ди-
леммы в принципе быть не должно. Все должно быть по-
честному. И проект «Дигитека» дает такую возмож-
ность. Но борьба с пиратами — далеко не главная цель ав-
тора необычного проекта. 

— Думаю, каждый по себе знает, как магически дейст-
вует слово «бесплатно», — говорит Васильев. — Надеюсь, 
оно сработает и с бесплатными книгами. Если удастся 
увеличить число их скачиваний, скажем, в десять раз, то 
я буду считать, что проект удался. Но главная наша цель 
даже не в этом. Мы рассчитываем с помощью нашего 
проекта значительно повысить привлекательность всей 
научно-популярной литературы для самого широкого 
круга читателей.

Проект «Дигитека» интересен не только тем, что он 
освобождает научно-популярную литературу из «оков 
рынка», но и тем, что книги выкупаются у издателей на 
народные деньги. Каждый из нас может внести свой по-
сильный вклад в то, чтобы лучшие научно-популярные 
книги стали бесплатными для всех. Дополнительную ин-
формацию о проекте вы можете получить на сайте 
vsenauka.ru.

Напомним, что Георгий Васильев является создате-
лем первого ежедневного мюзикла «Норд-Ост», просве-
тительского мультипликационного цикла «Фиксики», 
научно-просветительской программы «Всенаука». •

А К Ц Е Н Т

Этот лунный материал будет первым, 
доставленным на Землю за последние 
44 года, со времен советской 
станции «Луна-24» 

Каждый из нас 
может внести 
свой вклад в то, 
чтобы научно-
популярные книги 
стали доступными 
для всех

Важный плюс циклолета: он создает шум на уровне современных легковых автомобилей.

Георгий Васильев: Наш проект может значительно расширить 
круг читателей научно-популярной литературы.
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Разработка нового российского космического корабля «Орел» (ранее на-

зывался «Федерация») для полетов к Луне ведется с 2009 года. Первый ис-

пытательный запуск ожидается в конце 2023 года на ракете-носителе «Анга-

ра-А5» с космодрома Восточный. В 2024-м намечается беспилотный, в 

2025 году — пилотируемый полет корабля к Международной космической 

станции.

Ракета «Ангара» будет выводить в космос пилотируемые корабли, которые 

будут стыковаться на орбите для полетов к Луне, сообщил глава «Роскосмо-

са» Дмитрий Рогозин. «Наличие с 2023-го двух стартовых комплексов по-

зволит комбинировать пуски, собирая на орбите перелетные пилотируе-

мые комплексы. Основной инструмент для начала лунных исследований 

мы уже нащупали», — написал Рогозин в «Фейсбуке».

Рогозин добавил, что ракета «Ангара» в ее различных новых версиях стано-

вится основным средством выведения тяжелых полезных нагрузок и уни-

версальным инструментом начала исследования дальнего космоса.

В мае Рогозин сообщил, что Россия планирует провести высадку космонав-

тов на Луну после 2028 года, когда начнутся испытания сверхтяжелой лун-

ной ракеты.

В России также ведется разработка «ядерного буксира», предназначенного 

для исследования Луны и дальнего космоса. Как говорится в договоре на 

разработку аванпроекта аппарата, что он в том числе будет предназначен 

для поиска на Луне полезных ископаемых.

А что у нас

Наша страна не реализовывала лунные миссии с 

1976 года. Космический аппарат «Луна-25», который 

планируется запустить в 2021 году, — первый лунный 

проект России за последние почти полвека. Его ос-

новной задачей станут дистанционные исследова-

ния и выбор подходящих площадок для последую-

щих спускаемых аппаратов. Посадочный аппарат бу-

дет исследовать поверхность в районе южного по-

люса, в том числе криогенным бурением до глубины 

двух метров.

Миссия «Луна-26» должна быть запущена в 2024 

году. Ожидается, что этот аппарат с орбиты проска-

нирует почти всю поверхность естественного спут-

ника Земли. Будет создана трехмерная карта Луны 

для выбора места высадки первых российских кос-

монавтов. 

Как ранее рассказал директор Института космиче-

ских исследований Анатолий Петрукович на заседа-

нии Совета РАН по космосу, впервые с помощью 

стереосъемки будет создана топографическая карта 

Луны с разрешением 2—3 метра. На плоскости это 

уже есть после работы американских спутников. Но 

здесь с помощью обработки стереоизображений и 

анализа освещенности будет получена универсаль-

ная карта высот всей Луны с высокой точностью. 

Специально под работу стереокамеры выбрана и вы-

сота орбиты «Луны-26» над лунной поверхностью — 

примерно 60 километров. 

В 2025 году должна полететь «Луна-27». Аппарат на-

чнет бурение реголита и проведет научную работу 

на поверхности естественного спутника Земли. 

Запуск миссии «Луна-28» планируется осуществить 

в 2027—2028 годах с помощью ракеты-носителя «Ан-

гара-А5». Станции предстоит совершить посадку на 

южном полюсе Луны, взять образцы лунного грунта 

в замороженном виде и возвратить их на Землю в 

специальной капсуле. 

По словам руководителя отдела ядерной планетоло-

гии ИКИ РАН Игоря Митрофанова, «Луна-28» может 

доставить на Землю от двух до четырех килограммов 

образцов лунного грунта. Всего станция возьмет де-

сять образцов лунного грунта на глубине до одного 

метра, масса каждого из них составит 150 граммов. 

Ученые ожидают, что в каждом образце будет содер-

жаться до восьми граммов воды в замороженном 

состоянии.

ПОИСК 
Клеща можно 
распознать 
в домашних 
условиях

БЛИЦАНАЛИЗ

Юрий Медведев

Мыканье с клещами  знакомо 
многим. После укуса надо сроч-
но искать больницу и несколько 
дней в тревоге ожидать резуль-
тат: энцефалит или нет. Эта ви-
русная инфекция — серьезная 
проблема для всего мира. Поэто-
му ученые стремятся ее решить.

Проблемой занялись и специ-
алисты НОЦ Инфохимии Уни-
верситета ИТМО. Они разрабо-
тали метод, который позволяет 
быстро   определять клещевой 
энцефалит даже в домашних 
условиях. Все, что требуется от 
человека, — положить образец 
клеща на сенсор. И нажать кноп-
ку. А дальше автоматически про-
водится анализ и выдается ре-
зультат. Не нужны ни лаборан-
ты, ни квалифицированные вра-
чи. Просто, быстро и надежно. В 
основе такой простоты несколь-
ко оригинальных разработок и 
даже система искусственного 
интеллекта. 

— Сам способ выявления эн-
цефалита у нас стандартный, он 
используются в любой лабора-
тории, — говорит директор Ека-
терина Скорб. — Новизна в том, 
что его можно применять не в 
специальном  стационарном ме-
дицинском учреждении, а в «по-
левых» условиях. Практически в 
любом месте. 

В чем суть предложенной си-
стемы? Два электрода помеще-
ны в специальную жидкость, в 
которой растворяется клещ. 
Если он несет энцефалит, в жид-
кости появляются антитела, ко-
торые  меняют ее электриче-
скую проводимость. Что сразу 
фиксируется на графике зависи-
мости силы тока от напряжения. 
Этот след заразного клеща рас-
познает искусственный интел-
лект, предварительно обучен-
ный на такой поиск. Тесты пока-
зали, что система выявляет опа-
сного клеща с точностью около 
93 процентов. В будущем этот 
метод можно применять для оп-
ределения других патогенных 
организмов и вирусов, в том чи-
сле SARS-CoV-2. •

РАКУРС  

Растение 
спряталось 
от человека

СПАСАЕТ 
КАМУФЛЯЖ
Светлана Кунова

Неожиданное открытие сдела-
ли ученые Эксетерского уни-
верситета (Великобритания) и 
Куньминского института бота-
ники (Китай). В природе любое 
животное и растение приспоса-
бливается, чтобы выжить в 
борьбе с многочисленными 
врагами и конкурентами. На-
пример, многие растения, что-
бы «спрятаться» от питающих-
ся ими травоядных животных, 
используют камуфляжную 
окраску. Но, похоже, лекарст-
венные цветы вида Fritillaria 
delavayi пошли дальше. Они 
стали маскироваться, защища-
ясь от ... человека. 

Это растение распростране-
но в горах Хэндуань на юго-за-
паде Китая. Его луковица ис-
пользуется в китайской меди-
цине уже более 2000 лет: счита-
ется, что может лечить заболе-
вания легких, в частности аст-
му, бронхит и туберкулез. В по-
следние годы спрос на растение 
резко повысился. Естественно, 
подскочили цены, что еще боль-
ше подстегнуло спрос. Говоря 
образно, человек пошел в атаку 
на растение широким фронтом. 

Но вскоре сборщики стали 
замечать, что им становится 
все сложней находить целеб-
ную траву, причем именно в тех 
районах, которые считались 
наиболее урожайными. Она 
стала менять окраску, причем 
именно под цвет окружающей 
местности. 

Получается, что таким обра-
зом человек неосознанно «сти-
мулирует» эволюцию расте-
ний, так как маскировка дает 
более высокие шансы на выжи-
вание. Но возникает естествен-
ный вопрос: как за такой корот-
кий срок растения успели отре-
агировать на набег человека и 
изменить окраску. Ведь эволю-
ция — очень долгая история. По-
этому сами ученые осторожны 
в своих высказываниях. Они 
намерены продолжить исследо-
вания, изучить, замечено ли 
это удивительное явление на 
каких-то других растениях. 
Статья об исследовании опу-
бликована в британском жур-
нале Current Biology. •
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РАКУРС 

В мире намечается новая лунная гонка? Если она начнется, то будет за обла-

дание ресурсами естественного спутника Земли. Такое мнение высказал 

заведующий отделом ядерной планетологии Института космических иссле-

дований РАН Игорь Митрофанов. По его словам, особенностью лунной гон-

ки в прошлом веке была политическая мотивация двух сверхдержав — Со-

ветского Союза и США — продемонстрировать друг другу свое могущество. 

— Сейчас такая мотивация на межгосударственном уровне отсутствует. Ве-

роятно, она может иметь место для внутреннего потребления: такие стра-

ны, как Китай, Индия, Израиль и другие, хотят продемонстрировать своим 

народам национальные достижения в области освоения космоса. Если вто-

рая лунная гонка начнется, то это будет гонка за обладание лунными ресур-

сами, — сказал ученый в интервью ТАСС. Добавив, что пока такое соперни-

чество еще не началось. Он также отметил, что опрос о принадлежности 

лунных ресурсов в перспективе может быть решен по принципу «кто пер-

вый, того и тапочки». 

— Сейчас активно обсуждается вопрос о принадлежности лунных ресурсов, 

поскольку в будущем лунные ресурсы могут оказаться востребованными 

для использования как непосредственно на Луне, так и в более далекой 

перспективе для применения в наземной высокотехнологичной индустрии, 

— сказал Митрофанов. 

Как поясняют эксперты, Китаю в рамках новой миссии будут принадлежать 

только те два килограмма лунного вещества, которые аппарат «Чанъэ-5» до-

ставит на Землю. 
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АРСЕНАЛ На боевое дежурство заступают
новейшие радиолокационные станции

Увидят все цели
Юрий Гаврилов

В 
Ростовской области 
заступила на боевое 
дежурство новейшая 
трехкоординатная ра-
диолокационная стан-
ция средних и боль-
ших высот «Небо-УМ». 
По сообщению пресс-
службы Южного воен-

ного округа, эта РЛС значитель-
но повысит возможности позра-
зделений ПВО засекать различ-
ные воздушные цели, включая 
низколетящие и имеющие ма-
лую отражающую поверхность 
объекты. 

Вообще с появлением в вой-
сках радиолокационных стан-
ций этого семейства по всей 
стране серьезно ужесточился 
контроль воздушного простран-
ства в зонах ответственности 
занитных-ракетных частей. 
Скажем, с помощью РЛС преды-
дущей версии — «Небо-У» — во-
енные получили возможность 
находить, снимать координаты 
и сопровождать в воздухе на 
дальности до 600 километров не 
только самолеты, вертолеты 
и беспи лотники, но даже крыла-
тые и управляемые ракеты. 

Более того, эта станция по-
зволяет дистанционно опреде-
лять их государственную при-
надлежность, осуществлять пе-
ленгацию постановщиков ак-
тивных помех и передавать их 
координаты на командные пун-
кты. А еще РЛС может работать 
как автономно, так и в составе 
системы управления дивизий 
и бригад.

У радиолокационной стан-
ции «Небо-УМ» тактико-техни-
ческие характеристики более 
расширенные. Подробно о них 
военные не распространяются. 
Однако известно, что при созда-
нии этой РЛС конструкторы из-
менили состав ее оборудования 
и использовали там новую эле-
ментную базу. 

В результате радиолокаци-
онная станция начала работать 
не только по аэродинамиче-
ским целям, но также обнару-
живать и сопровождать летя-
щие на средних и больших высо-

тах боевые блоки ракет. А еще 
оперативно передавать инфор-
мацию о них на командные пун-
кты либо непосредственно рас-
четам зенитных систем и ком-
плексов.

«Небо» — не единственная 
современная радиолокацион-
ная станция, поставленная в по-
следнее время на боевое дежур-

ство. Ежегодно список таких 
РЛС пополняется несколькими 
объектами. Что позво лило Ми-
нобороны России создать над 
территорией России сплошное 
радиолокационное поле, в кото-
ром не останется незамечен-
ным ни один нарушитель. 

Так, в Мордовии уже год сто-
ит на боевом дежурстве новая 
радиолокационная станция за-
горизонтного обнаружения 
«Контейнер». Она способна на 
различных высотах вести опе-
ративно-стратегическую раз-
ведку летательных, в том числе 

гиперзвуковых аппаратов на 
удалении более 1500 киломе-
тров от нашей границы. 

Эксперты утверждают, что 
эта РЛС вовремя оповестит 
о действиях средств воздушно-
космического нападения про-

тивника, обнаружит массовый 
пуск его крылатых ракет и засе-
чет полеты авиации всех типов. 

Недавно в интервью «Кра-
сной звезде» начальник радио-
технических войск ВКС России 
Андрей Кобан рассказал, что 
в нашей стране сформировали 
первый узел единой сети заго-
ризонтной радиолокационной 
разведки. По словам генерала, 
возможности станции «Контей-
нер» позволяют контролиро-
вать воздушное пространство 
Восточной и большей части За-
падной и Северной Европы, 

ряда стран ближневосточного 
региона, в том числе Сирии. 

Хотя аналогичные системы 
есть у США, Британии, Фран-
ции, Китая и Австралии, глав-
ным отличием нашей РЛС явля-
ется ее способность не только 
вести радиолокационную раз-
ведку, но и накапливать инфор-
мацию, на основе которой ко-
мандованию легче вскрывать 
характер деятельности группи-
ровок авиации потенциального 
противника.

А в Арктике для военных 
установили трассовые радиоло-
кационные комплексы «Со-
пка-2». С их помощью специа-
листы управляют воздушным 
движением и контролируют по-
леты гражданских и армейских 
самолетов. 

Каждая станция имеет кру-
говой обзор, «видит» цели за 
450 километров, даже если те 
летят на высоте 35 км, и точно 
выдает их координаты за 10 ки-
лометров от точки слежения. 
Что очень важно, в группе летя-
щих объектов станция может 
распознать тип каждого из них. 
То есть в случае нарушения гра-
ницы РЛС подскажет зенитчи-
кам, какую цель необходимо 
сбить в первую очередь.

Самый многочисленный вид 
наших Вооруженных сил — Су-
хопутные войска — скоро массо-
во оснастят радиолокационны-
ми станциями нового поколе-
ния «Ниобий-СВ». По некото-
рым данным, новая РЛС наделе-
на способностью одновременно 
сопровождать до 300 как аэро-
динамических (самолеты, вер-
толеты, крылатые ракеты), так 
и баллистических (боевые бло-
ки ракет) целей, в том числе со-
зданных по технологии «стелс». 

«Ниобий СВ» разглядит 
в небе объект размером в ква-
дратный метр с расстояния 
230 километров, даже если цель 
находится в 10 тысячах метров 
от земли. Она будет видна на ра-
даре и на относительно малой 
высоте: объект, летящий в 500 
метрах от поверхности, станция 
засечет на дальности 53 км. 
Зона обзора «Ниобия-СВ» рас-
пространяется до 500 киломе-
тров, а по высоте — до 65 км.  

Станция «Небо-УМ» способна
обнаружить и сопроводить в небе 
боевые блоки ракет. 

А К Ц Е Н Т

Над Россией военные с помощью
новых РЛС создали сплошное
радиолокационное поле, в котором
не останется незамеченным
ни один нарушитель

ПУБЛИЧНЫЕ СЛУШАНИЯ

Заказчик: Управление строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства администрации городского округа Кохма, 
расположенного по адресу: Ивановская область, г. Кохма, ул. Со-
ветская, д. 23, сообщает о проведении общественных обсуждений 
в форме публичных слушаний по материалам оценки воздействия 
на окружающую среду по объекту: «Рекультивация грунтом по-
лигона утилизации ТБО в д. Гоголево Ивановского района».

Место расположения намечаемой деятельности рекуль-
тивации: полигон твердых бытовых отходов в городском округе 
Кохма площадью около 2,32 га, расположен в 0,5 км юго-восточ-
нее д. Гоголево.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений в форме публичных слушаний: Управление 
строительства и жилищно-коммунального хозяйства админист-
рации городского округа Кохма, расположенного по адресу: Ива-
новская область, г. Кохма, ул. Советская, д. 23.

Форма общественных обсуждений: Публичные слуша-
ния.

Общественные обсуждения в форме публичных слуша-
ний состоятся 20 января 2021 года в 10.00 в помещении Город-
ской Думы городского округа Кохма по адресу: г. Кохма, ул. Со-
ветская, д. 23.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: до конца II квартала 2021г.

Письменные замечания и предложения от граждан и обще-
ственных организаций принимаются в течение 30 дней со дня 
опубликования информационного сообщения и в течение 30 дней 
после окончания общественного обсуждения по адресу: 153510, 
Ивановская область, г. Кохма, ул. Советская, д. 23, каб. 19 или 
по электронной почте: stroygkh@kohma37.ru.

С материалами, являющимися объектом государственной 
экологической экспертизы, с ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду и иной информацией можно ознакомится на сай-
те Администрации города Кохма kohma37.ru, а также в Управле-
нии строительства и жилищно-коммунального хозяйства адми-
нистрации городского округа Кохма по адресу : Кохма, ул. Совет-
ская, д. 23, каб. 19 (понедельник — четверг с 13.00 до 17.00, пят-
ница с 13.00 до 16.00).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОТЧЕТ ОБ ИТОГАХ ГОЛОСОВАНИЯ  
НА ВНЕОЧЕРЕДНОМ ОБЩЕМ 

СОБРАНИИ АКЦИОНЕРОВ 
ПУБЛИЧНОГО АКЦИОНЕРНОГО 

ОБЩЕСТВА  
«ГОРНО-МЕТАЛЛУРГИЧЕСКАЯ 

КОМПАНИЯ «НОРИЛЬСКИЙ НИКЕЛЬ»
Полное фирменное 
наименование Общества:

Публичное акционерное общество
«Горно-метал лургическая 
компания «Норильский никель» 
(далее – ПАО «ГМК 
«Норильский никель» или 
Общество)

Место нахождения 
Общества:

Российская Федерация,  
Красноярский край, г. Дудинка

Адрес Общества: 647000, Красноярский край, 
Таймырский Долгано-Ненецкий 
район, г. Дудинка,  
ул. Морозова, д. 1

Вид Общего собрания 
акционеров:

Внеочередное

Форма проведения 
Общего собрания 
акционеров:

Заочное голосование

Дата определения 
(фиксации) лиц, 
имеющих право  
на участие в Общем 
собрании акционеров:

16 ноября 2020 года

Дата проведения Общего 
собрания акционеров 
(дата окончания 
приема бюллетеней для 
голосования):

10 декабря 2020 года

Повестка дня Общего 
собрания акционеров:

О выплате (объявлении) 
дивидендов по акциям  
ПАО «ГМК «Норильский никель» 
по результатам девяти месяцев 
2020 года.

Почтовый адрес, по 
которому направлялись 
заполненные бюллетени 
для голосования:

107076, г. Москва, ул. Стромынка,  
д. 18, корпус 5Б,  
АО «НРК – P.O.С.Т.»

Адрес сайта  
в информационно-
телекоммуникационной 
сети «Интернет», на 
котором заполнялись 
электронные формы 
бюллетеней

https://lk.rrost.ru/Nornik

Председательствующий 
на Общем собрании 
акционеров:

Гарет Питер Пенни

Секретарь Общего 
собрания акционеров:

Павел Евгеньевич Платов

Полное фирменное на-
именование и местона-
хождение регистратора, 
выполняющего на Общем 
собрании акционеров 
функции Счетной комис-
сии, а также имена упол-
номоченных им лиц:

Акционерное общество 
«Независимая регистраторская 
компания Р.О.С.Т.», место 
нахождения: 107076, г. Москва,  
ул. Стромынка, д. 18, корпус 5Б; 
Ахматов Игорь Владимирович 
(по доверенности № 299  
от 12 февраля 2019 г.); 
Шувалов Алексей Вадимович 
(по доверенности № 823  
от 26 декабря 2019 г.);
Доронин Максим Сергеевич  
(по доверенности № 303  
от 12 февраля 2019 г.).

КВОРУМ И ИТОГИ ГОЛОСОВАНИЯ:
По вопросу повестки дня внеочередного Общего собрания 

акционеров Общества (далее — Собрание, общее собрание):  
О выплате (объявлении) дивидендов по акциям  
ПАО «ГМК «Норильский никель» по результатам девяти 
месяцев 2020 года.

Число голосов, которыми обладали лица,  
включенные в список лиц, имеющих право  
на участие в общем собрании, по данному 
вопросу повестки дня общего собрания

158 245 476 

Число голосов, приходившихся на голосующие 
акции общества по данному вопросу повестки 
дня общего собрания, определенное с учетом  
положений пункта 4.24 Положения1

158 245 476 

Число голосов, которыми обладали лица,  
принявшие участие в общем собрании,  
по данному вопросу повестки дня общего 

собрания

122 170 920  

Кворум по данному вопросу ИМЕЕТСЯ (%) 77.20342%

Варианты 
голосования

Число голосов, отдан-
ных за каждый из вари-

антов голосования

% от принявших 
участие в общем 

собрании
«ЗА» 122 161 364 99.99218
«ПРОТИВ» 1 287 0.00105 
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» 5 936 0.00486 

РЕШИЛИ:
По вопросу  повестки дня:
1. Выплатить дивиденды по обыкновенным акциям  

ПАО «ГМК «Норильский никель» по результатам девяти месяцев 
2020 года в денежной форме в размере 623,35 рубля на одну об-
ыкновенную акцию.

2. Установить в качестве даты, на которую определяются 
лица, имеющие право на получение дивидендов, 24 декабря 2020 
года.

Председательствующий 
на общем собрании

Гарет Питер Пенни

Секретарь общего собрания П.Е. Платов
1 Положение об общих собраниях акционеров, утвержденное Банком России 
16.11.2018 №660-П

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В рамках процесса оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) планируемой деятельности по проекту «Строи-
тельство подземного рудника на месторождении Верхне-
Менкече» по адресу: Республика Саха (Якутия), Томпонский 
Улус, в 270 км к северо-востоку от пос. Хандыга, Заказчик 
намечаемой деятельности — ООО «ГеоПроМайнинг Верхне 
Менкече» (юридический адрес: 678720, Республика Саха/
Якутия/, улус Томпонский, поселок Хандыга, улица Мага-
данская, дом 4, помещение 13, эт. 1) сообщает следующее.

В соответствии с требованием законодательства  
ООО «ГеоПроМайнинг Верхне Менкече» проводит оценку 
воздействия указанной намечаемой деятельности на окру-
жающую среду (ОВОС). Месторасположение намечаемой 
деятельности: Томпонский район Республики Саха (Якутия). 
Цель намечаемой деятельности: Строительство подземного 
рудника на месторождении Верхне-Менкече.

Примерный срок проведения ОВОС: ноябрь 2020 г. — ап-
рель 2021 г.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — об-
щественные слушания. Форма представления замечаний и 
предложений — письменная.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация МР «Томпонский район» Респуб-
лики Саха (Якутия) при содействии ООО «ГеоПроМайнинг 
Верхне Менкече».

Материалы предварительной экологической оценки 
(ПЭО) и проект технического задания (ТЗ) на проведение 
ОВОС по проектной документации «Строительство подзем-
ного рудника на месторождении Верхне-Менкече» будут до-
ступны для ознакомления общественности с 21.12.2020 по 
19.01.2021 и размещены по адресам:

Хандыга, ул.Кычкина, д.1, Администрация МР «Том-
понский район», кабинет 226;

«Томпонский район» (https://mr-tomponskij.sakha.
gov.ru);

Уральский Регион» (https://pturgroup.com).
Замечания и предложения принимаются в письменной 

форме в местах ознакомления, а также посредством на-
правления через интернет-приемную Администрации МР 
«Томпонский район» и по электронной почте: ekazakov@
geopromining.com, mash_buro_tompo@mail.ru, d.khayrullin@
pturmail.com.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продаются на торгах 22 прицепа для перевозки грузов 
МЗСА 817711, ТАЙГА 8213 А7,  

находящихся в Томской, Иркутской, Новосибирской, 
Кемеровской, Тюменской, Свердловской областях, 
Краснодарском крае, ХМАО-ЮГРА (всего 22 лота)

извещение о проведении открытого аукциона  
в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7624,  
inf@adm.gazprom.ru.

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru,  
8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова 
Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 27.01.2021 (время мос-
ковское).

Дата начала приема заявок: с 12.00 16.12.2020 (время мос-
ковское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18.00 
25.01.2021 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 26.01.2021 (время 
московское).

Предмет аукциона в электронной форме: открытый аук-
цион с подачей предложения о цене имущества на повышение в 
электронной форме по продаже 22 прицепов для перевозки гру-
зов МЗСА 817711, ТАЙГА 8213 А7.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление   
о намечаемой деятельности.

В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 
года № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Гос-
комэкологии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», ПАО «Уралкалий» совместно с Администрацией горо-
да Березники уведомляют о начале общественных обсуждений 
по второму этапу общественных обсуждений объекта государст-
венной экологической экспертизы — проектной документации 
«Верхнекамское месторождение калийно-магниевых солей. 
Усть-Яйвинский рудник. Поверхностный комплекс. Коррек-
тировка. Корпус дробления руды», включая предварительные 
материалы оценки воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: оптимизация технических 
решений первичной проектной документации, связанная с пе-
реоснащением, усовершенствованием и изменением технологи-
ческих и инженерных решений зданий и сооружений поверх-
ностного комплекса.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, 
Пермский край, муниципальное образование «Город Березни-
ки», Усть-Яйвинский рудник.

Заказчик: ПАО «Уралкалий».
Подрядчик по разработке проектной документации, вклю-

чая ОВОС: АО «ВНИИ Галургии».
Примерные сроки проведения ОВОС: 2020 г. — 1 квартал 

2021 г.
Орган, ответственный за организацию и проведение обще-

ственных обсуждений: Администрация города Березники.
Предполагаемая форма общественных обсуждений: в форме 

общественных слушаний.
Форма предоставления замечаний и предложений: в пись-

менном виде.
С целью информирования и участия общественности в про-

цессе оценки воздействия на окружающую среду на втором 
этапе предоставляются: предварительные материалы по оценке 
воздействия на окружающую среду и проектная документация 
на объект. Вся информация будет доступна заинтересованной 
общественности с 21.12.2020 года по 20.01.2021 года по следу-
ющим адресам:

Управление по охране окружающей среды и природополь-
зованию администрации г. Березники (Пермский край, г. Бе-
резники, ул. Пятилетки, д. 53, каб. 4) в рабочие дни: с поне-
дельника по четверг — 9.00 до 16.00, (перерыв с 12.00 до 12.48), 
в пятницу — с 9.00 до 15.00, (перерыв с 12.00 до 12.48). Телефо-
ны для справок: (83424) 23-21-81, 23-59-71.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пяти-
летки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с понедель-
ника по пятницу — 8.30 до 16.00 , (без перерыва). Телефон для 
справок: 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com.

Также с материалами можно ознакомиться на официаль-
ном сайте Администрации города Березники http://admbrk.ru/ 
в разделе «Безопасность/Экология/Общественные об-
суждения» и на официальном сайте ПАО «Уралкалий» 
https://www.uralkali.com/ru.

Прием и документирование замечаний и предложений будет 
осуществляться в период с 21.12.2020 по 20.01.2021 г. по следу-
ющим адресам:

Управление по охране окружающей среды и природополь-
зованию администрации г. Березники (Пермский край, г. Бе-
резники, ул. Пятилетки, д. 53, каб. 4) в рабочие дни: с поне-
дельника по четверг — 9.00 до 16.00, (перерыв с 12.00 до 12.48), 
в пятницу — с 9.00 до 15.00, (перерыв с 12.00 до 12.48). Телефо-
ны: (83424) 23-21-81, 23-59-71.

ПАО «Уралкалий» (Пермский край, г. Березники, ул. Пя-
тилетки, 63, корпус «И2», каб. 201а) в рабочие дни: с поне-
дельника по пятницу — 8.30 до 16.00, (без перерыва)., e-mail:  
Vadim.Olenev@uralkali.com, Телефон: 8 (34253) 6-27-93.

Итоговое мероприятие общественных слушаний по 2 этапу 
общественных обсуждений проектной документации «Верхне-
камское месторождение калийно-магниевых солей. Усть-Яй-
винский рудник. Поверхностный комплекс. Корректировка. 
Корпус дробления руды», включая предварительные мате-
риалы оценки воздействия на окружающую среду, состоится 
21.01.2021 в 16.30 по адресу: г. Березники, ул. Пятилетки, д. 53, 
помещение Управления архитектуры и градостроительства ад-
министрации города, актовый зал. В случае наличия ограни-
чительных мероприятий слушания будут проведены в режиме 
онлайн-конференции. 

Подать заявку на участие в итоговом мероприятии об-
щественных обсуждений можно по адресам доступнос-
ти документации Заказчика и по электронной почте:  
Vadim.Olenev@uralkali.com, в заявке необходимо указать ФИО 
и контактный телефон. Заявки необходимо подавать заранее.

Контактная информация Заказчика ПАО «Уралкалий»: 
618426, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63, корпус 
«И2», каб. 201а. Контактные лица: Оленев Вадим Анатольевич, 
телефон: 8 (34253) 6-27-93, e-mail: Vadim.Olenev@uralkali.com, 
Мальцев Вячеслав Валерьевич, телефон: 8 (3424) 29-23-96, e-
mail: Vyacheslav.Maltsev@uralkali.com 

Подрядчик АО «ВНИИ Галургии»: 614002, г. Пермь, ул. Си-
бирская, д. 94. Контактные лица: Белов Сергей Леонидович, те-
лефон: 8 (342) 210-41-49, e-mail: Sergey.Belov@uralkali.com 

Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений в течении 30 дней после 
общественных обсуждений, а также доступ к окончательному 
варианту материалов ОВОС обеспечивается до принятия ре-
шения о реализации намечаемой хозяйственной деятельности 
вышеуказанному адресу Заказчика.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Муниципальное учреждение «Управление городского хо-
зяйства» совместно с Администрацией Качканарского город-
ского округа в соответствии с п. 4.3 «Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации» (приказ Гос-
комэкологии России от 16.05.2000 № З72), уведомляет о нача-
ле работ по подготовке материалов оценки воздействия на ок-
ружающую среду (далее ОВОС) по объекту «Строительство 
очистных сооружений хозяйственно-бытовой канализации 
г. Качканар» и вынесении на общественное обсуждение в фор-
ме регистрации мнения заинтересованных сторон в письмен-
ном виде проекта Технического задания на разработку ОВОС.

Участок существующих очистных сооружений хозяйственно-
бытовой канализации производительностью до 25 000 м3/сут 
расположен по адресу: Свердловская область, г. Качканар, про-
мышленная зона 3. 

Очистные сооружения хозяйственно-бытовой канализации 
предусмотрены для очистки сточных вод г. Качканар. На очис-
тных сооружениях предусмотрена механическая, биологичес-
кая очистка, доочистка и обеззараживание сточных вод.

В настоящее время сооружения находятся в неудовлетво-
рительном состоянии. Качество очистки сточных вод не соот-
ветствует установленным требованиям. Строительство новых 
очистных сооружений хозяйственно-бытовой канализации 
приведет к увеличению производительности очистных соору-
жений и исключению сброса в водоем необработанных сто-
ков.

Наименование заказчика: Муниципальное учреждение «Уп-
равление городского хозяйства» 624350, Свердловская область, 
г. Качканар, 5 микрорайон, д. 72, тел.: 8 (34341) 6-15-42.

Исполнитель — Общество с ограниченной ответст-
венностью «Региональная интегрированная компания»  
(ООО «РИК»). 426057, г. Ижевск, ул. К.Маркса, д. 130, оф. 211; 
тел.: 8 (3412) 57-61-20, e-mai1: ugipro@mail.ru.

Примерные сроки проведения процедуры OBOC — декабрь 
2020 — апрель 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Отдел городского хозяйства, транспорта и связи  
Администрации Качканарского городского округа.

Проект Технического задания на проведение ОВОС досту-
пен для рассмотрения и подготовки замечаний и пред-
ложений заинтересованных лиц с 17 декабря 2020 года 
по 15 января 2021 года (включительно):

—  на бумажном носителе — по адресу: Свердловская об-
ласть, город Качканар, улица Свердлова, дом 8 (здание 
администрации), информационный стенд в фойе;

—  в электронном виде — на сайте Администрации Качканар-
ского городского округа https://kgo66.ru/str-gkh/gkh-eco. 

Замечания и предложения принимаются через фор-
му обратной связи на сайте в разделе «Экология»  
https://kgo66.ru/str-gkh/gkh-eco, а также в письменном виде 
в фойе здания Администрации Качканарского городского ок-
руга: Свердловская область, город Качканар, улица Свердлова, 
дом 8 (время приема предложений: рабочие дни с 8.00 до 17.00, 
перерыв с 12.30 до 13.30).

Ответственное лицо: Гаврина Е.В. Телефон для справок: 
(34341) 2-44-90, доб. 66.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Продаются на торгах 17 единиц транспортных средств 
с пробегом ГАЗ-2705, ГАЗ-2705-226, ГАЗ 32213, автобусов 

ГАЗ, Луидор, автобуса 223650 на базе Мерседес-Бенц 
Спринтер-515CDI, находящихся в Ленинградской, 
Саратовской, Кемеровской, Московской областях, 

Краснодарском крае, ЯНАО (всего 17 лотов) 
извещение о проведении открытого аукциона  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7853, 609-7624,  

inf@adm.gazprom.ru.
Организатор:  ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru,  

8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422, контактные лица: Кузнецова  
Александра, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru, Лысенин Владимир,  
e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.

Дата проведения аукциона: в 12.00 26.01.2021 (время мос-
ковское).

Дата начала приема заявок: с 12.00 16.12.2020 (время мос-
ковское).

Дата и время окончания приема заявок: до 18:00 22.01.2021 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: до 18.00 25.01.2021 (время мос-
ковское).

Предмет аукциона в электронной форме: открытый аукци-
он с подачей предложения о цене имущества на повышение в элек-
тронной форме по продаже 17 единиц транспортных средств с про-
бегом ГАЗ-2705, ГАЗ-2705-226, ГАЗ 32213, автобусов ГАЗ, Луи-
дор, автобуса 223650 на базе Мерседес-Бенц Спринтер-515CDI. 

Полная информация о торгах размещена на официальном  
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru и Продавца  
https://www.gazpromnoncoreassets.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Проектный центр «ПНИПУ- 
Нефтепроект» совместно с Администрацией Октябрьского городско-
го округа уведомляют о начале общественных обсуждений (в форме 
слушаний) по проектной документации, включая материалы по оцен-
ке воздействия намечаемой хозяйственной деятельности на окружа-
ющую среду по объекту государственной экологической экспертизы 
«Реконструкция нефтепровода ГЗУ-01401-С-ДНС-0120».

Вид и цель намечаемой деятельности: реконструкция не-
фтепровода «ГЗУ-01401-С-ДНС-0120». Назначение нефтепрово-
да: транспорт добываемой скважинной продукции. Местоположе-
ние намечаемой деятельности: Октябрьский городской округ 
Пермского края. Ближайшие населенные пункты — Верх. Тюш, До-
роховка, Усть-Каменка. Наименование и адрес заказчика: 
ООО «ЛУКОЙЛ-ПЕРМЬ», Российская федерация, Пермский край, 
614990, г. Пермь, ул. Ленина, 62. Представитель заказчика: ге-
неральная проектная организация:  проектный центр  
«ПНИПУ-Нефтепроект», 614010, г. Пермь, ул. Куйбышева, 95б, 
офис 203, тел.: 8 (342) 2198-284, 2198-386. Примерные сроки 
проведения ОВОС: сентябрь 2020 года — январь 2021 года. От-
ветственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Октябрьского городского округа Пермского края. 
Предполагаемая форма общественных обсуждений: слуша-
ния. Форма представления замечаний и предложений: пись-
менная. Ознакомиться с проектной документацией, включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду 
по объекту государственной экологической экспертизы для 
рассмотрения и направления замечаний и предложений 
можно в период  с 18 декабря 2020 года по 20 января 2021 года 
по адресу: 617861, Пермский край, пос. Октябрьский, ул. Тракто-
вая, 41, каб. 103, Управление развития инфраструктуры, ЖКХ 
и благоустройства. Время приема с 9.00 до 16.00, перерыв с 12.00 
до 13.00. Телефон для справок: 8 (34266) 2-19-13. Дата и время 
проведения: общественные обсуждения в форме общественных 
слушаний состоятся: 21 января 2021 года в 16.00 в актовом зале  
администрации Октябрьского городского округа по адресу: 617860, 
Пермский край, пос. Октябрьский, ул. Ленина, 57.

Прием письменных замечаний и предложений по предлагаемой 
теме общественных обсуждений будет осуществляться также в те-
чении 30 дней после проведения общественных слушаний в здании 
администрации Октябрьского городского округа.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



15Публикации «Родины»
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
16 декабря 2020
среда № 283 (8337)

Публикации «Родины»FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ЭХО ПОБЕДЫ Беседа с 33-летним скульптором, создавшим величественный памятник подо Ржевом

Андрей Коробцов. Творец солдата
Владимир Нордвик

Г
лавный памятник со-
в е т с к о м у  с о л да т у, 
установленный в июле 
2020-го подо Ржевом, 
создал 33-летний Анд-
рей Коробцов. Что по-
могло молодому скуль-
птору, родившемуся 
через сорок с лишним 

лет после последнего залпа Ве-
ликой Отечественной, выиграть 
престижный конкурс? Откуда 
он черпает информацию о вой-
не? Как рождался образ воина? 
Об этом и многом другом — в на-
шем интервью. 

О детстве
Вы родом из Казахстана, Анд-
рей?

— Да, мой дед добывал известняк 
в штольнях под Самарой, а ког-
да разработку закрыли, пере-
брался в Жезказган — там осваи-
вали новый карьер. И отец по-
том работал на тех же шахтах.

Мама у меня из-под Волго-
града. Родители познакомились 
в Болгарии, где отдыхали по ту-
ристическим путевкам.

В 1994-м мы переехали в Бел-
городскую область, в город Губ-
кин. Это крупнейший железно-
рудный бассейн. Там я прожил 
десять лет, пока не уехал посту-
пать в Москву.

Лепить когда начали? 
— Помню себя уже с пластили-
ном в руках. Сидим с папой у 
окна и пытаемся слепить персо-
нажей из мультиков. Сколько 
мне было? Года четыре, навер-
ное. Мы еще в Казахстане жили.

В Губкине я окончил художе-
ственную школу. В Москве хо-
тел подать документы в Сури-
ковский институт, но у меня их 
не приняли, сказали, что не 
пройду из-за низкого уровня 
подготовки.

Попробовал поступить на 
факультет скульптуры в акаде-
мию Глазунова, не добрал бал-
лов. Год готовился, ходил на 
платные курсы и со второй по-
пытки прошел.

Об учебе
Где жили в Москве?

— Комнату снимал. Родители по-
могали, хотя и не имели лишних 
денег. В семье кроме меня еще 
две сестры. Я подрабатывал 
грузчиком, кровь сдавал, играл 
на гитаре в переходе… Много 
чего было...

Ремесло когда стало кор-
мить? 

— На третьем курсе. Появился 
заказчик, который почему-то 
захотел в квартиру не картину, а 
рельеф, горный пейзаж. Вот я и 
лепил на стене.

После окончания академии, 
помню, наступил период, когда 
выбирал — творчество или хал-
тура. Делали какому-нибудь бо-
гачу потолок, я работал и думал: 
«Неужели ради этого шесть лет 
учился в художественной шко-
ле, потом столько же в академии 
и три года в аспирантуре? Тра-
тить жизнь на такую ерунду?»

В итоге я перестал подраба-
тывать. Однажды не ел четыре 
дня — не осталось денег. Навер-
ное, самое страшное испытание 
в жизни: состояние голода, сме-
шанное с отчаянием. Это нужно 
было вынести. 

И что первое, как говорится, 
отлили в граните?

— Сначала была мемориальная 
доска на 19-й школе в Москве. 
Там в свое время преподавал 
музыку Сергей Рахманинов, а в 
годы Великой Отечественной 
старшеклассники ушли добро-
вольцами на войну, и пятеро 
стали Героями Советского Сою-
за. По-своему уникальная исто-
рия.

Вот я и сделал небольшой ба-
рельеф. Он висит в Кадашев-
ском переулке, рядом с Третья-
ковкой.

О собаке
А первый памятник?

— Фронтовой собаке на Поклон-
ной горе. Он тоже получился 
скромных размеров — полтора 
метра в длину и полметра высо-
той...

У меня в жизни всё шло по-
следовательно, без каких-то 
резких рывков.

С кого лепили пса?
— У нас дома никогда не было 
собак, и это создавало опреде-
ленную сложность, поскольку 
нужна насмотренность. Пони-
мал, что не получится, если 
возьмусь лепить без натуры.

Стал ездить по питомникам в 
Подмосковье, смотрел немец-
ких овчарок. Но они же  бегают, 
их не остановить! А мне хоте-
лось, чтобы собака приехала в 
мастерскую, спокойно посиде-
ла, и я мог с ней поработать. Ни-
чего похожего в питомниках не 
нашел и уже начал отчаиваться.

А потом случайно узнал, что 
мой товарищ Миша дружит с 
людьми, дрессирующими собак 
для кинологов ФСБ, и у него 
тоже есть овчарка по кличке 
Альфа. Миша согласился мне 
помочь.

Псина потрясающая! Дали 
команду «Лежать!»,  и  она 
шесть часов не шевелилась, за-
стыла, словно статуя. При этом 
позволяла потрогать себя, по-
щупать, где и как суставы идут. 
Это мне невероятно помогло. 
Не каждый натурщик так пози-
рует!

Так было с первым памятни-
ком.

О режиме
Дальше с заказами пошло по-
легче, Андрей?

— Я всегда много работал. Давно 
сотрудничаю с архитектором 
Константином Фоминым. Пос-
тоянно проходят какие-то кон-
курсы — до сорока в год, мы вы-
бираем те, которые нам близки, 
и участвуем в них.

Вы вместе учились? 
— Костя на три года младше 
меня, но мы жили в соседних 
комнатах общежития. Началось 
все с гитар, песни на пару раз-
учивали, а потом поняли, что 
можем и творчеством зани-
маться сообща. 

Сколько у вас совместных 
проектов?

— Более ста.
Не могу заниматься одной 

работой на протяжении не-
скольких месяцев, для меня это 
каторга. Глаз замыливается. 
Сейчас параллельно веду три-
надцать проектов. Мне так про-
ще. Когда делишь внимание 
между разными объектами, све-
жим взглядом легче заметить 
допущенные ошибки. 

Вы каждый день приезжаете 
в мастерскую?

— Без выходных. Обычно в один-
надцать утра уже здесь. И рань-
ше девяти вечера дверь не за-
крываю. Бывает, до трех часов 

ночи сижу, если что-то срочный 
заказ.

Это ремесло, им надо посто-
янно заниматься. На нашем 
курсе были ребята способнее и 
талантливее меня, хотя я и по-
ступал первым номером. В сере-
дине учебы просел по успевае-
мости, тем не менее закончил с 
похвалой совета, получив пять с 
плюсом за диплом.

Наверное, нескромно хва-
лить себя, но это результат тру-
долюбия. Иначе вряд ли бы чего-
то путного добился.

О Кончаловском
Знакомство с Андреем Конча-
ловским не стало переломным 
моментом к лучшему в вашей 
творческой биографии? Он 
выбрал вас с Фоминым для ра-
боты над памятником Ивану 
III, консультировал с Ржев-
ским мемориалом…

— Понимаю, на что намекаете, 
но, поверьте, в моей практике не 
было случая, чтобы кто-нибудь 
хоть раз помог мне незаслужен-
но победить. По блату или за 
взятку. Даже не представляю, 
как это делается, не знаю, кому 
надо платить или обещать от-
кат…

Хотя, конечно, есть процент 
нечестных конкурсов…

Какой?
— Думаю, 70 на 30 в пользу спра-
ведливых.

Отвечаю про Андрея Сергее-
вича. Был конкурс на памятник 
Ивану III. Выбрали три наибо-
лее удачных проекта, но сказа-
ли, что победитель пока не на-
зван, поскольку авторам нужно 
доработать варианты, посове-
товавшись с Кончаловским, ко-
торый возглавлял жюри и имел 
свое видение. Вот мы с Костей и 
поехали к Андрею Сергеевичу, 
показали наш проект.

Другие призеры тоже с ним 
встречались.

Кончаловский в общих чер-
тах объяснил, что хочет. Мол, 
нужен не памятник конкретно-
му царю, важно отобразить дух 
русского народа. Понимай, как 
хочешь.

По сути, мы заново сделали 
эскиз. Эта совместная работа 
много мне дала. Да, Андрей Сер-
геевич не скульптор, но он твор-
ческий человек, и после обще-
ния с ним я даже немного поме-
нял пластический язык. Стал 
по-другому смотреть на скуль-
птуру.

Продолжали общаться?
— В общем, нет. Поздравлениями 
на праздники обменивались.

Когда объявили ржевский 
конкурс, я хотел посоветовать-
ся с Кончаловским, но он нахо-
дился в Италии.

Я даже не знал, что он — член 
жюри.

Но конкурс был анонимный, 
участвовали около сорока про-
ектов, и все семнадцать экспер-
тов проголосовали за нашу ра-
боту. По-своему уникальный 
случай.

О поэзии
За проект Ржевского мемори-
ала брались без сомнений? 

— Делал его искренне. Хотя, не 
скрою, меня немного смущает, 
что большинство памятников в 
стране сейчас так или иначе по-
священы теме Великой Отече-
ственной войны. Думаю, про-
центов семьдесят. Я хотел бы 
чаще делать скульптуры писа-
телей, композиторов, артистов, 
художников…

Как возникла идея с журавля-
ми?

— В процессе работы. Есть уко-
ренившийся образ: журавль — 
символ павшего солдата. Мы с 
Костей хотели показать душу... 
дух погибшего бойца. А он у 
нас распадался на лохмотья, 
что  выглядело некрасиво. 
Искали градиент, как получить 
растворение, думали, чем за-
менить неопрятные обрывки. 
Пришла мысль о журавлях, по-
пробовали, оказалось то, что 
надо.

Мы же постоянно держали в 
голове стихотворение Алексан-
дра Твардовского «Я убит подо 
Ржевом». Потом добавились 
«Журавли» Расула Гамзатова. 
Это были наши ориентиры.

Честно говоря, из меня не 
лучший знаток поэзии. Кажет-
ся, «Я убит подо Ржевом» про-
ходили в школьной программе, 
но тогда стих как-то не зацепил, 
про битву, длившуюся полтора 
года и унесшую сотни тысяч 
жизней, я ничего не знал, вот и 
ассоциаций не возникало. А по-
том объявили конкурс, я начал 
читать, и пронзило. 

О коллегах
Как у вас складываются от-
ношения в профессиональной 
среде?

— Я существую обособленно. Так 
всем спокойнее. Знаю, что пери-
одически проходят какие-то за-
седания Союза художников, 
там что-то и кого-то обсуждают, 
но я был на них два раза. Не 
близко мне это. 

Хотя вступил в Союз сразу 
после окончания академии.

Билет дает преимущества?
— Каждый год плачу членские 

взносы, и — все. Надеялся, полу-
чу мастерскую, но пока не дали. 
Даже бесплатно ходить в музеи 
не имею права... 

У вас есть помощники?
— В скульптуре много рутины, ли-
шенной творчества. Скажем, 
был парень, который помогал 
мне варить каркасы. Техниче-
ская работа занимает, скажем, 
неделю. По эскизу вымеряешь и 
делаешь. Особого умения тут не 
требуется. В это время лучше я 
займусь чем-нибудь другим. Тем, 
где нужны именно мои руки.

Нет ни одной работы, кото-
рую не сделал бы я сам, а лишь 
поставил фамилию.

О балете
Расскажите о нереализован-
ных проектах.

— Одна из самых больших бо-
лей — памятник русскому бале-
ту. В 2015-м объявили конкурс. 
Моя работа победила, но потом 
организаторы решили, что на 
Большой Дмитровке поставят 
скульптуру Майи Плисецкой, 
умершей в мае того года. Памят-
ник делал друг семьи.

Что тут скажешь? Но свою 
работу я тоже хочу когда-ни-
будь поставить, очень она мне 
нравится. Слепил ее еще до кон-
курса, для себя. Под впечатле-
нием от первого похода в Боль-
шой театр. Меня туда пригласи-
ла будущая жена.

До этого не были на балете? 
— Более того, думал, это выми-
рающий вид искусства. По теле-
визору смотрел, и мне казалось, 
это так скучно и неинтересно, 
что не возникало желание схо-
дить на спектакль. 

Мы с Женей познакомились 
в канун Нового года, и она по-
звала меня на «Щелкунчика», 
где танцевала Мари, главную 
женскую партию.

Я посмотрел и был потрясен 
до глубины души. 

У Жени есть, говоря совре-
менным языком, суперспособ-
ность. Она зависает в воздухе. 
Невесомость! Это не описать 
словами. Мне захотелось пока-
зать это состояние. Пришел по-
сле спектакля, не помню, была у 
меня квартира или, может, жил 
в мастерской, и сразу начал ле-
пить скульптуру. На вдохнове-
нии.

О любви
Любовь с первого взгляда?

— Да. В такую девушку невоз-
можно не влюбиться. 

Через шесть месяцев сделал 
предложение, и через год мы по-
женились. 

В 2016-м у нас родились 
двойняшки — Настя и Соня. Аб-
солютно разные! И внешне, и по 
характеру. 

Пластилин дома есть? 
— Обязательно! Лепим по утрам. 
Но, мне кажется, дочкам пока 
больше нравится рисовать.

Евгения Образцова — звезда 
Большого театра. Никогда не 
чувствовали себя на вторых 
ролях? 

— На момент знакомства слово 
«прима-балерина» ничего для 
меня не значило. Потом, конеч-
но, дошло, но ощущения, будто 
живу в тени славы жены, не воз-
никало. 

На гастролях не сопровожда-
ли?

— Женя, мне кажется, всю пла-
нету уже объехала, ее постоян-
но куда-то зовут. Как-то вместе 

были в Израиле, где она танце-
вала «Лебединое озеро».

Малышам больше перепада-
ло, они с мамой ездили в Рим на 
«Ромео и Джульетту», я тогда 
Ржев доделывал, не смог выр-
ваться.

В Большом теперь часто бы-
ваете?

— Вот завтра собираюсь на 
«Коппелию». Стараюсь ходить 
на все спектакли Жени. Либо я 
иду, либо ее мама.

Стали разбираться в балете? 
— Что-то уже понимаю. И про-
должаю лепить. Бездонная тема 
для творчества, потрясающая 
пластика. Женя говорит, что 
раньше вносила большие кор-
ректировки в мои работы, а сей-
час видит, что скульптор рабо-
тает со знанием дела.

Хочу сделать фарфоровую 
скульптурку — Джульетту. Мо-
жет, организую полностью ба-
летную выставку. Но это пока 
задумки.

О памяти
Мы совсем не коснулись того, 
как Великая Отечественная 
затронула вашу семью. 

— Три брата моей бабушки воева-
ли. Один пропал без вести, второ-
го комиссовали после тяжелой 
контузии, третий прошел путь от 
блокадного Ленинграда до Буда-
пешта. У Жени два деда — фронто-
вики. 9 Мая мы ходили с их пор-
третами в колонне «Бессмертно-
го полка». 

Расскажу вам историю. Пер-
вое совещание по Ржевскому ме-
мориалу назначили в поисковом 
лагере «Калининский фронт», 
который занимался поиском по-
гибших солдат. Нам сказали: 
приезжайте в деревню Хороше-
во, два перекрестка — прямо, по-
том — налево. Мы долго искали, 
не понимая, куда едем. Лагерь со-
стоял из профессиональных пои-
сковиков и нескольких отрядов 
студентов и школьников. За лето 
они подняли из земли более трех-

сот бойцов Красной армии. В 
день нашего приезда назначили 
захоронение 78 бойцов, из кото-
рых лишь шестнадцать удалось 
опознать.  На церемонию прие-
хала внучка одного из опознан-
ных. Она рассказывала про деда, 
у которого было четверо детей. 
Как уходил на фронт, как его эше-
лон шел мимо соседней станции, 
но родные не успели прибежать, 
чтобы повидаться. Как потом 
ждали с войны, долго и безре-
зультатно искали…

Женщина разговаривала с де-
дом, словно с живым. И это было 
настолько пронзительно! Мил-
лион с лишним убитых и ранен-
ных в жуткой мясорубке вдруг 
сжался до судьбы человека, кото-
рый лежал передо мной в гробу… 
Словно и не было десятилетий 
после войны. Знаете, в ту ночь я 
долго плакал, не мог остановить-
ся. Многое переосмыслил, по-
другому стал относиться к про-
екту. Когда объявили о победе на-
шего проекта, много моих знако-
мых написали или позвонили, 
чтобы сказать: кто-то из их род-
ных тоже погиб подо Ржевом. Ко-
лоссальная трагедия, которая 
никуда не ушла. Мемориал стро-
ился на народные деньги, и пра-
ктически все в моем окружении 
пожертвовали какие-то суммы, 
хотя я никого не просил.

А вы вложили свою копеечку?
— Знаете, я душу туда вложил…  Скульптор Андрей Коробцов 

в работе.

А К Ц Е Н Т

Женщина разговаривала с дедом, как 
с живым. Миллион с лишним убитых 
и раненных в жуткой мясорубке вдруг 
сжался до судьбы одного человека...
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У Ржевского солдата с семьей: с супругой Евгенией Образцовой — прима-балериной Большого театра и двойняшками 
Настей и Соней.

Урок истории

Интервью со скульптором Андреем Коробцовым и десятки других жур-

нальных материалов 2020 года дошли до каждой московской  школы

МЭР МОСКВЫ СЕРГЕЙ 
СОБЯНИН — «РОДИНЕ»:
У НАС С РЕДАКЦИЕЙ 
ОДНА ЗАДАЧА
Дорогие друзья!

Идея школьной подписки на журнал «Родина» принадлежит учителям. 

Ведь концепция ежемесячника — показывать историю России через не-

повторимые истории людей — позволяет ему быть отличным учебным 

пособием для педагогов.

Публикации издания, посвященные 75-летию Великой Победы, помогли 

в проведении школьных юбилейных мероприятий. Пять тетрадей про-

екта «Документы Победы» — «Приказ», «Продуктовая карточка», «Пись-

мо с фронта», «Похоронка», «Наградной лист» — познакомили москов-

ских школьников с важными и малоизвестными документами военного 

времени.

Журнальные статьи и другие материалы стали основой для тематиче-

ских уроков, проектной деятельности и новых экспозиций школьных 

музеев. Это лишний раз подтверждает: далекая история становится 

близкой, когда пропускаешь ее через себя, через судьбы людей, пред-

стающих живыми под пером увлеченных ученых и журналистов. Не слу-

чайно каждый номер «Родины» открывается эпиграфом Николая Ка-

рамзина: «Говорят, что наша история сама по себе менее других зани-

мательна: не думаю, нужен только ум, вкус, талант. Можно выбрать, оду-

шевить, раскрасить, и читатель удивится...»

Опираясь на хороший опыт уходящего года, правительство Москвы ре-

шило продолжить сотрудничество столичных школ с научно-популяр-

ным журналом и оформило подписку на 2021 год. У нас с редакцией 

одна задача: правдиво, доступно и интересно рассказывать молодому 

поколению о сложных вопросах истории, воспитывать настоящих па-

триотов Отечества.

Желаю сотрудникам, авторам и читателям журнала удивлять и удивлять-

ся. А еще — благополучия, добра и крепкого здоровья в новом году.

Мэр Москвы Сергей Собянин
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— В полном объеме интервью 
читайте в декабрьском номере 
«Родины» и на сайте
www.rg.ru/art/1997907

P.S.

В начале декабря скульптору Анд-

рею Коробцову и архитектору 

Константину Фомину на Всерос-

сийском патриотическом форуме 

в Музее Победы вручили награду. 

Ржевский мемориал Советскому 

солдату стал лауреатом Нацио-

нальной премии «Победа» в номи-

нации «Проект года».
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ПЕРСОНА Аргентинец 
решил перейти в «ПСЖ»

Париж 
стоит Месси

Сергей Литвинов

Нападающий и лидер «Барселоны» Лионель Месси 
близок к переходу в «Пари Сен-Жермен». По информа-
ции французских СМИ, сотрудников клубных магази-
нов парижской команды предупредили о необходимо-
сти подготовиться к переходу Месси. 

Ожидается, что в ближайшее время «ПСЖ» высту-
пит с заявлением по этому поводу. Что интересно —  
«Барселона» попала именно на парижан в 1/8 финала 
Лиги чемпионов. Так что не исключено, что Лионель 
сыграет последние матчи в главном еврокубке за «си-
не-гранатовых» против будущей команды. 

На возможный переход Месси недавно намекнул 
лидер «ПСЖ», бывший форвард «Барселоны» Неймар. 

— Больше всего я хочу снова сыграть с Лео. Думаю, 
мы сделаем это в следующем году, — заявил Неймар.

Тем временем авторитетный журнал France Football 
представил символическую сборную мира всех вре-
мен. Из ныне действующих игроков в нее вошли 
Криштиану Роналду и Месси. Полностью эта команда 
выглядит следующим образом: Лев Яшин (СССР), Пао-
ло Мальдини (Италия), Франц Беккенбауэр (ФРГ), 
Кафу (Бразилия),  Лотар Маттеус (ФРГ), Хави (Испа-
ния), Диего Марадона (Аргентина), Пеле (Бразилия), 
Криштиану Роналду (Португалия), Роналдо (Брази-
лия), Лионель Месси (Аргентина).

— Для меня большая честь быть включенным в эту 
сборную. Хочу поблагодарить вас за то, что выбрали 
меня. В этом списке есть настоящие феномены, — напи-
сал Месси в «Инстаграме». •

ПЛАВАНИЕ Колесников 
побил еще один рекорд 
на 100-метровке на спине

Быстрее 
к финишу

Анна Козина

Двукратный чемпион мира по плаванию на «корот-
кой» воде Климент Колесников установил новый наци-
ональный рекорд на дистанции 100 метров на спине в 
первый день чемпионата России по плаванию, кото-
рый проходит в 25-метровом бассейне в Санкт-Петер-
бурге.

В полуфинальном заплыве Колесников показал вре-
мя 48,63 секунды, улучшив собственное достижение 
(48,82). Это время очень близко к тем результатам, ко-
торые Климент выдал в конце ноября на Международ-
ной лиге плавания в Будапеште. Именно там многие 
лидеры нашей сборной смогли наконец посоревно-
ваться с ведущими зарубежными пловцами после воз-
обновления сезона. Так вот Колесников проплыл ди-
станцию 100 м на 
спине на первом 
этапе комбиниро-
ванной эстафеты 
быстрее рекорда 
мира — 48,58 секун-
ды. Но сейчас эти 
цифры находятся в 
статусе ожидания 
утверждения.

Мы вправе ожи-
дать, что турнир в 
Санкт-Петербурге 
пройдет на хоро-
ших скоростях, 
ведь там выступят 
чемпион и рекор-
дсмен мира Антон Чупков, призеры Олимпийских игр 
Евгений Рылов, Сергей и Анастасия Фесиковы, призе-
ры чемпионатов мира Владислав Гринев, Кирилл При-
года и другие.

Жаль, что их не будут подгонять трибуны: соревно-
вания из-за пандемии коронавируса проведут без зри-
телей. Но у наших спортсменов в любом случае будет 
сильная мотивация — проверить себя перед стартом 
олимпийского сезона, наметить подготовку к отбору, 
который состоится на чемпионате России в апреле 
2021 года. Об этой важной цели напомнил президент 
Всероссийской федерации плавания (ВФП), четырех-
кратный олимпийский чемпион Владимир Сальников.

— В этом году обстановка непростая. Чтобы рассре-
доточить потоки, минимизировать присутствие спор-
тсменов, которые уже закончили заплыв или ожидают 
своих дистанций, был составлен специальный график 
входа на объект. Считаю, что все восприняли это адек-
ватно, — приводит слова Сальникова пресс-служба 
ВФП. — Такие требования не добавляют положительно-
го эмоционального фона. Надеюсь, в будущем мы вер-
немся к формату, когда соревнования по плаванию — 
это настоящий спортивный праздник, и все получают 
удовольствие — и зрители, и спортсмены. Сейчас глав-
ное — поставить еще одну контрольную точку по подго-
товке спортсменов, чтобы вовремя скорректировать 
тренировочный процесс и чтобы к отбору в апреле все 
смогли подойти в максимально боевой форме и про-
биться в команду. •

БИАТЛОН Наша сборная попытается прервать антирекордную серию без медалей 
на четвертом этапе Кубка мира в Хохфильцене

На прицеле — пьедестал
Илья Соболев

З
автра мужским спринтом 
стартует четвертый этап 
Кубка мира по биатлону, 

который, как и предыдущий, 
пройдет в австрийском Хох-
фильцене. Перед сборной Рос-
сии задача, по сути, одна: попы-
таться прервать антирекор-
дную серию гонок без медалей.

После третьего этапа коли-
чество безмедальных гонок 

кряду достигло 33. Серия нача-
лась еще в сезоне 2019/2020 
при прежнем руководителе Со-
юза биатлонистов России Вла-
димире Драчеве и пока не дума-
ет заканчиваться при нынеш-
нем — Викторе Майгурове. В те-
кущем сезоне мы не заезжаем 
на пьедестал уже на протяже-
нии 16 гонок.

Провал в биатлоне особенно 
отчетливо чувствуется на фоне 
успехов в других зимних видах 

спорта. К примеру, на прошлой 
неделе российские лыжники и 
скелетонисты в совокупности 
9 раз попадали в призеры, при-
чем трижды поднимались на 
верхнюю ступень пьедестала. 

Самый верный шанс прер-
вать серию упустила мужская 
команда в воскресной эстафете. 
Перед последней стрельбой рос-
сияне при самом лучшем рас-
кладе могли претендовать даже 
на «золото». Но, по злой иронии 

судьбы, шансы на медаль, зае-
хав на штрафной круг, прибил 
Александр Логинов, человек, с 
которым связаны все последние 
успехи отечественного биатло-
на. Именно после его побед в де-
кабре прошлого года началась 
предыдущая антирекордная се-
рия (28 гонок), а завершилась 
логиновским «золотом» в 
спринте на ЧМ-2020. На том же 
турнире после «бронзы» Алек-
сандра в преследовании старто-
вала нынешняя серия.

Сумеет ли Логинов на пред-
стоящем этапе остановить и ее? 
Не факт, учитывая нестабиль-
ную стрельбу Александра, к ко-
торой он никак не может подо-
брать ключи. В этом смысле 
больше надежды на партнеров 
Логинова по команде Матвея 
Елисеева, Эдуарда Латыпова, 
Евгения Гараничева, достойно 
отработавших свои этапы в той 
же эстафете. Видно, что ребята 
прибавляют, хоть и не так стре-
мительно, как хотелось бы бо-
лельщикам. При этом в общем 
зачете, даже несмотря на все 
свои проблемы, лучшим из на-
ших остается Логинов, который 
со 125 очками занимает 19-е 
место. Лидирует пока норвежец 
Йоханнес Бе с 296 баллами.

Что касается женской части 
нашей команды, тут все больше 
авансов выдается 23-летней 
Ирине Казакевич, дебютиро-
вавшей в Кубке мира в этом се-
зоне. В индивидуальных гонках 
третьего этапа именно эта биат-

лонистка показала самый высо-
кий результат, поднявшись по 
итогам пасьюта на 14-ю строч-
ку. По мнению главного тренера 
сборной России Валерия Поль-
ховского, «Казакевич пора ра-
ботать вровень с лидерами». А в 
преследовании «ей не хватило 
легкости, чтобы побороться за 
3—4-е места». Ирина и в общем 
зачете пока что лучшая из на-
ших: она на 17-м месте со 111 
очками. Лидерство тут удержи-
вает спортсменка также из Нор-
вегии, Марте Ройселан (271).•

ФУТБОЛ Российские клубы проведут последние матчи в году

Закрываем поляну

Артур Нанян 

С
о среды по пятницу 
пройдут последние 
восемь матчей Пре-
мьер-лиги в кален-
дарном году. В рам-
ках 19-го тура состо-
ятся сразу несколь-
к о  л ю б о п ы т н ы х 
встреч. Особняком, 

безусловно, стоит дерби двух 
столиц — «Зенита» и «Спарта-
ка».

Когда встречаются эти две 
команды, все остальные игры 
автоматически отходят на вто-
рой план. Особенно сейчас, ког-
да именно питерцы и москвичи 
лидируют в таблице и ведут 
борьбу за чемпионство. Напом-
ним, что благодаря победе в 
прошлом туре над «Динамо» 
(3:1) и осечке «красно-белых» в 
Сочи (0:1) «Зенит» оторвался 
от ближайшего конкурента на 
три очка.

Если откровенно, именно пи-
терский клуб — фаворит пред-
стоящей встречи. Он сейчас в 
лучшей форме, плюс играет 
дома. «Спартак» же, уступив 
«Сочи», ухудшил свои позиции. 
Плюс наверняка на команду 
влияет череда скандалов, имев-
ших место в последние недели.

Началось все с громкого 
увольнения генерального ди-
ректора клуба Шамиля Газизо-
ва. Именно Газизов перед стар-
том сезона произнес знамени-
тую фразу про перчатку, «бро-
шенную в сторону «Зенита». 

Что интересно, к моменту его 
отставки «красно-белые» дели-
ли лидерство с питерцами. 

Большой вопрос, будет ли 
присутствовать на тренерской 
скамейке рулевой «Спартака» 
Доменико Тедеско. Накануне 
проскочила информация, что 
специалиста могут дисквали-
фицировать на две игры за учас-
тие в скандале после матча с 
«Сочи». Тогда Тедеско обвинил 
представителей южан в неува-
жительном отношении к себе, а 
те, наоборот, утверждали, что 
Доменико оскорбил после 
встречи Сослана Джанаева. 

В таких матчах, как «Зенит» 
— «Спартак», важна фигура 
главного арбитра. Судить сегод-
няшний поединок будет один из 
наших самых знаменитых рефе-
ри Сергей Карасев. Что приме-
чательно, за свою карьеру Кара-
сев лишь раз работал на дерби 
двух столиц: в 2012 году в «Луж-
никах», когда гости победили со 
счетом 4:2. У Сергея связана ин-
тересная история со спартаков-
цами. В 2011 году после дерби 
«Спартака» с ЦСКА владелец 

«красно-белых» Леонид Федун 
обрушился с критикой в адрес 
Карасева и обещал сделать все, 
чтобы тот больше не судил мат-
чи. Но Сергей остался в профес-
сии, и сегодня ему предстоит 
очередное испытание. 

По мнению букмекеров, яв-
ным фаворитом игры в Санкт-
Петербурге являются хозяева. 
Эксперты принимают ставки на 
победу «Зенита» с расчетом 1 к 
1,66, на гостей — 1 к 4,9. Ничья 
оценивается в 4,3. 

Л ю б о п ы т н ы й  п о е д и н о к 
пройдет в Ростове, где клуб с од-
ноименным названием примет 
ЦСКА. Вполне вероятно, этот 
матч станет последним для Вик-
тора Гончаренко у руля армей-
цев.

Все к этому и шло. Гончарен-
ко мог уйти еще летом. Даже не 
то что мог, а он ушел: после по-
ражения от «Зенита» белорус 
вылетел на родину и не хотел 
возвращаться обратно. Однако 
руководство «красно-синих» 
сумело убедить специалиста 
вернуться в Москву и дорабо-
тать до конца сезона. Гончарен-

ко согласился, но, по сообщени-
ям СМИ, отношения между ним 
и футболистами изменились. Да 
и внутри тренерского штаба 
возникали разногласия.

При этом если посмотреть на 
турнирную таблицу, то ЦСКА 
идет в ней на третьем месте с от-
ставанием от лидера всего в че-
тыре очка. Но в последних семи 
матчах во всех турнирах «кра-
сно-синие» не добились ни од-
ной победы. Команда бесславно 
вылетела из Лиги Европы, не за-
бив ни одного мяча на своем 
поле, а в поединке предыдущего 
тура Премьер-лиги упустила 
победу над «Уралом», ведя 2:1 в 
большинстве. 

— В нашем случае сквозит не-
уверенность команды. Много 

ошибок в обороне, в атакующих 
действиях. Думаю ли я об уходе? 
Такие вещи не обсуждаются на 
пресс-конференции. Есть масса 
нюансов, — подчеркнул Гонча-
ренко. •

Матч первого круга между 
«Спартаком» и «Зенитом» завершил-
ся боевой ничьей — 1:1.

Лидер сборной России Александр Логинов пока вдали от высоких мест из-за нестабильной стрельбы.

А К Ц Е Н Т

Главным событием 19-го тура станет 
игра лидеров чемпионата и принципи-
альных соперников — «Зенита» 
и «Спартака»

Положение команд

И В Н П М О
1. «Зенит» 18 11 5 2 40-14 38

2. «Спартак» 18 10 5 3 32-18 35

3. ЦСКА 18 10 4 4 32-16 34

4. «Ростов» 18 10 2 6 23-17 32

5. «Динамо» 18 9 3 6 24-19 30

6. «Сочи» 18 8 6 4 26-22 30

7. «Локомотив» 18 8 4 6 19-22 28

8. «Краснодар» 18 8 3 7 34-19 27

9. «Рубин» 18 8 3 7 24-25 27

10. «Ахмат» 18 7 4 7 19-21 25

11. «Химки» 18 6 4 8 21-28 22

12. «Урал» 18 4 8 6 15-22 20

13. «Арсенал» 18 3 5 10 17-29 14

14. «Уфа» 18 3 4 11 14-30 13

15. «Тамбов» 18 3 3 12 12-28 12

16. «Ротор» 18 2 5 11 8-30 11

После тренировок на самоизоляции и вынужденной паузы 
в сезоне Климент Колесников смог набрать отличную форму.

НОВОСТИ 

Представлен 
логотип 
волейбольного 
чемпионата 
мира в России

ЭМБЛЕМА 
ПОДАНА
Илья Трисвятский

Международная федерация во-
лейбола (ФИВБ) представила 
логотип финального турнира 
чемпионата мира среди муж-
ских команд 2022 года, кото-
рый пройдет в десяти городах 
России с решающим матчем на 
арене «Динамо» в Петровском 
парке столицы.

— Мужское первенство пла-
неты — самый престижный тур-
нир в нашем виде спорта, — счи-
тает глава ФИВБ бразилец Ари 
Граса. — Мы рады вместе с орга-
низаторами достичь такой важ-
ной вехи при подготовке к со-
ревнованиям, как создание 
официального логотипа. Пред-
ставленный фирменный стиль 
чемпионата мира демонстри-
рует лучшее, что есть в волей-
боле, — это сила, страсть, неве-
роятные достижения атлетов. 
Подобная уникальная комби-
нация делает бренд чемпионата 
мира-2022 по-настоящему ди-
намичным, вдохновляет мил-
лионы поклонников летающего 
мяча по всему миру.

Сборная России, как пред-
ставитель страны-организато-
ра, освобождена от квалифика-
ции, такая же опция есть и у 
действующего обладателя ми-
рового «золота» Польши. По 
две путевки получат лучшие 
команды по итогам континен-
тальных чемпионатов во всех 
пяти географических конфеде-
рациях ФИВБ — Европе; Южной 
Америке; Северной, Централь-
ной Америке и зоне Карибского 
бассейна; Азии, Австралии и 
Океании; Африке. Оставшиеся 
12 мест будут распределены по 
рейтингу ФИВБ для сборных на 
момент завершения 2021 года. 
Правда, эта классификация 
считается по весьма своеобраз-
ной методике. Здесь не имеют 
значения места, занятые ко-
мандами на крупнейших меж-
дународных соревнованиях, во 
главу угла поставлены исклю-
чительно результаты отдель-
ных матчей, как при обсчете 
шахматного рейтинга ЭЛО. •

Девушки УГМК 
победили клуб 
из Оренбурга
в Премьер-лиге 
по баскетболу

ОБРУШИЛИ 
«НАДЕЖДУ»
Владимир Ильин

В чемпионате нашей женской 
Премьер-лиги, проводимой под 
эгидой Российской федерации 
баскетбола (РФБ) состоялся 
матч между командами так на-
зываемой «большой тройки». 
Действующий обладатель тро-
фея УГМК (Екатеринбург) у 
себя дома на площадке в городе 
Верхняя Пышма Свердловской 
области победил бронзового 
призера оренбургскую «Над-
ежду» со счетом  82:49.

Матч был интересен прежде 
всего тем, что в соперничавших 
командах сосредоточено значи-
тельное количество игроков и 
кандидатов в сборную страны. 
В составе УГМК центровая Ма-
рия Вадеева разделила лавры 
лучшего бомбардира со звезд-
ной американкой Брианной 
Стюарт — по 16 очков. У «Над-
ежды» Анастасия Логунова на-
брала 19 очков.

Затянувшееся двоевластие в 
турнире сохраняется. Стопро-
центный результат до очной 
встречи 20 декабря сохраняет-
ся у курского «Динамо» (9 по-
бед — 0 поражений) и екатерин-
бургского УГМК (8—0).  

У Климента 
Колесникова есть 
рекорд мира 
в 50-метровом 
бассейне, теперь 
он разгоняется 
в «короткой» воде
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

17 декабря, четверг, 
«Матч ТВ»
16.15. Спринт, мужчины. 

Прямая трансляция

18 декабря, пятница, 
«Матч ТВ»
16.15. Спринт, женщины. 

Прямая трансляция

19 декабря, суббота, 
«Матч ТВ»
15.00. Гонка преследования, 

мужчины. Прямая трансляция

17.00. Гонка преследования, 

женщины. Прямая трансляция

20 декабря, воскресенье, 
Матч ТВ»
14.00. Масс-старт, мужчины. 

Прямая трансляция

16.25. Масс-старт, женщины. 

Прямая трансляция

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 декабря, среда, 
«Матч ТВ»
19.55 «Зенит» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
17.55 «Сочи» — «Динамо». 

Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 1»
17.55 «Ротор» — «Арсенал». 

Прямая трансляция.

17 декабря, четверг, 
«Матч Премьер»
17.55 «Химки» — «Локомотив». 

Прямая трансляция.

19.55 «Ростов» — ЦСКА. 

Прямая трансляция. 

«Матч! Футбол 1»
17.55 «Краснодар» — «Уфа». 

Прямая трансляция.

19.55 «Ахмат» — «Рубин». 

Прямая трансляция. 

18 декабря, пятница, 
«Матч ТВ»
17.55 «Тамбов» — «Урал». 

Прямая трансляция.
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